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Catorce días para
contagiar conocimiento

S. V.

Ya está en marcha la campaña de
vacunación de la gripe para evitar
que los grupos de riesgo como los
ancianos, los diabéticos y los as-
máticos la sufran. Una vez más, co-
mo cada noviembre, aunque el frío
se resista a llegar. Y como esta ini-
ciativa de prevención, la Semana
de la Ciencia (que en realidad son
dos) regresa para celebrar su sex-
ta edición en la capital de Andalu-
cía y proponer al ciudadano un ti-
po de contagio positivo y útil: el
del conocimiento. A lo largo de ca-
torce días, entre el 7 y el 20 de no-
viembre, varias instituciones sevi-
llanas como la Universidad de Se-
villa, la Universidad Pablo de Ola-
vide y el Museo Casa de la Ciencia
(CSIC), entre otras, programan
una amplia gama de actividades
como seminarios, conferencias,
itinerarios didácticos, proyeccio-
nes, visitas guiadas, jornadas de
puertas abiertas, talleres y activi-
dades 2.0 de divulgación de la
ciencia para todos los gustos y eda-
des. La Semana de la Ciencia es el
mayor evento anual de divulga-
ción de la ciencia a nivel europeo y

se desarrolla de manera simultá-
nea en Andalucía.

La cita se inaugurará en la Hispa-
lense, concretamente, en el patio
del Pabellón de Brasil, a las 10:00
del lunes con una edición de Café
con Ciencia, coordinado por la
Fundación Descubre, un desayuno
divulgativo entre alumnos de ba-
chillerato e investigadores que pre-
tende acercar la ciencia a los jóve-
nes y despertar vocaciones científi-
cas y emprendedoras. Esta activi-
dad es una de las veinte que com-
ponen el programa de la Universi-
dad de Sevilla, en el que también
están la exposición ¿Para qué sirve
la luz? Tecnologías ópticas y fotóni-
cas en la vida cotidiana, y el taller
Bioquímica en la cerveza, entre
otros.

En la Universidad Pablo de Ola-
vide, la Oficina de Transferencia
de Resultados de Investigación
(Otri) del Vicerrectorado de Inves-
tigación y Transferencia de Tecno-
logía se ha encargado de la organi-
zación del evento en la institución,
que se llevará a cabo gracias a la
colaboración del Centro Andaluz
de Biología del Desarrollo
(CABD), la Asociación Caminos y

Ciencia, el equipo iGEM-UPO, la
Coordinación de Política Ambien-
tal de la UPO, la Fundación Descu-
bre y numerosos investigadores
de varios departamentos. Los es-
tudiantes podrán participar en los
talleres prácticos Los árboles y el
cambio climático, Los organismos
modelo en el laboratorio: Cómo uti-
lizar C. elegans para estudiar el sen-
tido del olfato, Capacidades y bie-
nestar en la infancia y la adolescen-
cia. ¿Cuáles son las oportunidades
más importantes que una persona
de tu edad debería tener para poder
disfrutar de una buena vida?, Le-
gumbres, mucho más que un ali-
mento, y Aprendizaje-Servicio co-
mo herramienta para consolidar
aprendizajes reales vinculados a la
práctica y fomentar el compromiso
social. Además de los tradicionales
Café con Ciencia.

El Museo Casa de la Ciencia
(centro de divulgación del CSIC)
propone como plato fuerte de la
Semana de la Ciencia el Ciclo de
Conferencias ¿Qué sabemos
de…?, una actividad promovida
desde el CSIC en toda España que
busca propiciar un encuentro en-
tre la ciudadanía y algunos de los
científicos más destacados que
han sido autores en dos de las co-
lecciones de la editorial CSIC, Di-
vulgación y ¿Qué sabemos de?

3Más información en semanade-
laciencia.fundaciondescubre.es

● La Casa de la Ciencia, la Universidad de

Sevilla y la Universidad Pablo de Olavide

participan en la VI Semana de la Ciencia

M. G.

El evento se celebrará entre el 7 y el 20 de noviembre.
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Andalucía

La US prepara una veintena de actividades para la

Semana de la Ciencia de Andalucía

SEVILLA, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

La sexta edición del Café con Ciencia, un desayuno divulgativo entre alumnos de Bachillerato e

investigadores que pretende acercar la ciencia a los jóvenes y despertar vocaciones científicas y

emprendedoras, se celebrará el próximo lunes 7 de noviembre (10,00 horas) en el patio del Pabellón de

Brasil de la Universidad de Sevilla (us): con este encuentro quedará inaugurada la Semana de la Ciencia, que

se celebra simultáneamente en toda Andalucía del 7 al 20 de noviembre.

El desayuno, coordinado por la Fundación Descubre y organizado en la Hispalense por el Vicerrectorado de

Investigación, contará con la participación de 80 alumnos de los institutos Antonio Machado, Jacaranda y

Mateo Alemán de Sevilla. En el mismo podrán conversar con los profesores Emilio Gómez González (Dpto.

Física Aplicada II), Cintia Roodveldt (Cabimer), Isabel Fernández (Dpto. Matemática Aplicada I), Mario D.

Cordero (Dpto. Estomatología), Tomás Chacón (Dpto. Ecuaciones Diferenciales y Análisis Numérico), Adán

Cabello (Dpto. Física Aplicada II), Rocío Callejón (Dpto. Microbiología y Parasitología) y Matilde Mora

Fernández (Dpto. Educación Física y Deporte).

No será ésta la única actividad de la Semana de la Ciencia 2016 en la US. El programa lo componen otras 19

iniciativas que pasan por la Exposición '¿Para qué sirve la luz? Tecnologías ópticas y fotónicas en la vida

cotidiana', que se puede visitar en el hall del Pabellón de Brasil hasta el 30 de noviembre, hasta un taller

sobre 'Bioquímica en la cerveza' que se celebrará en la puerta del Rectorado de la US el día 11 de

noviembre, o el Cineforum 'Las letras son ciencia' que acogerá el Centro de Iniciativas Culturales de la

Universidad de Sevilla (Cicus) la tarde del 17 de noviembre con la proyección de la película 'El Cisne Negro'

y en el que participará Gonzalo de la Casa Rivas, investigador del Laboratorio de Conducta Animal y

Neurociencia de la Universidad de Sevilla.

De su lado, la Universidad Pablo de Olavide (UPO) abrirá sus puertas la próxima semana a un total de 353

estudiantes de Primaria, Secundaria, Bachillerato y Ciclos Formativos que podrán participar en actividades

en laboratorios, experimentos y charlas con la presencia de 28 investigadores de esta universidad y de

profesionales de asociaciones científicas.

Los estudiantes podrán participar de esta manera en alguno de los cinco talleres programados para disfrutar

la ciencia. Para esta edición, la UPO propone los talleres prácticos de 'Los árboles y el cambio climático',

'Los organismos modelo en el laboratorio: cómo utilizar C. elegans para estudiar el sentido del olfato',

'Capacidades y bienestar en la infancia y la adolescencia ¿Cuáles son las oportunidades más importantes que

una persona de tu edad debería tener para poder disfrutar de una buena vida?', 'Legumbres, mucho más que

un alimento' y 'Aprendizaje-servicio como herramienta para consolidar aprendizajes reales vinculados a la

práctica y fomentar el compromiso social'.

Por último, el Museo Casa de la Ciencia de Sevilla, centro de divulgación del Consejo Superior de

Investigaciones Científicas (CSIC), ha programado actividades especiales que incluyen opciones para todos

los públicos: conferencias, cursos, test de audición, talleres de acuarelas y juegos sobre legumbres,

demostraciones de robótica y unas jornadas micológicas, entre otras.
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Andalucía

El cicCartuja organiza un coloquio abierto al

público no especializado sobre el papel de la

química

SEVILLA, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

El Centro de Investigaciones Científicas Isla de la Cartuja(cicCartuja) ha programado con motivo de la

Semana de la Ciencia _el mayor evento anual de divulgación científica a nivel europeo_ un coloquio-mesa

redonda titulado 'Química maléfica', donde se discutirá el papel que las ciencias químicas desempeñan en las

sociedades modernas y desarrolladas.

Este coloquio sobre el papel de la química en la sociedad actual estará abierto al público no especializado y

tendrá lugar el próximo 10 de noviembre en el Salón del Almirante del Real Alcázar de Sevilla, donde los

participantes discutirán el aporte de las ciencias químicas en ámbitos tan importantes como son la

alimentación, la energía, el transporte, la higiene o la salud.

Según indica cicCartuja en una nota, el acto tendrá lugar el 10 de noviembre en el Salón del Almirante del

Real Alcázar de Sevilla, y participarán investigadores de los tres centros mixtos CSIC-Universidad de Sevilla

adscritos al cicCartuja, esto es, Juan Cámpora (Instituto de Investigaciones Químicas), Juan Pedro Holgado

(Instituto de Ciencia de Materiales de Sevilla) e Irene García Fernández (Instituto de Bioquímica Vegetal y

Fotosíntesis).

En el transcurso de este coloquio-mesa redonda "se pondrán en entredicho muchos de los tópicos asociados

a la química, dado que en los últimos años se ha desarrollado una fuerte corriente en los medios de

comunicación que tiende a identificar el término 'química' con lo artificial y, por tanto, con lo opuesto a lo

natural, ecológico u orgánico".

Los organizadores indican que "esta falsa dicotomía 'artificial-natural' es la que está atribuyendo un

injustificado halo de 'maléfica' a la química, obviando que sin su contribución en tantos ámbitos de nuestra

cotidianeidad la humanidad no habría alcanzado la esperanza y calidad de vida de la que hoy disfrutamos".
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Óscar Lezameta HUELVA

La Autoridad Portuaria de Huel-
va firmó un acuerdo con la Fun-
dación para la Investigación de la
Universidad de Sevilla que signi-
ficará la realización por parte de
ésta última de un diagnóstico del
Muelle Cargadero de Mineral de
la compañía de Tharsis, que in-
cluye la elaboración de un levan-
tamiento planimétrico y la carac-
terización de la construcción de
una estructura catalogada como
Bien de Interés Cultural. Al mis-
mo tiempo se pondrá en marcha
un reconocimiento estructural y
un diagnóstico del estado de con-
servación para que, una vez efec-
tuado, prescribir las medidas de
conservación preventiva que re-
sulten necesarias para garantizar
su estabilidad y seguridad es-
tructural. El acuerdo está finan-
ciado por el Puerto de Huelva y
conlleva una inversión de 38.000
euros. La fecha final de entrega
de los trabajos es el 31 de octubre
de 2017.

El acuerdo se suscribió a ins-
tancias de la alcaldesa de Aljara-
que, el alcalde de Huelva y la
Consejería de Cultura y en él es-

tuvieron presentes el presidente
de la Autoridad Portuaria de
Huelva, Javier Barrero; la dele-
gada territorial de Cultura de la
Junta de Andalucía en Huelva,
Carmen Solana; la alcaldesa de
Aljaraque, Yolanda Rubio; el vi-
cerrector de Transferencia Tec-
nológica de la Universidad de Se-
villa, José Guadix; el director de
la Escuela de Arquitectura de la
Universidad de Sevilla, Narciso
Vázquez y Juan Diego Bauza,
miembro del equipo de la Univer-
sidad de Sevilla.

El presidente de la Autoridad
Portuaria de Huelva, Javier Ba-
rrero, destacó la importancia de
efectuar este estudio para deter-
minar el estado en el que se en-

cuentra este muelle, emblemáti-
co para la historia del Puerto de
Huelva y la provincia, vinculada
a la exportación de minerales.

Por su parte, Carmen Solana
puso de manifiesto que se trata
del principio de la recuperación
de un patrimonio muy identifica-
tivo de Huelva, “de gran interés
turístico”. Para la alcaldesa de Al-
jaraque, “este proyecto servirá
también para acercar más las dos
orillas e impulsar acciones con-
juntas con el Ayuntamiento de
Huelva”. En cuanto al estudio,
José Guadix explicó que el obje-
tivo es revalorizar este muelle
con una futura restauración en
un edificio singular.

El Muelle de carga de la Com-
pañía Española de Minas de
Tharsis se encuentra inscrito en
el Catálogo General del Patrimo-

nio Histórico Andaluz como Bien
de Interés Cultural con la tipolo-
gía de monumento en virtud de
la Orden de 14 de octubre de
1997, por lo que dispone del má-
ximo rango de protección patri-
monial prevenido en la vigente
legislación en materia de Patri-
monio Histórico.

La Consejería de Cultura apor-
tará los criterios de intervención
patrimonial y colaborará en todo
momento con la Autoridad Por-
tuaria y con la Escuela Técnica
Superior de Arquitectura de la
Universidad de Sevilla en el desa-
rrollo de la diagnosis y la deter-
minación de las actuaciones de
conservación preventiva que re-
sulten necesarias.

El Puerto encarga un estudio para
saber el estado del muelle de Tharsis

JOSUÉ CORREA

La alcaldesa de Aljaraque, el presidente de la Autoridad Portuaria y representantes de la Junta y la Universidad.

● La Universidad de
Sevilla planteará
lasmedidas que
garanticen su
seguridad estructural

Estará finalizado en
octubre del año que
viene y tiene un coste
de 38.000 euros

ANTECEDENTES
5

Dos décadas de
lucha por sobrevivir
Desde queHuelva Información
alertara en 1994 sobre la desa-
parición de uno de los elementos
emblemáticos del patrimonio in-
dustrial onubense, se ha enfren-
tado a una batalla por su super-
vivencia en la que ha luchado in-
cluso contra las llamas que
afectaron a su estructura en
2003. El deterioro generalizado
que sufre, debe detenerse con
un estudio que es el paso previo
a su rehabilitación definitiva.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Huelva.-Puertos.-Autoridad
Portuaria acuerda con la Universidad de Sevilla
realizar un diagnóstico del Muelle de Tharsis
HUELVA, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

La Autoridad Portuaria de Huelva ha llevado a cabo este viernes un acuerdo de colaboración con la

Fundación para la Investigación de la Universidad de Sevilla (FIUS) para la realización de una diagnosis del

estado de conservación del muelle cargadero de mineral de la Compañía Española de Tharsis. Este acuerdo

se realiza a instancias de la alcaldesa de Aljaraque (Huelva), el alcalde de la capital y la Consejería de

Cultura de la Junta de Andalucía y en coordinación con la misma.

Según ha informado el puerto en una nota, en la firma del acuerdo han estado presentes el presidente de la

Autoridad Portuaria de Huelva, Javier Barrero, la delegada territorial de Cultura, Turismo y Deporte de la

Junta de Andalucía , Carmen Solana, la alcaldesa de Aljaraque, Yolanda Rubio (PSOE), el vicerrector de

Transferencia Tecnológica de la Universidad de Sevilla, José Guadix, el director de la Escuela de

Arquitectura de la Universidad de Sevilla, Narciso Vázquez y Juan Diego Bauza, miembro del equipo de la

Universidad de Sevilla, entre otros.

El presidente de la Autoridad Portuaria de Huelva, Javier Barrero, ha destacado la importancia de efectuar

este estudio para determinar el estado en el que se encuentra este muelle, emblemático para la historia del

Puerto de Huelva y la provincia, vinculada a la exportación de minerales.

Por su parte, Carmen Solana ha asegurado que se trata del principio de la recuperación de un patrimonio

muy identificativo de Huelva, "de gran interés turístico". Para la alcaldesa de Aljaraque, "este proyecto

servirá también para acercar más las dos orillas e impulsar acciones conjuntas con el Ayuntamiento de

Huelva".

En cuanto al estudio, José Guadix ha explicado que el objetivo es revalorizar este muelle con una futura

restauración en un edificio singular. El Muelle de carga de la Compañía Española de Minas de Tharsis se

encuentra inscrito en el Catálogo General del Patrimonio Histórico Andaluz como Bien de Interés Cultural

con la tipología de monumento en virtud de la Orden de 14 de octubre de 1997, por lo que dispone del

máximo rango de protección patrimonial prevenido en la vigente legislación en materia de Patrimonio

Histórico.

El objeto del acuerdo es la realización por parte de FIUS de un estudio diagnóstico del Muelle Cargadero de

Mineral de la Compañía de Tharsis, que incluye el levantamiento planimétrico y la caracterización

constructiva del bien de interés cultural, la prescripción y dirección de reconocimiento estructural y la

diagnosis del estado de conservación con la prescripción de las medidas de conservación preventiva que

resulten necesarias para garantizar su estabilidad y seguridad estructural.

El acuerdo está financiado por el puerto de Huelva y conlleva una inversión de 38.000 euros. La fecha final

de entrega de los trabajos es el 31 de octubre de 2017.

Por su parte, la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía aportará los criterios de intervención

patrimonial y colaborará en todo momento con la Autoridad Portuaria y con la Escuela Técnica Superior de

Arquitectura de la Universidad de Sevilla en el desarrollo de la diagnosis y la determinación de las
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actuaciones de conservación preventiva que resulten necesarias.
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JAIME GARCÍA Los niños en edad escolar corren riesgo en los comedores de los centros, según Asprocese

AMALIA F. LÉRIDA 

SEVILLA 

L
a Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Sevilla y la em-
presa biotecnológica Biome-
dal han estudiado el grado de 

cumplimiento de la dieta sin gluten 
que siguen los pacientes celíacos des-
pués de ser diagnósticados de esta in-
tolerancia y han concluido que más 
del 40% de las personas que tienen esta 
enfermedad la incumple, la mayoría 
sin saberlo, al menos una vez cada 2 ó 
4 días. La Asociación Provincial de Ce-
líacos de Sevilla (Asprocese) ha reac-
cionado respondiendo que, en gene-
ral, falta conocimiento de la enferme-
dad celíaca.  

El vicepresidente de este colectivo, 
Miguel Crespo García, destaca que los 
niños en edad escolar «pueden correr 
riesgos, pues nos encontramos en oca-
siones con los escasos conocimientos 
del personal docente y  dificultades 
para manejar los comedores escola-

res además de actividades en las que 
haya alimentos como, por ejemplo, los 
cumpleaños». 

También destaca cómo la dieta se 
incumple entre los jóvenes, máxime 
si son asintomáticos y  asiduos a acti-
vidades de ocio  y agrega que echan en 
falta cierto control en la oferta de los 
establecimientos. «Todo ello lleva a in-
currir en que existan estos alarman-
tes porcentajes de incumplimiento de 
la dieta», asevera.  

La celiaquía afecta al 1% de la po-
blación, por lo que en Sevilla hay unas 
7.000 personas que padecen la enfer-
medad y un acuerdo plenario que les 
sería de gran ayuda pero que todavía 
no se ha cumplido.  

Se aprobó en febrero , y por unani-
midad, como consecuencia de una mo-
ción del grupo Ciudadanos.  

Ocho meses después no se sabe 
nada, según denunció recientemente 
el portavoz municipal de dicho grupo, 
Javier Millán, quien reclamó al alcal-
de, Juan Espadas,  el cumplimiento del 
acuerdo plenario. 

Millán defiende que Sevilla debe 
apoyar a estos enfermos, familias, aso-
ciaciones y resto de agentes implica-
dos, tanto por los sevillanos como por 
la cantidad de turistas que nos visi-
tan, muchos de los cuales pueden pa-
decer la enfermedad.  

Dice que la cesta de la compra de 
un celíaco «triplica» el precio de la de 
un vecino sin este problema, lo que su-
pone un incremento aproximado de 
costes de alimentación de 1.500 euros 
por persona al año. 

La moción propone la firma de un 
convenio de colaboración con la Aso-
ciación Provincial de Celíacos de Se-
villa para poner en marcha un conjun-

to de iniciativas. Destacan la publica-
ción en la página oficial de Turismo y 
la inclusión en el espacio dedicado a 
la gastronomía del Centro de Atención 
Integral del Paseo Marqués de Conta-
dero, de un Mapa de Establecimientos 
de Restauración que cuenten con el 
distinto «Sevilla sin gluten». Además, 
contempla el estudio de los hogares 
con dificultades económicas para que 
reciban ayudas y menús para celíacos 
en las casetas municipales de la Feria 
de Abril. 

Los intolerantes al gluten se enfrentan a la falta de  
conocimiento sobre su patología, hasta en el personal 
docente, y de recursos para comprar comida

 ¿Por qué incumplen su dieta 
los celíacos sevillanos?

Las cifras 
 
 7.000 sevillanos 
padecen celiaquía, una 
enfermedad crónica cuyo 
único tratamiento es una 
dieta estricta sin gluten. 

1.500  euros 
de incremento en el coste de 
alimentación es lo que Ciuda-
danos calcula que soporta un 
celíaco, según expuso el 
pasado mes de febrero en un 
Pleno municipal. 

40 de cada cien 
enfermos incumplen su dieta, 
la mayoría sin saberlo, según 
un estudiso de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de 
Sevilla y la empresa Biomedel.

Acuerdo municipal 
En febrero se aprobaron en 
el Pleno medidas favorables 
para los celíacos y no                       
se han puesto en marcha
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P. GARCÍA 

SEVILLA 

Algunas de las principales universida-
des, institutos tecnológicos y centros 
de robótica del mundo forman parte del 
grupo de 31 equipos que han sido selec-
cionados para participar en los retos 
que propone una de las mayores com-
peticiones internacionales de robótica 
aérea y terrestre, la conocida como 
MBZIRC (The Mohamed Bin Zayed In-
ternational Robotics Challengue), orga-
nizada por la Universidad de Khalifa y 
que se celebrará el próximo mes de mar-
zo en Abu Dabi (Emiratos Árabes Uni-
dos).  

De esa treintena de equipos, uno de 
ellos está integrado por investigadores 
e ingenieros andaluces bajo el nombre 
de «Al-Robotics». En total, quince pro-
fesionales procedentes de la Universi-
dad de Sevilla, el Centro Avanzado de 
Tecnologías Aeroespaciales (Fada-Ca-
tec), con sede en Aerópolis, y la empre-
sa GMV; todos bajo la coordinación de 
Aníbal Ollero, catedrático de Robótica 
y Sistemas Aéreos no Tripulados de la 
Escuela Técnica Superior de Ingeniería 
de la Hispalense. Este equipo compar-
te el honor de ser el único español que 

estará presente en todos los retos que 
propone esta competición de alto nivel, 
en la que «Al-Robotics» ha sido, ade-
más, uno de los pocos que ha recibido 
financiación de la organización para 
medirse con el resto de equipos.  

La alianza entre la Universidad de Se-
villa y Fada-Catec no es nueva; de hecho, 
actualmente colaboran simultáneamen-
te en un desafío europeo de robótica (Eu-
ropean Robotics Challengues) con un 
proyecto de tecnología andaluza para el 
uso de drones en operaciones de apoyo 
a la fabricación y montaje junto con Air-
bus D&S. En Abu Dabi, en concreto, ten-
drán que hacer frente a tres desafíos o 
pruebas, como aterrizar un robot aéreo 

en un coche en movimiento de forma 
completamente autónoma; utilizar un 
robot terrestre no tripulado para locali-
zar una zona de trabajo y realizar tareas 
de mantenimiento con un brazo robóti-
co, así como usar tres robots aéreos que 
cooperen entre ellos de forma autóno-
ma para detectar, localizar, recoger y de-
positar en lugares concretos objetos fi-

jos y móviles. El desafío final combina-
rá los tres retos planteados, de forma 
que los equipos participantes optarán a 
los 2 millones de dólares en premios que 
se concederán a los ganadores de los dis-
tintos ejercicios.  

Aníbal Ollero no oculta la dificultad 
que entraña este certamen internacio-
nal, si bien valora la experiencia y la ca-
pacidad en diferentes tecnologías robó-
ticas del equipo que coordina. «La de 
Abu Dabi responde a una clase de com-
petición que no es la típica en su mate-
ria, pues requiere de una tecnología pre-
via que no es fácil», explica este profe-
sor, que lidera, a su vez, el grupo de 
investigación universitario más gran-
de de España en el ámbito de la robóti-
ca, con más de setenta miembros, y «el 
único —dice— que coordina proyectos 
europeos en ese campo de actuación».  

Robótica aérea 
Impulsado por la Fundación Andaluza 
para el Desarrollo Aeroespacial (Fada), 
entidad presidida por la Consejería de 
Empleo, Empresa y Comercio a través 
de la agencia Idea, Catec viene trabajan-
do desde hace ocho años en la mejora 
de la competitividad de las empresas 
del sector aeroespacial mediante la in-
vestigación científica, la transferencia 
tecnológica y los servicios avanzados. 
Para su jefe de división de Aviónica y 
Sistemas, Antidio Viguria, el trabajo que 
este centro viene realizando conjunta-
mente con el equipo de investigación 
de la Hispalense ha generado «un cal-
do de cultivo que ha hecho que Sevilla 
sea un polo importante, no sólo por la 
aeronáutica, sino también, y a nivel más 
tecnológico, en robótica aérea. Lo que 
pretendemos —dice— es que esa tecno-
logía comience a influir en el tejido in-
dustrial andaluz». 

ABC Parte de los integrantes del equipo andaluz que participará en la competición «Al-Robotics», que tendrá lugar en Abu Dabi

Robots y drones sevillanos se 
miden con los mejores del mundo
∑ «Al-Robotics» es el único 

equipo español que 
participará en Abu Dabi 
en todos los retos de una 
competición mundial

El equipo 
Quince investigadores e 
ingenieros de la Hispalense, 
Catec y la empresa GMV 
integran este equipo andaluz

abcdesevilla.es/sevilla
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Corazón para practicar
Un equipo sevillano de investigadores recibe financiación para comercializar un 
corazón en 3D con el que ensayar operaciones cardiacas personalizadas

Francisco Veiga 
SEVILLA 
{Dos proyectos de salud sevi-
llanos han participado en el 
primer BioTEI Lab del Insti-
tuto Europeo de Innovación 
y Tecnología. Esto significa 
que en vez de quedarse en el 
papel y en la imaginación de 
los investigadores se comer-
cializan, se apoyan financie-
ramente y tendrán un proto-
tipo dentro de un mes, expli-
can fuentes de la Fundación 
para la Prospectiva y la Salud 
en España (Fipse), la patroci-
nadora. 

El primer BioTEI Lab se 
desarrolla a lo largo de cuatro 
semanas entre octubre y di-
ciembre de 2016.  

El primero de los dos pro-
yectos sevillanos es el BAI 
(Burn Imaging System 
Analysis): una aplicación de 
software que permite calcu-
lar el área de superficie cor-
poral quemada en los pacien-
tes, su diagnóstico y trata-
miento, gracias a una 
representación gráfica perso-
nalizada del paciente.  

Está desarrollado por el 
Departamento de Teoría de la 
Señal y Comunicaciones de la 
Universidad de Sevilla, la 
Unidad de Cirugía Plástica y 
Quemaduras Graves (Unidad 
de Referencia nacional de 

atención de quemaduras pa-
ra el paciente) y el Grupo de 
Innovación Tecnológica del 
Hospital Virgen del Rocío, ex-
plican desde Fipse. 

El segundo proyecto se lla-
ma Heart Disease Simulator. 
El proyecto contempla bio-
modelos de corazón persona-
lizados mediante impresora 
3D, y se puede aplicar a inter-
venciones de cirugía cardíaca 
y en pacientes con malforma-
ciones congénitas para repro-

ducir la anatomía de su cora-
zón y simular las condiciones 
reales para estas operaciones.  

Lo promueve la Unidad de 
Cardiología y Hemodinámica 
Pediátrica del Hospital Vir-
gen del Rocío y todo el equi-
po de Cardiología Pediátrica 
y Cirugía Cardiovascular con 
la colaboración de miembros 
del Grupo de Innovación 
Tecnológica, la Unidad de Ci-
rugía Plástica y Quemados y 
el Instituto de Biomedicina 
de Sevilla. 

Sobre este proyecto la in-

geniera de Telecomunicacio-
nes del Grupo de Innovación 
Tecnológica de los dos hospi-
tales públicos sevillanos, 
Cristina Suárez Mejías, expli-
ca que el simulador «es una 
solución innovadora basada 
en la experiencia del equipo. 
Dicha experiencia está basa-
da en el área de impresión 3D 
de modelos personalizados 
aplicados a la cirugía y al in-
tervencionismo cardíaco en 
pacientes con malformacio-
nes congénitas y estructura-
les. Se trata de un simulador 
que posibilita por un lado el 
entrenamiento, pero a la vez 
es un sistema de soporte a la 
decisión para el cirujano o 
hemodinamista para casos 
complejos, utilizando la in-
formación del propio pacien-
te. Para ello el simulador con-
tiene modelos 3D personali-
zados y un sistema que 
emula el comportamiento 
pulsátil del flujo sanguíneo». 
Los biomodelos son réplicas 
en 3D de la anatomía cardio-
vascular de cada paciente.  

Estos modelos, explica 
Suárez Mejías, están fabrica-
dos en un polímero flexible 
que se puede manipular con 
el mismo instrumental que se 
utiliza en el quirófano y que 
se deforma cuando se ve so-
metido a presiones o tensio-

nes de forma similar a como 
se comporta el tejido cardia-
co humano. 

El modelo va montado so-
bre un soporte que lo coloca 
en la posición natural que el 
corazón del paciente tendría 
en la mesa de intervención, 
asimilable al abordaje del pa-
ciente real. Además van 
montados todos los dispositi-
vos y accesorios que permi-
ten simular la intervención 
de una forma realista. No solo 
reproduce la anatomía del co-
razón, sino que simula el flu-
jo de la sangre. 

El grupo empezó en el año 
2005 a trabajar en el diseño, 
desarrollo y validación de un 
software para la simulación 
de la cirugía usando realidad 
virtual que financió la Conse-
jería de Salud. Desde enton-
ces no se ha dejado de traba-
jar y recibir apoyos  en el mer-
cado del producto. 

La población a la que va 
dirigida el simulador es nu-
merosa, explica la ingeniera 
de Telecomunicaciones. Los 
defectos cardiacos son las 
malformaciones congénitas 
más frecuentes (incidencia 
del 0,8% de los recién naci-
dos vivos) y constituyen la 
principal causa de mortali-
dad durante el primer año de 
vida (1 por cada 1.000 naci-
dos vivos). El número total de 
pacientes adultos con cardio-
patía estructural se acerca al 
millón en América del Norte, 
100.000 en España y 16.000 
en Andalucía. 

El Registro Español de He-
modinámica y Cardiología 
Intervencionista de 2015 (el 
último) especifica hasta 
1.600 operaciones en adultos 
y 1.700 en niños. ~

El equipo que ha desarrollado este corazón para entrenarse ante las operaciones cardiacas, con Cristina Suárez. / El Correo

DE CASOS GENÉRICOS 
A MAQUETAS 
PERSONALIZADAS 
Los simuladores existen-
tes en el mercado para el 
entrenamiento de ciruja-
nos o hemodinamistas 
presentan algunas si-
guientes limitaciones: la 
simulación se realiza en 
un entorno que no se ase-
meja al laboratorio y el 
operador no maneja los 
catéteres habituales, sino 
un cable. Además estos 
simuladores se basan en 
casos genéricos que no 
representan la cardiopa-
tía personalizada de cada 
paciente. Y una de las ma-
yores limitaciones es el 
excesivo precio de los si-
muladores, que oscila en-
tre los 81.000 y los 
225.000 euros lo que limi-
ta su aplicación clínica en 
el sistema público. Este 
proyecto tiene en cuenta 
la sostenibilidad del siste-
ma público.

Avances

El modelo 
incluye el tacto 
con el 
instrumental  
y la sangre

FÁCIL DE UTILIZAR Y SIMULA 
LAS CONDICIONES REALES DE 
LAS OPERACIONES 
Entre las ventajas de este simulador 
sus creadores destacan la estabilidad y 
facilidad de uso. El médico no sujeta 
con la mano un modelo que está sien-
do radiado, dado que el procedimiento 
de intervencionismo cardiaco se guía 
por pruebas radiológicas. Permite si-
mular la entrada y salida de la vía al 
igual que con un paciente real. Mejora 
la reproducibilidad, porque el simula-
dor está colocado en la misma orienta-
ción que ten-
dría el paciente. 
Mejora la repro-
ducción, dado 
que con el flujo, 
la colocación de 
catéteres y 
otros dispositi-
vos es realista, 
lo que permite 
reproducir la navegación del catéter 
guiada por el flujo vascular. Si no exis-
tiera flujo pulsátil, la navegación sería 
tosca y el catéter no se deslizaría bien 
por el interior de las estructuras vascu-
lares. Ello constituye una importante 
mejora a la hora de adquirir destreza en 
el manejo de los aparatos médicos que 
recorrerán después el corazón real del 
paciente coronario.

El disco
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apetece viajito?
IVlayores activos. Ta/Leres, cursos, baite, cante o unas merecidas vacaciones a buen precio

,,Los mayores de ahora no son
como los de antes. Siempre
que la salud lo permita -o al
menos les dE una tregua- no
paran en casa, y eso les sigue
manteniendo j6venes. Desde
los m~s bailongos queen pareja
o con grupos de arnig@s fre-
cuentan los talleres de halle y
las discotecas para todas las
edades, a los que prefieren reu-
nirse para escribir y recitar poe-
sias, los que cantan a coro o
vuelven a la escuela desde el
primer nivel, lo m~s b~sico que
no pudieron aprender de pe-
quefios, o al aula de la expe-
fiencia, una formaciOn univer-
sitaria que cada afio acoge a un
mayor nfimero de alumnos en
1as distintas sedes de la provin-
cia. Todo vale para mantenerse
activo de cuerpo y de mente.

Viajes baratos con
o sin el Imserso
En buena parte de las agencias
de viajes se pueden encontrar
ofertas para mayores de 55
afios o 60 afios -con cruceros
pot el Mediterr~neo todo in-
cluido desde 225 euros- pero,
sin duda, el rey de los viajes
baratos es el Imserso, donde
desde meses antes hay que
apuntarse para ira las islas,
costas peninsulares o tufismo
interior. La demanda, en la
mayofia de los destinos, supe-
ra a la oferta, pot lo que no es
extraflo quedarse sin plaza en
el lugar deseado. En estos dias
salen desde Sevilla viajes, pot
ejemplo, para la costa levanti-
na -tambi~n los hay para las
andaluzas, aunque en puntos
de la Costa del Sol es m~s habi-
tual encontrarse con jubilados
italianos o brit~nicos que espa-
fioles- o para las ciudades au-
t6nomas de Ceuta y Melilla,
con precios en torno a los 200
euros pot persona una semana
a pensi6n completa, aunque
los que viajan solos fienen que
pagar un suplemento indivi-
dual de entre 15 y 19 euros/dia.

Talleres y cursos
en los centros de
dia y distritos

Aunque no est~n dedicados a
ellos, lo cierto es que buena
parte de los alumnos de los ta-
lleres y cursos de los distritos
son personas mayores: jubila-
dos o grupos de amigas o ami-
gos que prefieren aprender y
cF]vertirse en vez de estar toda
la tarde viendo lo que ponen
en la caja tonta. Pot indicar so-
lo algunos de los talleres que se
imparten en los distritos de Se-
villa, est~n adiestramiento de

Un coro de mayores en un certamen de villancicos celebrado en DOS Hermanas./CarlosHern~ndez

Los bailes de sal6n son una de las actividades demandaflas. Una pareja de turistas mayores./]avierDiaz/L~fe

Fin de curso del Aula de la experiencia de la Universidad de Sevilla./~lCorreo

perros, sexdllanas y castafiue-
las, bordado de mant6n, cante
flamenco y comp~s, cer~mica,
danza oriental, dig~topuntura,
esgrima, fotografia digital, gui-
tarra espaflola, lengua de sig-
nos, parapsicologia y miste-
fios, patronaje y trajes de fla-
menca, reposteria creafiva,
taichi o vidrier~s, y muchos
otros menos orig~nales pero
igual de pr~cficos, e ideales pa-
ra seguir aprendiendo mien-
tras se pasa un buen taro. Ade-
m~s, los mayores de 65 afios no
pagan nada, y los que no lle-
guen a esa edad, s61o 16,63 eu-
rosen el momento de la ins-
cripci6n.

Adem~s de los centros pfi-
blicos los hay pfivados, como
Aula de Mayores, en la Ronda
de Capuchinos, que oferta for-
maci6n desde pintura a histo-
ria, arte, idiomas, bailes, yoga
o informfitica, con precios que
oscilan entre los 50 y los 12o
euros el curso, a lo que hay
que sumar la matricula.

Auladela
Experiencia
A1 Aula de la Experiencia pue-
den acceder todos los mayores
de 55 afios que deseen seguir
aprendiendo, aunque la me-
dia del alumnado es de 65
afios. Cada afio, desde su crea-
ci6n en 1997, hay interesados
en estudiar que se quedan sin
plaza para acceder a esta for-
maci6n, con genre muy moti-
vada y con inquietudes, que
no solo asisten y se preparan
las clases sino que incluso, a
trav~s de la asociaci6n de
alumnos del Aula de la Expe-
riencia organizan viajes, cenas
navidefias o visitas culturales
dentro y fuera de Sevilla.

iD6nde practicar el
baile aprendido?
La mfisica, ya sea cantada o
bailada, es otro de los entrete-
WLrnientos favoritos de los ma-
yores. Son numerosos los co-
rosy corales, queen las fechas
navidefias fienen sus dias da-
yes. Asimismo, en todos los
centros, tanto pfiblicos como
privados con talleres, los bai-
les de sal6n y latinos son los
reyes -aunque los haya de fla-
menco y sevillanas-, y no s61o
entre los mayores. Adem~s de
divertirles les mantiene en for-
ma. Lo que sigue siendo com-
plicado es encontrar una sala
de fiestas o discoteca donde
puedan hacer alarde de todos
los pasos aprendidos. Entre es-
tas, la discoteca Holiday, en Je-
sfls del Gran Poder, es un cl~si-
co. Salsa, sevillanas, mfisica
lenta y disco. Ideal para mover
el esqueleto. ¯
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El Correo de Andalucía 
Lunes, 7 de noviembre de 2016

4 / ES NOTICIA EN / Sevilla

La Fiscalía de Sevilla ha so-
licitado la apertura de juicio 
oral contra Francisco M.S., 
el hombre encarcelado co-
mo presunto autor del cri-
men perpetrado en febrero 
pasado sobre una joven que 
había ingerido medicamen-
tos para intentar acabar con 
su propia vida en el parque 
de María Luisa. En un escri-
to elevado a la Sección Sép-
tima de la Audiencia Pro-
vincial, consultado por Eu-
ropa Press, la fiscal del caso 
solicita la apertura de juicio 
oral contra el detenido, a 
quien el juez de Instrucción 
número 16 de Sevilla proce-
só por delitos de asesinato y 
agresión sexual. Asimismo, 
y en este escrito fechado el 
25 de octubre, el Ministerio 
Público se da por instruido 
en la presente causa, mos-
trándose conforme con la 
conclusión del sumario, y 
por tanto de la instrucción 
del caso, acordada por el 
juez Juan Gutiérrez Casillas 
por medio de una providen-
cia dictada el pasado 4 de 
octubre. Fuentes del caso 
han informado a Europa 
Press de que la sala ha otor-
gado ahora cinco días a la 
acusación particular que 
ejerce la familia de la vícti-
ma para que se instruya de 
la causa, mismo plazo tem-
poral que se otorgará segui-
damente a la defensa del in-
vestigado. 

El Correo 
SEVILLA 
{El Ayuntamiento de Sevilla 
ha adjudicado las autoriza-
ciones de uso, tras un proce-
so público en régimen de li-
bre concurrencia, de 15 par-
celas del Parque Guadaíra 
–situadas en el distrito Sur– 
con destino a huertos socia-
les ecológicos y para el auto-
consumo alimentario, siendo 
la primera fase que habrá de 
completarse con otras 13 par-
celas, así como ha anunciado 
que formará en agricultura 
ecológica.  

Según ha informado el 
Ayuntamiento en una nota, el 
delegado del distrito Sur, Joa-
quín Castillo; la titular de 
Educación, Participación Ciu-
dadana y Edificios Municipa-
les, Adela Castaño; y la comi-
sionada para el Polígono Sur, 
María del Mar González, han 
asistido al acto de entrega de 
estas parcelas, cuyo reparto 
se ha determinado mediante 
un sorteo entre los 15 adjudi-
catarios y están ya prepara-
das, con la instalación de rie-
go incluida, para acometer los 
cultivos.  

Asimismo, la iniciativa se 
ha impulsado conjuntamente 
con la Dirección General de 
Medio Ambiente y Parques y 
Jardines de la Delegación de 
Hábitat Urbano, Cultura y 
Turismo del Ayuntamiento.  

Las condiciones estable-
cen que las parcelas se desti-
nen exclusivamente a culti-
vos agrarios, siempre con 
técnicas y manejo ecológicos 
y respetuosos con el medio 
ambiente, así como para au-
toconsumo familiar. La auto-
rización de uso será por un 
periodo máximo de cuatro 
años y en ningún momento 
se contempla ni la cesión ni la 
transmisión de estos terrenos 
en el Parque Guadaíra, cata-
logados como de uso común 

TRIBUNALES

PIDEN ABRIR 
JUICIO ORAL 
AL VIOLADOR 
DEL PARQUE

El sindicato CCOO ha con-
vocado para hoy y mañana, 
sendas jornadas de huelga 
en la plantilla de la piscina 
del centro deportivo muni-
cipal San Pablo, adscrita a la 
empresa DOC 2001, como 
sociedad encargada de los 
servicios y actividades de 
este espacio deportivo ges-
tionado directamente por el 
Instituto Municipal de De-
portes. CCOO acusa a la em-
presa de no cumplir el con-
trato. 

LABORAL

ARRANCA LA 
HUELGA EN LA 
PISCINA DE 
SAN PABLO

Los trabajadores del servicio 
de limpieza de las instalacio-
nes de la Universidad de Se-
villa (US), que el pasado mes 
de octubre protagonizaron 
una huelga por las condicio-
nes laborales a las que se ven 
sometidos en Ferroser SA, 
contrata externa que ejecuta 
un contrato por cuatro años, 
y que anunciaron nuevas 
protestas para noviembre, 
han anunciado que desisten 
de las mismas tras alcanzar 
un acuerdo con la empresa. 

HISPALENSE

LA PLANTILLA 
DE LIMPIEZA 
ALCANZA UN 
ACUERDO

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El Ayuntamiento ha adjudicado las primeras parcelas para 
cultivos ecológicos que irán destinados al autoconsumo

especial de bienes de domi-
nio público.  

La adjudicación de estas 
primeras 15 parcelas para 
huertos sociales urbanos se 
ha hecho mediante una bare-
mación entre las solicitudes 
presentadas en tiempo y for-
ma, siendo los criterios prin-
cipales la proximidad al Par-
que Guadaíra –a mayor proxi-
midad acreditada por 
empadronamiento, más pun-
tuación–.  

Igualmente, se tienen en 
cuenta la situación de emer-
gencia social –que el solici-

tante sea miembro de una fa-
milia en situación de exclu-
sión social o en riesgo de es-
tarlo, y acreditada mediante 
informe realizado por los Ser-
vicios Sociales del Ayunta-
miento de Sevilla– y la forma-
ción y experiencia en agricul-
tura ecológica.  

«Era un compromiso del 
actual equipo de gobierno 
municipal instalar estos 
huertos urbanos en el Parque 
de Guadaíra, cuyos hortela-
nos recibirán también forma-
ción en las técnicas de agri-
cultura ecológica, en unos 

casos nociones básicas y en 
otros una formación más 
completa», ha explicado 
Adela Castaño.  

La delegada ha indicado 
también que esas parcelas 
del Polígono Sur entrarán 
también en el circuito escolar 
de visitas de escolares a huer-
tos urbanos, toda vez que ha 
recalcado que estos seguirán 
incrementándose por la capi-
tal gracias, entre otras inicia-
tivas, al estudio licitado por 
la Gerencia de Urbanismo pa-
ra localizar espacios en sola-
res «degradados». ~

EL DATO 
Los huertos 
tienen una 
función so-
cial, ya que 
contribuyen 
a la garantía 
alimentaria 
de familias 
excluidas. 

ò

La jueza de Primera Instan-
cia e Instrucción número 3 
de Carmona ha ordenado 
investigar si el exmilitar cu-
bano detenido como pre-
sunto autor del crimen del 
hombre que fue hallado 
muerto en noviembre de 
2015 en una gasolinera del 
polígono Calonge posee li-
cencia de armas. En una 
providencia, a la que ha te-
nido acceso Europa Press, la 
instructora acuerda librar 
oficio a Intervención de Ar-
mas a fin de que informe so-
bre si el exmilitar, Alberto 
H.B., y su patrón, José Ma-
ría Y.T., poseen licencia de 
armas y de qué tipo. 

CRIMEN DE LA 
GASOLINERA

INVESTIGAN SI 
EL DETENIDO 
TIENE LICENCIA 
DE ARMAS

Las autoridades posan con los adjudicatarios de los huertos sociales del Parque Guadaíra. / El Correo

Echan a andar los huertos 
del Parque Guadaíra 
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Trabajadores de limpieza
de la US desisten de las protestas tras alcanzar un
acuerdo con la empresa
SEVILLA, 6 Nov. (EUROPA PRESS) -

Los trabajadores del servicio de limpieza de las instalaciones de la Universidad de Sevilla (US), que el

pasado mes de octubre protagonizaron una huelga por las condiciones laborales a las que se ven sometidos

en Ferroser S.A., contrata externa que ejecuta un contrato por cuatro años, y que anunciaron nuevas

protestas para noviembre, han anunciado que desisten de las mismas tras alcanzar un acuerdo con la

empresa.

Así lo ha anunciado a Europa Press el presidente del comité de empresa de Ferroser, Juan Antonio Martín

(SAT), que ha explicado que esta semana la asamblea de trabajadores ha votado por mayoría de manera

afirmativa al texto del preacuerdo alcanzado, que contempla "muchísimas mejoras", tanto a nivel salarial

como social y de estabilidad del trabajador.

La convocatoria de huelga comprendió cinco días con paros de tres horas y media diarios, y ésta fue

aprobada mediante asamblea de trabajadores y con recogida de firmas de los mismos, con negociación, acto

de conciliación, presidencia de convenio y arbitraje.

Según sostenían, la empresa se negaba a subir sueldos que llevan congelados desde 2012, "habiendo incluso

disminuido la plantilla en casi 90 trabajadores y asumiendo el resto las tareas de éstos". Lo mismo,

aseveraban, sucede con las excedencias, bajas, prejubilaciones o jubilaciones, con un aumento de las

facultades.

Afirmaban que no existía en Ferroser "la más mínima intención de negociar, y más bien nos ha parecido una

tomadura de pelo para estar durante más tiempo prolongando esta situación, cada vez más insostenible por

parte de unos trabajadores que cada día tienen más carga de trabajo y menos retribución, frente a una

empresa que cada día va asumiendo más pliegos y contratos, pero con muchísimo menos personal".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 07/11/2016 8:23
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Fútbol Regional

José García Garrido «Curri», capitán del C. D

PABLO PINTINHO SEVILLA
 

C
orría el minuto 62 de la octa-
va jornada de la categoría de 
Tercera Andaluza sénior en-
tre el  Rabesa y el Ventippo, 

cuando el capitán de los locales, José 
García Garrido, Curri, cayó desploma-
do al césped del estadio municipal al-
calareño ante  la atenta mirada de to-
dos sus compañeros y aficionados. Su 
entrenador, Salvador Pérez, lo narra 
así: «Es un futbolista con muy buen 
físico. En una jugada no fue al corte, 
se puso de rodillas y lo vimos desplo-
marse. En un principio no parecía 
nada grave, pero saltó un aficionado 
rápido al terreno de juego y lo reani-
mó cuando perdió la conciencia. Fue 
un susto bastante grande. Sus propios 
compañeros no se lo creían, ya que lo 
habían visto realmente mal. Sin em-
bargo, este señor, al que estamos tre-
mendamente agradecidos, en 20 se-
gundos había sido capaz de reanimar-

lo. Su intervención fue clave. Menos 
mal que estaba ahí Francisco José Flo-
rido, aficionado del C. D. Ventippo, 
porque lo que ha quedado en un sus-
to, podría haber sido bastante más 
grave». Curri había sufrido un sobre 
esfuerzo debido al calor y a la exigen-
cia del propio partido, que por aquel 
entonces se encontraba con un resul-
tado bastante ajustado a favor de los 
alcalareños.   

El otro protagonista de la historia 
es Francisco José Florido, licenciado 
en Ciencias de la Actividad Física y el 
Deporte que no dudó ni un solo segun-
do en saltar al terreno de juego a aten-

der al jugador local. «Tuve que entrar 
al ver a Curri desplomarse tras reali-
zar un sprint. Parecía que estaba ma-
reado y cayó. El partido estaba en jue-
go y no se dio cuenta nadie, pero en-
tré al terreno de juego. Estaba 
inconsciente y se estaba asfixiando 
con su propia lengua. Lo que hice fue 
darle unos primeros auxilios, algo que 
habría hecho mucha gente. Le saqué 
la lengua, le puse en posición lateral 
de seguridad y le abrí las vías respira-
torias para que poco a poco se pudie-
ra ir reanimando. La ambulancia tar-
dó unos 30 minutos, pero la verdad es 
que conseguimos que recuperara la 
consciencia», declara el propio Fran-
cisco José, que pide un poco más de 
atención médica por parte de la pro-
pia Federación: «Al igual que mandan 
a un trío arbitral, deberían ser más 
conscientes y enviar a algún enferme-
ro o médico. Creo que la mejor fórmu-
la sería llegar a un acuerdo con la Fa-
cultad de Medicina y que los estudian-
tes realizasen prácticas en los 
partidos». Así habla héroe de la sema-
na. El futbolista ya se encuentra a dis-
posición de su técnico y ayer jugó los 
90 minutos junto al resto de sus com-
pañeros en la victoria ante el Torre Rei-
na por 3-1.

Francisco José Florido, 
un héroe de carne y hueso

Tercera Andaluza sénior

José García Garrido «Curri», futbolista del 
C. D. Rabesa,  tuvo que ser atendido en 
primeros auxilios por un aficionado al 
caer insconciente durante un encuentro

Reivindicación 
Este licenciado en Ciencias 
de la Actividad Física y el 
Deporte pide más atención 
médica en los encuentros

DIVISIÓN DE HONOR SEN. 
Grupo 1 (Andalucía occidental)

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18 

19 

20 

PT 

26 

24 

23 

22 

19 

17 

17 

17 

16 

16 

16 

16 

15 

12 

11 

11 

11 

11 

4 

1 

J 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11 

11

A. D. San José- Xerez C. D. 

Conil C. F.- Almodóvar del Río 

C. D. Pozoblanco- Pinzón C. D. 

Cartaya A. D.- U. P. Viso 

La Palma C. F.- Roteña U. D. 

Rota C. D.- Olímp. Valverdeña 

San Fermín C. D.- Chiclana C. F. 

C. M. D. San Juan- Lora C. F. 

Cdad. de Lucena- Cádiz C. F. B 

Estrella S. Agustín- Xerez Deportivo 

2-3 

5-0 

1-0 

0-0 

3-0 

1-2 

2-0 

2-3 

0-0 

2-4 

Equipos 

Cádiz C. F. B 

C. D. Pozoblanco 

Ciudad de Lucena 

San Fermín C. D. 

Cartaya A. D. 

Rota C. D. 

Estrella de San Agustín 

La Palma C. F. 

Conil C. F. 

Xerez Deportivo F. C. 

C. M. D. San Juan 

Xerez C. D. 

Lora C. F. 

Chiclana C. F. 

U. P Viso 

A. D. San José 

C. F. Olímpica Valverdeña 

Roteña U. D. 

Pinzón C. D. 

Almodovar del Río C. F.

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

DIVISIÓN DE HONOR JUV. 
Grupo 4

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

30 

27 

25 

24 

24 

22 

19 

17 

17 

14 

14 

13 

13 

11 

10 

10 

10 

3

J 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12

Recreativo de Huelva- Dos Hermanas  

Puerto Malagueño- Sevilla Este Polid. 

Real Jaén C. F.- Tomares U. D 

U. D. Almería - Málaga C. F. 

La Cañada Atlético- Sevilla F. C. 

Granada C. F.- Gimnasio Goyu Riu 

Cádiz C. F.- Rusadir 

C. M. D. San Juan- C. D. San Félix 

Real Betis- Córdoba C. F.

1-0 

3-0 

4-0 

0-1 

1-2 

3-0 

1-0 

0-1 

1-2 

Equipos 

Málaga C. F. 

Sevilla F. C. 

Real Betis 

Córdoba C. F. 

La Cañada Atlético  

C. D. San Félix 

Granada C. F. 

U. D. Almería 

Cádiz C. F. 

C. M. D. San Juan 

Puerto Malagueño 

Recreativo de Huelva 

Goyu Riu 

Rusadir C. F. 

U. D. Tomares 

Real Jaén 

Sevilla Este 

Dos Hermanas C. F.

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

PRIMERA ANDALUZA 
Grupo de Sevilla

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

18 

17 

17 

15 

14 

14 

14 

13 

13 

13 

12 

12 

12 

11 

9 

8 

6 

4

J 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

P. D. Rociera- Atco. Algabeño 

Puebla C. F.- C. F. Los Palacios 

U. D. Bellavista- Diablos Rojos 

La Barrera C. F.- Cerro del Águila 

U. D. Tomares- Osuna Bote 

Torreblanca C.F.- C. D. Mairena 

La Liara Bpié.- Villafranco C. F. 

U. D. Morón- U. D. Pilas 

C. D. Pedrera- Asoc. Nervión

2-0 

2-0 

3-1 

0-4 

0-3 

0-2 

1-1 

3-1 

1-1 

Equipos 

C. D. Pedrera 

Cerro del Águila 

U. D. Bellavista 

U. D. Tomares 

U. D Morón 

C. D. Mairena 

La Liara Balompié 

Villafranco C. F. 

P. D. Rociera 

Osuna Bote Club 

Puebla C. F. 

Diablos Rojos 

Torreblanca C. F. 

U. D. Pilas 

Atlético Algabeño 

Los Palacios C. F. 

La Barrera C. F. 

Asoc. Dva. Nervión

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

SEGUNDA ANDALUZA 
Grupo 1

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

19 

18 

16 

16 

16 

15 

14 

13 

13 

13 

13 

11 

11 

10 

10 

7 

7 

4 

J 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9

Antonio Puerta- C. F. El Rubio 

U. D. Villaverde- Andalucía Este 

Brenes Bpié. C. D. Cazalla Sierra 

Gilena C. F. - At. Dos Hermanas 

C. D. San Jerónimo- C. D. Demo 

U. D. Rinconada- Fútbol Herrera 

U. D. La Jara- Campana Bpe. 

Ciudad Jardín-Alcalá del Río 

Ibarburu C. F.- U. D. Soleá

4-3 

2-1 

3-1 

2-1 

2-2 

1-1 

0-0 

1-0 

2-0 

Equipos 

Villaverde U. D. 

U. D. Rinconada 

Cazalla de la Sierra 

C. D. Antonio Puerta 

Alcalá del Río C. F. 

Ciudad Jardín C. F. 

Andalucía Este C. F. 

Ibarburu C. F. 

C. D. Demo 

Campana Balompié 

El Rubio C. F. 

Atlético Dos Hermanas 

Fútbol Herrera 

Brenes Balompié 

Unión Dva. La Jara 

C. D. San Jerónimo 

Gilena C. F. 

U. D. Soleá

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

SEGUNDA ANDALUZA 
Grupo 2

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

21 

20 

19 

19 

16 

13 

13 

12 

12 

12 

12 

11 

11 

10 

10 

8 

7 

5 

J 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

8 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

9 

8 

9

Triana C. F.- Morón C. F. 

Pilas Atlético- A. D. Mosqueo 

Paradas Bpié.- Huévar C. F. 

C. D. Montellano - Benacazón C. F. 

Dva. Carmona- Camino Viejo 

Cclo. Don Bosco- Atlético Sanlúcar 

Marchena Bpié.- C. D. Arahalense 

Atlético Libertad - Olivarense Atco 

Espartinas C. F.- C. D. Coronil

0-3 

Sus. 

1-2 

1-0 

4-2 

0-1 

1-2 

4-1 

2-1 

Equipos 

Espartinas C. F.  

Morón C. F. 

Dva. Carmona 

Arahalense 

C. D. Coronil 

Atlético Libertad 

Olivarense Atco. 

Paradas Balompié 

A. D. Mosqueo 

Benacazón C. F.  

C. D. Montellano 

Atlético Sanlúcar C. F. 

Camino Viejo C. F. 

Marchena Bpie. 

Huévar C. F. 

Triana C. F. 

Pilas Atlético 

Círculo Don Bosco

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

abcdesevilla.es/deportes
 LUNES, 7 DE NOVIEMBRE DE 2016 ABC50 ABCdelDEPORTE

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

106000

21084

Diario

737 CM² - 81%

7362 €

50-51

España

7 Noviembre, 2016

Carmen Otero A
Resaltado



La hermandad de los Estudiantes, Cáritas Universitaria, la 
Fundación Persan, la Fundación la Caixa, la Fundación 
Ayesa, la Fundación Sevillana Endesa y la Fundación Caja 
de Ingenieros han acordado la creación de un programa por 
el que se proveerán un total de 110 ayudas destinadas a es-
tudiantes universitarios que sufran algún tipo de dificulta-
des socioeconómicas durante el curso 2016-2017. La im-
plantación de estas becas se ha acordado ante la difícil si-
tuación social que viven muchos miembros de comunidad 
universitaria de la Universidad de Sevilla.

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

AYUDAS DE ESTUDIO  
PARA 110 UNIVERSITARIOS
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Teatro Lope de Vega, sede central del SEFF 2016 (Organización SEFF)
El actor francés Vincent Lindon, Giraldillo de Honor

Con más de 25 años de profesión y una filmografía que supera los 60 títulos, el intérprete es uno de los más solicitados
del cine francés, donde ha desarrollado una sólida carrera demostrando su versatilidad al saltar de un género a otro, por
lo que también es uno de los nombres más internacionales de la cinematografía gala.

A través de su carrera ha dado vida a personajes comprometidos, decentes, devastados, alineados y luchadores, que
suele escoger apostando con frecuencia por un cine que afronta los dramas sociales y conflictos humanos, un universo
en contacto con la realidad y problemáticas de la clase media.

Uno de sus últimos personajes fue Thierry Taugourdeau en La Ley del mercado de Stéphane Brizé, su directora fetiche,
que le valió el Premio al Mejor Actor en 2015 en la 68 edición de Cannes, primer gran reconocimiento que el actor de
57 años ha recibido en su dilatada trayectoria. La última película que ha protagonizado y que se estrenará en 2017 es un
biopic del escultor Auguste Rodin dirigido por Jacques Doillon.

Precisamente es Stéphane Brizé quien firma Une Vie, película que inaugura el Festival de Cine Europeo de Sevilla

Pulse aquí para acceder a la versión online5 Noviembre, 2016
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estrenada en la pasada  Mostra de Venecia donde recibió el Premio Fipresci, y que entra en competición junto a las
otras 15 cintas de la Sección Oficial.

Cine y universidad

Tras el éxito del año pasado, la Universidad de Sevilla acoge la segunda edición del Seminario ‘La imagen resistente:
Historias y estéticas del “otro” cine español’, llevando el debate sobre las nuevas tendencias en el cine español a la
Universidad. A través del diálogo entre cineastas, docentes y estudiantes, estas jornadas permiten el acercamiento a
nuevas líneas de expresión e interpretación del lenguaje audiovisual contemporáneo.

El seminario transitará por las nuevas modalidades narrativas y autorales, pero también indagará en la infraestructura
industrial que construye con esfuerzo ese cine independiente y alejado de circuitos comerciales, así como los nuevos
modos de producción, distribución y exhibición que se aplican en estos modelos creativos.

Coincidiendo con la celebración del seminario la editorial Maclein y Parker publica el libro Imágenes resistentes,
temáticas, narrativas y estéticas del otro cine español, escrito por los profesores que han coordinado esta iniciativa
formativa en sus dos ediciones: Samuel Neftalí, Sergio Cobo-Durán y Alberto Hermida. Complementando esta oferta
lectiva, el SEFF ha organizado tres clases magistrasles con sendos destacados cineastas invitados estos días en Sevilla.

Jonathan Littell, Vivienne Dick y Kurdwin Ayub compartirán con los asistentes las claves de su forma de hacer cine y
de contar historias. El escritor, periodista y cineasta Littell, una de las figuras más relevantes de la actual cultura
europea, Premio Goncourt por Las Malévolas, ofrecerá su charla en la Facultad de Geografía e Historia de la
Universidad de Sevilla. También lo hará la joven cineasta Vivienne Dick, quien llevará su feminismo punk a la Facultad
de Bellas Artes; y la austriaco-iraquí Kurdwin Ayub mostrará las claves de la generación youtuber -a la que pertenece-
entre oriente y occidente en la Facultad de Comunicación.

En la escuela de actores

El SEFF también acercará sus contenidos a la enseñanza secundaria y cinco cineastas invitados del festival pasarán por
el Instituto Néstor Almendros de la localidad sevillana de Tomares para ofrecer charlas a los alumnos. Jaume Ripoll,
responsable de contenidos de Filmin, explicará las claves para darse a conocer en el nuevo mapa audiovisual.

El sevillano Carlos Rivero, quien también presenta este año en la Sección Resistencias la película El misterio de Aaron,
intentará dar respuesta a la pregunta “¿Por qué filmar?”. Por su parte, la donostiarra Leire Apellaniz hablará de la
importancia de la experiencia personal al enfrentarse pequeños proyectos propios. El productor, Felipe Lage,
responsable del desarrollo de Mimosas, de Oliver Laxe, que compite en la Sección Oficial, explicará cómo la película
salió de su productora gallega y logró a ser seleccionada y premiada en Cannes.

Por último, el ilustrador francés Eddie Pons invitará a recorrer el camino que lo llevó desde un sencillo boceto
humorístico sobre el flamenco a la realización de un programa de cortometrajes de animación: Flamen’comic. Asimismo,
la Unión de Actores y Actrices de Sevilla organiza en colaboración con el SEFF varios encuentros especiales con los
alumnos de la Escuela Superior de Arte Dramático. Este año disfrutarán de un coloquio con el director francés
Bertrand Bonello, que tiene una sesión especial en el SEFF con su último largo, Nocturama, y varios de sus cortos; y del
encuentro con el actor y director teatral Luis Bermejo .

Pulse aquí para acceder a la versión online5 Noviembre, 2016

5.79 minTMV:

506900TVD:

388000UUD:

2687000UUM:www.lavanguardia.com

TARIFA:

PAÍS:

URL:

5069 €

España

Carmen Otero A
Resaltado

Carmen Otero A
Resaltado



 

HORSE0711

 

Aries
(21-III al 20-IV)

“Grabad esto en vuestro cora-
zón: cada día comienza en nosotros una 
nueva vida”  (W.R. Emerson), Y reestruc-
turación...
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

El poderoso, ‘invisible’, embruja-
dor Plutón le brindará una dosis adicio-
nal de  fosforescente y/o un irresistible 
atractivo...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Delicioso humor, ideal para que 
la armonía reine por doquier y usted, con 
un solo gesto, conquiste también esos co-
razones...

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Esfuérzate en aprender del pa-
sado más que en repetirlo y en hacer re-
ferencia a él continuamente” (W.Dyer), 
Alerta.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Si nació antes del 5-VIII, Saturno 
le ayuda a no saltarse límites ni deberes. 
Si después, Urano propicia su expan-
sión... 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Saturno, maestro y asesor leal, le 
desafía. No se inmute con eventuales re-
cortes o carencias. Es para hacerle fuerte.

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Como afortunado de la temporada 
(desde este otoño hasta el próximo), podrá 
darse muchos lujos.  No se extralimite.
 
 

Escorpio
(24-X al 22-XI)

¡Feliz cumpleaños! Quizá algo 
tenso. Sea austero a la hora de la 

buena mesa, haga deporte, dese permiso 
para gozar.

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Por un lado, Urano propicia felices 
cambios que suponen liberación. Por otro, 
Saturno exige orden, sistema, disciplina.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Una tremenda movida de fichas 
promueve el radical Plutón y ese rebelde 
Urano. Sujete su genio levantisco, arisco.    

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Un delicioso talante, junto a la 
presencia el año entero, de una diosa 
Fortuna muy generosa, traerá éxito y ga-
nancia.     
        

Piscis
(20-II al 20-III)

No caiga en su propia trampa 
cuando le invade el famoso ‘divino 
descontento.’. No se queje. ¡Sonría 
bastante más! 

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

7 
DE NOVIEMBRE

LUNES

Santoral  

 
Ernesto

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de 

Dios, 2; Menéndez Pelayo, 69; Plaza Alfalfa, 

11; Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Esperanza de 

Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 12; López de 

Gomara, 5; Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; San Vicente de Paúl, 14; 

República Argentina, 10. 

  

Macarena.  Rayo de Luna, 7. Bda. Las 

Golondrinas, Avd. Pino Montano, 10; San 

Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. de Jerez, 53 C, -Avd. Ramón 

Carande, 5; Paseo de Europa, 25; Avd. 

Finlandia s/n.; Avd. Bueno Monreal, 28; 

Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; Reina 

Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio y Toledo, 

40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  

Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8; 

Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103; 

Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; Luis Montoto, 

85; Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Avd. Ramón y Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 - Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Avd. de las Ciencias, 33 Acc. 

A. Edif. Estrella-Este; Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 

26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59;  Duquesa de 

Talavera, 25; noche: Picuda, 1. Bollullos 

Mitación: Mulhacén, 29. C. Com. La Florida  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79, Avenida de 

Buenavista, 313; Camas: Ixbilia, 7 

Acc.Bda.Hiconsa. Castilleja de la Cuesta: 

Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 

Río: Zurbaran, 12; Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Colón, 30 esquina Goya; La 

Algaba: Luis Molina García, 26. Mairena: 

Ciudad Expo. Puebla del Río:  av. Cerro 

Cantares, loc.1-2. San Juan: Fernández 

Campos,15, 28 de Febrero, junto 

Ambulatorio,  c/ Brihuega,1, junto Hipercor. 

San José de La Rinconada: Virgen de Gracia, 

1 y Rubén Dario, 5. Sanlúcar la Mayor: Cristo 

de la Humildad, 4. Santiponce: Pablo 

Iglesias, 15. Tomares: Aljamar II, nº 21, Urb. 

Aljamar, manz. 3,casa 88. Valencina: 

Guadalquivir, 41-A

Exposición «El 
infinito Borges» 

La exposición «El infinito Borges» 
puede verse en la Sala Murillo de la 
Fundación Cajasol, en la calle                         
Francisco de Bruna, 1. La muestra está 
integrada por todas las primeras 
ediciones de sus libros, filmaciones, 
conferencias, carteles de cine, dibujos 
y pinturas originales que ilustraron 
sus trabajos. Entradas 4 euros.

RAÚL DOBLADO

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11.00

10.00 
 
Exposición de fotografía en 
la Fundación Madariaga 
Exposición temporal de fotografía 
«Spin Off» en la Fundación Valentín de 
Madariaga de Sevilla. Es una muestra 
colectiva compuesta por obras de los 
nueve ponentes del curso de fotografía 
contemporánea de la fundación y de 
alumnos. El horario es de 10 a 14 horas 
y la entrada es gratuita. 
 
18.00 
 
Semana de la Montaña                               
Comienza la V edición de la Semana 
de la Montaña de Sevilla que                                 
este año cambiará su sede al Teatro 
Hogar Virgen de los Reyes (calle                   
Fray Isidoro de Sevilla, 1). La cita 
contará con talleres, proyecciones y 
conferencias entre las que destacan 
las del alpinista Alex Txikon y Javier 
Cacho. Cada día estará dedicado a                         
una temática, hoy a los «Pequeños 
Montañeros» con actividades                             
infantiles. Entrada gratuita hasta 
completar el aforo. 

 
Muestra de cine chino    
En la primera sesión de la Muestra de 
Cine Chino que inaugura hoy el CICUS 
(c/ Madre de Dios, s/n), organizada en 
colaboración con la Asociación 
Cultural ChinainSpain y la Filmoteca 
de Andalucía, estará presente el 
profesor Su Mu, programador del                 

ciclo, e historiador de cine. Será previo 
a la proyección de la primera de las 
películas elegidas para acercar los 
trabajos de los nuevos cineastas chinos 
al público asistente. La entrada es 
gratuita hasta completar el aforo. 

 
«Proyecto México»  
En la Galería Rafael Ortiz (Mármoles, 
12) puede verse la exposición                                  
«Proyecto México», de la fotógrafa 
Sonia Espigares. 

 
Los faros de Andalucía   
En el Círculo Mercantil, y en acto del 
curso Temas Sevillanos, intervendrá  
la Asociación de Amigos de los Faros 
de Andalucía.                
 
19.30 
 
«Un rayo de tiniebla»  
En la Carbonería (Céspedes 21A), 
presentación del libro «Un rayo                          
en la tiniebla», original de                                     
Arsenio Moreno Mendoza. La                             
presentación correrá a cargo de 
Antonio Zoido Naranjo. 

 
20.00 
 
Ciclo «Eje Norte-Sur»  
El ciclo «Eje Norte-Sur» de la Real 
Academia de Bellas Artes Santa Isabel 
de Hungría llega hoy a la casa palacio 
de la condesa de Lebrija, donde                                    
Pilar León-Castro Alonso ofrecerá una 
conferencia.
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PLAN PARA HOY

Jazz & Clubs
llega al Cicus

La Andalucía Big Band propo-
ne un concierto de obras para
solista invitado rescatando
una estética de exploración de
los lenguajes de esta forma-
ción hacia el third stream de
Brookmeyer, Carisi o Evans.
En la Suite Trafalgar se mez-
clan Manuel de Falla y Stra-
vinsky. Perico Sambeat tam-
bién actúa hoy.

3 C/ Madre de Dios, 1. 21:00

MÚSICA

TEATRO

EXPOSICIÓN

Sonia Espigares trae
‘Proyecto México’

Inauguración de la exposición
de fotografías ProyectoMéxico
de Sonia Espigares en la Galería
Rafael Ortiz. Unas imágenes que
muestran el contraste y el azar.

3 C/ Mármoles, 12. De 11:00 a
13:30.

‘Historias fabulosas’ en
la progamación familiar

La compañía Aseismanos trae
sus títeres recomendados para
mayores de 4 años.

3 C/ Sol, 5. De 6 a 10 euros.
18:00
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  Polideportivo

Cajasol Juvasa sale  
airoso de un thriller

J. D. Pecellín 

{La pista de los Montecillos 
sigue dando réditos al Caja-
sol Juvasa, que en sus dos 
comparecencias al abrigo de 
sus aficionados ha logrado 
sacar adelante los partidos. 
En esta ocasión, se imponía 
al CV Melilla por 3-1, des-
pués de firmar la victoria en 
un cuarto set absolutamente 
apasionante que se cerró 
con un tanteo de 37-35. 

El conjunto de Magú salió 
como un ciclón y resolvió de 
forma clara el primer set (25-
14), en lo que parecía iba a 
ser una mañana más o me-
nos cómoda para los sevilla-
nos. Sin embargo, Melilla 
reaccionó y logró equilibrar 
la contienda, tanto en el jue-
go como en el marcador, su-
mando la segunda manga 
por 20-25. A partir de ahí hu-
bo una batalla tremenda por 
cada punto. Igualdad máxi-
ma hasta el 17-16. Un blo-
queo ganador de Nassini y 
un punto de ataque de él 
mismo dio una ventaja deci-
siva a los locales (20-16), que 
supieron llevar esa ventaja 
hasta el final (25-22). 

Pero si equilibrado estuvo 
este set, qué decir del cuarto 
y a la postre definitivo. Hubo 
alternativas con ventajas pa-
ra ambos equipos, de tal for-
ma que Mahdjoubi firmaba 
el 22-24 para los melillenses, 
que acariciaban la victoria 
en el set para llevar el parti-
do al quinto set. Pero dos 

José Vicente Cabrera recepciona durante el partido de ayer. 

errores sucesivos de los visi-
tantes dieron vida al Juvasa. 
Los puntos fueron cayendo 
de uno y otro lado hasta el 
empate a 35 puntos. Enton-
ces, dos puntos de José Vi-
cente Cabrera dieron la vic-
toria definitiva a los nazare-
nos (37-35). 

Con las dos victorias ca-
seras y las dos derrotas de 
visitante (Ibiza y Teruel), los 

de Magú se colocan en la 
sexta plaza de la clasifica-
ción, empatado con el quin-
to (Textil  Santanderina) y a 
uno del cuarto (Palma). 

En la próxima jornada, 
Cajasol Juvasa se medirá 
precisamente a los baleares  
en busca de un primer triun-
fo a domicilio. Será el sába-
do a partir de las 18.00 ho-
ras. ~

El Universidad de Sevilla sufrió su primer 
traspiés de la temporada en la Primera divi-
sión femenina, tras caer en casa ante el UD Ta-
buriente canario (0-2). Se trataba de un duelo 
en el que el equipo de Diego Cabeza quería 
testar sus aspiraciones de ascenso a la Divi-
sión de Honor, dado que las de Manuel Pérez 
Martín tienen el mismo objetivo al final de la 
temporada. Las canarias adelantan así en la 
tabla a las sevillanas, que caen hasta la cuarta 
plaza, con un balance de tres victorias, un em-
pate y una derrota. En la próxima jornada se 
medirán, de nuevo en Los Bermejales, a otro 
rival muy fuerte, el Club de Campo, segundo.

PRIMERA DERROTA 
DEL UNIVERSIDAD

El conjunto sevillano suma su segunda victoria de la temporada en 
la Superliga tras imponerse por 3-1 al CV Melilla. Se coloca sexto

VOLEIBOL

HOCKEY HIERBA

endesa.com

¿Por qué
evolucionamos?
Todo, para vivir y crecer, necesita 

abrirse al mundo que le rodea. Este 

deseo innato del ser humano por 

progresar explica por qué una nueva 

identidad. Una transformación que 

refleja nuestro nuevo modelo de 
negocio basado en la innovación y en 

la sostenibilidad, en traer al mundo 

nuevos valores para nuestros clientes, 

nuestros inversores y, en definitiva,  
para todos nosotros. Porque cuando 
abrimos nuestra energía, el progreso es 
posible para todos.

Nueva victoria del Fundación Cajasol Híspalis 
en la Superdivisión masculina, en esta oca-
sión por 4-2 ante el CER L’Escala (Girona) en 
las instalaciones de Navisa, en partido corres-
pondiente a la cuarta jornada. Se medía al pe-
núltimo, aún sin victorias, y no desaprovechó 
la ocasión de sumar su tercer triunfo en cinco 
encuentros, para situarse en la cuarta plaza 
con seis puntos. Víctor Aguirre vencía a Zhao 
Tianming (3-0); Antonio Chaves perdía ante 
Jubin Kumar (0-3); Massao Kohatsu se impo-
nía a Marc Clotet (3-1); Víctor Aguirre a Kumar 
(3-0);  Kohatsu perdía ante Tianming (2-3) y 
Chaves vencía a Clotet (3-2).

EL HÍSPALIS SE 
ASIENTA ARRIBA
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BOJAmba y BOJAbajo
Francisco Veiga
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PRESENTACIÓN

El Boletín de la
Junta en lenguaje
de la calle
Esta nueva sección de los fines de se-
mana busca extraer lo más interesan-
te del Boletín Oficial de la Junta de
Andalucía (BOJA) y traducirlo al len-
guaje de la calle. A veces habrá actua-
Udad rabiosa, otras la entrada en vi-
gor de asuntos sobre los que la pren-
sa ya habrá debatido antes, cuando
los presentaron o los criticaron unos
u otros políticos. También curiosida-
des que, desde su publicación en el
BOJA, tienen rango de ley. La idea es-
tá copiada de El BOE nuestro de cada
día, de la Fundación Civio.

ACmCULIURA

Venta directa
de la granja al
consumidor
El consumo directo entre los agri-
cultores y los consumidores, sin
intermediarios, queda regulado
por un decreto que publicó el BO-
JA el día 2. La idea es fomentar las
explotaciones pequeñas y que
cultiven productos de gran cali-
dad, obtenidos de manera tradi-
cional, con especies y variedades
vegetales autóctonas o mediante
el .uso de sistemas de cultivo o
cría tradicionales. Todos los deta-
Ues de higiene o distribución se
pueden consultar ya.

AfÍémás

El nuevo canon de meiora
del agua subirá el 127%
Emasesa
incluye un
nuevo
impuesto en
el recibo para
pagar varías
obras en la
red y en la
depuración

>• Cuando las administracio-

nes hacen inversiones no las

paga el Gobierno, ni la Jun-
ta... en todo caso adelantan

el dinero, pero ese dinero
acaba saliendo del bolsillo
del contribuyente o del con-
sumidor. La Consejería de
Medio Ambiente ha autori-
zado a Emasesa el estableci-
miento dé un nuevo im-

puesto (llamado canon de
mejora) y a una subida esca-
lonada del 127% en 12 años
del llamado canon de mejo-
ra (un 10,5% cada ano de
media: a ver quien consigue
que el sueldo le suba igual)
para pagar una serie de in-

fraestructuras. Pasará así de

0,1689 euros por cada mil li-
tros (un metro cúbico) en
2016 a 0,2142 en 2028.

La subida del agua, reco-
gida en el último BOJA de
octubre, afecta a los munici-

píos de Emasesa: Sevilla,
Alcalá de Guadaíra, Camas,
La Rinconada, San Juan de
Aznalfarache, Coria del Río,
La Puebla del Río, Alcalá del
Río, Mairena del Alcor, Dos
Hermanas, El Garrobo y El
Ronquillo. Las mejoras en la
red han supuesto inversio-
nes de 192,45 millones de
euros, del que la partida
más abultada son las obras
en colectores e íntercepto-

res (38,40 millones de eu-
ros), aunque hay partidas
para un plan de emergencia

CINCO MILLONES DE EUROS PARA LA MEJORA

^Lá^onsg^^^'E|^^^S^oi^^st^
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Una sevillana enjuaga un vaso de agua en el fregadero de su cocina. /JavierDíaz

en las presas ( 5,19 millo-

nes), mejoras en los trasva-

ses de agua (1,64 millones),
modernización de las esta-
clones de tratamiento del
agua (más de 7,55 millones).

Las obras que hay que pa-
gar a lo largo de estos 12
años incluyen también di-
versas estaciones de aguas

residuales, colectores...

El canon de mejora, ex-

plica la página Entender mi
factura del portal de Ema-

//

sesa, se refería hasta ahora
a dos conceptos: el canon
provincial y el autonómico.
Este concepto tiene una
parte fija, que se paga con
independencia de la canti-
dad de agua que se consu-

me, y otra variable, que de-

pende del gasto en cada
hogar.

En la factura ejemplo
que incluye el portal de
Emasesa para un recibo de
68,84 euros el canon auto-

nomico supone 4,10 euros,

es decir, casi el 6%.

Según el BOJA, el tercer y
nuevo canon de mejora se

aplicará sobre la cantidad de
agua que corra por el grifo.
Para esta factura de ejem-
pío, con un consumo de 25
metros cúbicos en un mes,

el recibo se encarecerá este

año en 4,22 euros (el 6,13%).
Dentro de 12 años, en 5,35
euros, si el consumo siguie-

ra siendo el mismo. En lugar
de 68,84 euros pasaría a pa-
gar esta familia 74,19 euros
(la subida total del recibo
será del 7,77%) por un con-
sumo idéntico al actual.

Eso sí, mientras otro de-

creto de la Junta no lo auto-

rice, en 2028 este canon de-

jaría de cobrarse y el recibo
puesto de ejemplo volvería
a los 68,84 euros.

En cuanto al canon de
mejora provincial, la orden
de Medio Ambiente, que fír-
ma el consejero, José Fiscal,
establece su derogación du-
rante estos 12 años. El des-

cuento es de 3,98 euros. •

NUEVOS MIEMBROS DE LOS CONSEJOS
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Licenciada en la 
Escuela Superior 

de Ingenieros de 
Sevilla, ahora forma 
parte de un grupo de 
investigación de la 
Politécnica de Milán 
que acaba de ganar un 
premio internacional 
por el diseño de un 
avión realizado con 
baterías estructurales 
que permiten reducir 
el peso de la nave

Protagonistas
Carmen Velarde 
Ingeniera aeroespacial

María Loring 
Fundación Padre Garralda

Domingo Ureña 
Ex presidente de Airbus

Esta sevillana, 
que ha recibido  

en 2016 la medalla al 
mérito social de la 
Secretaría de Institu-
ciones Penitenciarias, 
es patrona de la 
Fundación Padre 
Garralda, que desde el 
año 2000 trabaja con 
medio centenar de 
menores que viven con 
sus madres en prisio-
nes de la provincia

El que fuera 
presidente de 

Airbus ha tomado las 
riendas de la compa-
ñía gaditana MyM, 
especializada en 
aeronáutica. Domingo 
Ureña, que antes tenía 
el 30 por ciento de 
MyM, se ha hecho con 
la mayoría tras una 
ampliación de capital 
en la que ha inyectado 
un millón de euros
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Los socialistas 
catalanes no logran 
quitarse el complejo 
que sufren ante el 
nacionalismo, como 
si tuvieran que estar 
a cada segundo 
demostrando que 
«a catalanes no nos gana nadie». Esta 
tendencia se ha acentuado según han 
ido desfalleciendo en las urnas. En 
2003, el PSC era la primera fuerza 
política en Cataluña; ahora es la 
cuarta, y porque se han unido ERC y 
Convergència, que si no sería la 
quinta. Camino a la autodestrucción.

La frase del día

«Queremos que 
Cataluña sea reconocida 
como nación»

Miquel Iceta 
Primer secretario del PSC

Las encuestas señalan casi un empate entre 
el republicano y Clinton, lo que hace imposible 
predecir ningún resultado. Sería una mala noticia 
el desembarco del populismo en Estados Unidos    

E
S posible que, a lo largo de la historia, Estados Unidos y 
el mundo hayan vivido momentos mucho más dramá-
ticos que el que muchos temen pueda suceder si este 
martes es elegido como presidente de la primera poten-

cia mundial un personaje como Donald Trump. Pero nunca an-
tes ha habido tanta certeza en la idea de que es posible evitar un 
mal cierto a través de un gesto simple: votando a la demócrata 
Hilary Clinton, a pesar de que sea una candidata apenas decen-
te. La campaña de estas elecciones presidenciales norteameri-
canas ha consistido en la exhibición de un cúmulo de frivolida-
des y bajezas que no se corresponden con la grandeza de una de 
las democracias más importantes del mundo y sin duda la más 
influyente. El signo de los tiempos, también en EE.UU., ha hecho 
cambiar el debate político, que ha caído en la corriente de la de-
magogia populista.   

No es fácil de comprender que alguien como Trump, al que 
medios de prestigio califican como «un tirano ignorante y teme-
rario», tenga posibilidades reales de llegar a la Casa Blanca, so-

bre todo porque su oponente era acusada hasta ayer mismo de 
haber utilizado de forma dudosa una cuenta de correo electró-
nico cuando era secretaria de Estado. Ayer fue exonerada de ello, 
por segunda vez, por el mismo FBI que hace apenas diez días 
aseguraba que podía ser procesada por este asunto, lo que mo-
tivó la apretura en las encuestas hasta casi el empate técnico. La 
agencia federal, en sintonía con los protagonistas de esta lamen-
table campaña, queda muy mal parada con estos vaivenes. 

Pero los sondeos son contumaces y la distancia entre uno y 
otra es tan escasa que no es posible predecir con certeza ningún 
resultado. Aunque finalmente el desenlace sea el menos malo, 
la elección de Clinton, los norteamericanos deben emprender 
una reflexión crítica y constructiva sobre su sistema político, que 
fue diseñado cuando no existía ni la electricidad. Empezando 
por el Partido Republicano, que ha permitido –o no ha podido 
impedir– que Trump se convirtiese en su candidato, a pesar de 
que todos saben que es una opción contraria al sentido común. 
Y, en general, las democracias del mundo libre deben entender 
que el nuevo mundo globalizado y entrelazado por las redes so-
ciales ha creado una sociedad diferente y probablemente mu-
cho más complicada, que necesita un nuevo marco democráti-
co que nos proteja a todos del riesgo del populismo. La democra-
cia debe sobrevivir a Trump. El problema es encontrar una fórmula 
adecuada para ello.

EL SISTEMA DEBE SOBREVIVIR A TRUMP

LOS servicios de inteligencia españoles y europeos temen 
una inmediata campaña de atentados cometidos por la or-

ganización terrorista Daesh para compensar la pérdida de te-
rritorio en Siria e Irak frente a la coalición internacional. Esta 
posibilidad estaba asumida desde que comenzó el asedio a 
Mosul y se hará más intensa a medida que Daesh pierda re-
cursos económicos, control territorial y capacidad de recluta-
miento. El avance de los aliados está provocando el retorno de 
yihadistas europeos, que tienen el mandato de atentar cau-
sando el mayor número de víctimas. Los analistas, además, 
consideran que el desplazamiento natural de Daesh será ha-
cia Libia, Argelia y resto del Magreb, hasta conectar con los 
grupos que le han rendido obediencia en el Sahel. Al Qaida, 
por su parte, esperará la ocasión de retomar su liderazgo cuan-
do Daesh entre en declive. 

Todos estos datos apuntan a una transformación de Daesh 
en una organización terrorista más «tradicional», sin el con-

trol político, territorial y económico que ha estado ejerciendo 
hasta ahora Siria e Irak. Para España, esta evolución de los 
acontecimientos constituye una amenaza compartida con el 
resto de los aliados europeos, aunque más acentuada desde 
hace meses, no solo por el retorno de yihadistas españoles, 
sino también por el despliegue de vídeos y mensajes de Daesh 
en castellano. La respuesta, como es obvio, sigue situada en la 
cooperación internacional, en el intercambio de información 
entre servicios de inteligencia y en la ejecución firme de polí-
ticas de prevención y represalia militares contra los terroris-
tas. El Estado de Derecho es compatible con el ejercicio legí-
timo de la fuerza contra un terrorismo militarizado, que tam-
bién cuenta con los beneficios de las libertades europeas, a 
través de las cuales, por ejemplo, se infiltran ONG musulma-
nas cuya apariencia benéfica es el disfraz de un agente terro-
rista. Daesh perderá Mosul, pero la guerra contra el terroris-
mo seguirá durante mucho tiempo.

DAESH CAMBIA DE ESTRATEGIA

Precio ABC     1,50 euros

Diario ABC, S. L. Reservados todos los 

derechos. Queda prohibida la 

reproducción, distribución, 

comunicación pública y utilización, 

total o parcial, de los contenidos de esta 

publicación, en cualquier forma o 

modalidad, sin previa, expresa y escrita 

autorización, incluyendo, en particular, 

su mera reproducción y/o puesta a 

disposición como resúmenes, reseñas o 

revistas de prensa con fines comerciales 

o directa o indirectamente lucrativos, a 

la que se manifiesta oposición expresa. 

Número 36.838 D.L.I: SE 3-1958 Apartado 

de Correos 43, Madrid

Publicidad     902 506 860 

Suscripciones     901 400 900 

Att. al cliente     902 530 770 

Centralita     954 488 600

PRESIDENTA-EDITORA: 

CATALINA LUCA DE TENA 
 

DIRECTOR: 

BIEITO RUBIDO RAMONDE

DIRECTOR ABC SEVILLA: 

ÁLVARO YBARRA PACHECO 

Subdirector: 

Manuel Contreras 

Adjunto al Director: 

Alberto García Reyes 

Redactores jefes: 

Francisco Quesada 

Juan José Borrero 

Javier Rubio 

Ramón Román 

Secciones: 

J. M. Aguilar (Cierre) 

J. M. Serrano (Fotografía) 

M. Jiménez (Edición web) 

A. Navarro (Edición gráfica) 

L. Montoto (Economía) 

M. J. F. Pereira (Sevilla) 

A. R. Vega (Andalucía) 

M. González (Deportes) 

P. Ybarra (Contenidos web) 

Directora General  

Ana Delgado Galán

Editado por  
Diario ABC, S. L. 

Albert Einstein, 10 

Isla de la Cartuja - 41092 Sevilla

4 EDITORIALES 
 LUNES, 7 DE NOVIEMBRE DE 2016 ABC

abcdesevilla.es/opinion

ABC ANDALUCÍA 

GERENTE 

Álvaro Rodríguez Guitart 

Operaciones  

Juan José Bonillo 

Publicidad 

Zoila Borrego 

Marketing 

Fernando Rebollo 

Comunicación 

Marta Parias 

ABCdesevilla.es 

Isaac Timón

A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PROTAGONISTAS

106000

21084

Diario

91 CM² - 10%

909 €

4

España

7 Noviembre, 2016

Carmen Otero A
Resaltado



 

—Ha tenido tiempo en Milán para tra-
bajar, estudiar, investigar y ser premia-
da con este proyecto tan interesante. 
—He dormido poco. Pero lo demás lo he 
hecho y creo que bien. Ahí están los re-
sultados. Se puede salir, viajar, estudiar 
e investigar. Todo es cuestión de com-
plementar las tareas y el tiempo. 
—Creo que su nota media al final del 
grado fue alta, ¿no? 
—Un  siete con cincuenta y tres saqué 
en mi graduado aeroespacial. La verdad 
es que este proyecto me ayudó muchí-
simo a elevar la nota. 
—¿Empollona o apasionada por lo que 
le gusta? 
—Apasionada. No tengo nada de empo-
llona. Aunque sí es verdad que estudio 
bastante porque así lo exige la carrera y 
porque me gusta mucho lo que estudio. 
—Cuando llegó al Politécnico de Milán, 
¿albergaba algún temor de que su for-
mación no fuera a estar a la altura de 
la italiana? 
—Sí. Porque me pusieron junto a alum-
nos de segundo de máster siendo yo aún 
alumna de grado. No obstante, aposté 
por seguir adelante, pese a los conse-
jos en contra de algunos profesores, fi-
nalmente no solo acepté cursar la asig-
natura del máster (Cálculo de aerona-
ves), sino que me quedé con el grupo 
que participaría en el concurso. Las 
oportunidades están para aprovechar-
las. 
—Me alegro porque Ingenieros en Se-
villa siempre fue una escuela que for-
mó a grandes profesionales. 
—Así es y tiene fama ganada a nivel 
internacional. 
—Una lástima que Abengoa haya de-
jado de ser el emblema internacio-
nal que siempre fue para nuestra inge-
niería… 
—Lo he sentido como si lo viviera in situ. 
Abengoa siempre fue para la ingeniería 
sevillana y andaluza un grandísimo es-
caparate nacional e internacional. 
—¿Nos puede explicar en román pala-
dino en qué consiste una batería es-
tructural? 
—Materiales multifuncionales que unen 
la capacidad de soportar cargas estruc-
turales y almacenar la energía eléctrica. 
—Hemos de dejar claro  que no tiene 
nada que ver con el avión alimentado 
por energía solar que ha hecho un raid 
por el mundo y que llegó a Sevilla hace 
unos meses, ¿verdad? 
—En absoluto. Aunque consideramos la 
idea de recargar estas baterías con ener-
gía solar. Está aparcado para acometer-

«La batería permite grandes reducciones 
de peso en nuestro avión híbrido»
Ingeniera aeroespacial, forma parte 
de un grupo de investigación de la 
Politécnica de Milán que acaba de 

ganar un premio internacional por 
el diseño de un avión realizado con 
baterías estructurales

lo en una segunda fase de investigación. 
—¿Las particularidades del proyecto 
premiado cuáles son? 
—Hemos ganado por la idea de esta ba-
tería que permite grandes reducciones 

de peso para nuestro avión híbri-
do. 
—Ahora lo van a presentar en In-
glaterra. ¿Allí qué se juegan uste-
des? 
—Somos ya los ganadores del con-
curso E-condition fixed-wing air-
craft. Nos han llamado de la Royal 
Aeronautical Society de Londres para 
que expongamos nuestro trabajo.  
—En este proyecto de investigación 
creo que le ha servido enormemen-
te un programa llamado Katia que 
utilizan los alumnos de la Hispalen-
se. 
—Así es. El «Autocad» del avión, o sea 
el diseño en 3D del aparato, lo pude 
hacer gracias a que conocía Katia de 
haberlo trabajado en la facultad de 
mis clases de Sevilla. Quiero subrayar 
que ese curso no se trabaja en otras 
universidades, tan solo en Sevilla. 
—¿Espera verlo volar o cree que el 
proyecto se quedará en los cajones 
de los despachos de la universidad 
milanesa? 
—Yo le veo mucho futuro. La reducción 
de peso es uno de los grandes proble-
mas que tiene el diseño de naves aero-
náuticas. Y más ahora con los motores 
eléctricos. Veo que la nuestra puede ser 
una buena solución. 
—Su trabajo no solo fue de investiga-
ción frente al ordenador. Tengo enten-
dido que remitió muchos mails a los 
escasos especialistas en materiales 
multifuncionales que hay. Uno de ellos 
al profesor Wetzel del US Army. 
—Escribí cientos de mail y el profesor 
Wetzel nos apoyó mucho en nuestra in-
vestigación facilitando de forma muy 
generosa datos de sus estudios. 
—¿Sueña con volver y trabajar en Air-
bus Sevilla? 
—Es una de las compañías donde me 
gustaría trabajar en un futuro próximo. 
Aunque sé las dificultades que hay para 
entrar. 
—¿Conoce el programa de Airbus para 
graduados? 
—No solo lo conozco, sino que pienso 
poder acceder a él cuando termine el 
máster 
—¿Le puedo preguntar de qué va su 
máster? 
—El proyecto que hemos ganado me ha 
hecho descubrir que el diseño de avio-
nes y la aerodinámica me gusta más que 
el espacio. 
—¿También le gusta más que una tar-
de en El Salvador? 
—(Risas) Son vuelos diferentes…

POR FÉLIX MACHUCA 

@JFelixMachuca 

Aunque está ahora en Madrid por cuestiones laborales, 
no deja de acordarse de los buenos ratos que pasó                         
en El Salvador en su época de estudiante, lugar                                 
que tiene como su rincón preferido en Sevilla. Nacida 
en Córdoba de padres sevillanos, Carmen estudió 
Ingeniería Aeroespacial en la Cartuja y marchó a                       
Milán como Erasmus. Puede que sea la primera alumna 
de un grado de la Hispalense que haya trabajado en el 
Politécnico de Milán, donde junto a un grupo de 
estudiantes italianos ha ganado el premio de                                    
investigación «E-condition fixed-wing Aircraft». Tiene 
unos insultantes 22 años y todo el cielo del mundo                  
para volar tan alto como sus ilusiones y las naves 
premiadas que diseña. El futuro ya está aquí.

El Salvador

 ABC
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ferido a las jóvenes que aprovecha-
ban esta tarea para ir a la ventana a 
hablar disimuladamente con el no-
vio si éste venía a verlas.

«Algunos dichos son tan viejos 
que lo bonito es que es imposible 
conocer de dónde vienen», añade 
Gil, que también destaca que tum-
barse «a la bartola» es una expre-
sión que recoge la Real Academia 
desde 1852 y se refiere a la forma 
de descansar después de la cele-
bración de San Bartolomé, cuan-
do terminaban tradicionalmente 
las cosechas.

Esta obra descubre así, de mane-
ra «ligera, amena y documentada», 

el significado de otros dichos como 
«hacerse el sueco» (que nace en la 
antigua Roma, por los cómicos que 
llevaban «soccus» o «zuecos» y se 
hacían los tontos), o cuando no vie-
ne «ni el Tato» (referido al torero 
sevillano Antonio Sánchez «El Ta-

EFE

A buenas horas mangas ver-
des», «la cuenta de la leche-
ra», «por arte de birlibirlo-

que» o «despedirse a la francesa» 
son algunas de las 300 expresiones 
más populares en castellano cuyo 
origen ha investigado Juan Gil, filó-
logo y catedrático que ahora publi-
ca La ocasión la pintan calva.

«Son dichos y expresiones co-
nocidos que al oirlos generan una 
respuesta inmediata en la mente», 
cuenta Gil en una entrevista con la 
agencia Efe sobre su libro (publica-
do por la editorial Espasa), que na-
ce bajo su dirección como miembro 
de la Real Academia Española y la 
redacción y documentación de Fer-
nando de la Orden.

Gil, catedrático de Filología Lati-
na de la Universidad de Sevilla, se 
encargó además de las expresiones 
en latín, como «vía crucis», el cami-
no de la cruz, que considera que es 
el que está pasando el recién dimi-
tido líder del PSOE, Pedro Sánchez, 
que ha acabado «hecho un Cristo» 
o un «ecce homo», expresiones que 
también recoge en su obra.

«La ocasión la pintan calva» sur-
ge tras el «éxito» de 300 historias 
de palabras el año pasado, cuenta 
el autor también de este volumen, 
que en esta ocasión descubre los 
orígenes y usos en el lenguaje co-
mún de 300 dichos de la lengua es-
pañola, ordenados temáticamente.

¿De dónde viene «estar con la 
mosca detrás de la oreja»? ¿Qué 
significa «buscarle tres pies al ga-
to», como dice Don Quijote? ¿Por 
qué decimos «meterse en harina»? 
¿Qué es ser un «rara avis»?

A todo esto responde Gil en este 
ejemplar, que también revela que 
«a buenas horas, mangas verdes» 
nace en el siglo XV cuando Isabel 
la Católica creó el primer cuerpo 

EL FILÓLOGO JUAN 
GIL ACABA DE SACAR 
A LA LUZ EL ENSAYO 
‘LA OCASIÓN LA 
PINTAN CALVA’  PARA 
REVELAR LA FUENTE 
DE DICHOS QUE 
USAMOS CADA DÍA

El origen de 
300 dichos 
populares
� El filólogo Juan Gil publica el 
libro ‘La ocasión la pintan calva’

«Algunos dichos son tan 
viejos que lo bonito es que 
resulta imposible conocer 
de dónde vienen»

Gil desvela, por ejemplo, el origen de la frase ‘La ocasión la pintan calva’
JESÚS F. SALVADORES

to», famoso por seguir toreando 
una vez cojo).

A la magia se refiere la expresión 
«por arte de birlibirloque», que sur-
ge de «birlar» (hurtar) y «birlo» 
(ladrón), por lo que alude al arte 
del escamoteo o el engaño.

De las expresiones en latín, como 
«urbi et orbi» (por todo el mundo) 
o «Árcades ambo» (con el mismo 
parecido), Gil considera que ac-
tualmente «se utilizan menos» en 
la sociedad, aunque tienen toda-
vía adeptos entre los periodistas, 
asegura.

Así explica Gil el «nudo gordia-
no» del libro, su punto más difícil, 
expresión famosa desde que Ale-
jandro Magno, tras escuchar que 
quien deshiciera este nudo impo-
sible de la región de Gordio domi-
naría Asia, consiguiera deshacerlo: 
eso sí, espada en mano.

Por último, hace uso el autor de 
una expresión nacida en la Guerra 
de Independencia española, tras 
vencer a las tropas de Napoleón, y 
se despide «a la francesa». 

policial de España, la Santa Her-
mandad, que se ganó la mala re-
putación de llegar siempre tarde a 
la hora de realizar sus diligencias.

Cuando alguien ima-
gina cosas imposibles 
se dice que hace «la 
cuenta de la lechera», 
como dice la fábula de 
Esopo en la que una 
mujer camina con un 
cántaro de leche re-
cién ordeñada y, mien-
tras imagina lo que podrá hacer con 
el dinero que obtenga por ella, tro-
pieza y se le cae.

«Pelar la pava», utilizado cuando 
una pareja conversa de forma aca-
ramelada, comenzó a usarse hace 
más de un siglo en la literatura, re-

Diario de León Filandón
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Entrevista a Juan Gil, catedrático de Filología de la Universidad de Sevilla y miembro de la Real Academia de la 

Lengua Española. Ha recopilado más de 300 expresiones en el libro "La ocasión la pintan calva".
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Diego J. Geniz

“Ya he trabajado en clase, ¿por
qué tengo que seguir en casa?
Soy un niño y los niños tienen
que jugar”. Ésta es la contesta-
ción que muchas tardes recibe
Lupe Espínola cuando su hijo, en
tercero de Primaria, empieza a
realizar las tareas que no ha po-
dido concluir en el colegio. “Co-
mienza haciéndolas bien, pero a
medida que va pasando el tiem-
po se cansa”, explica esta madre
sevillana que presencia cómo ca-
da día el menor se “desespera”
cuando comprueba que “se le va
la tarde” en estos ejercicios.

El día en que su hijo no trae de-
beres el panorama cambia por
completo, no sin antes haber pa-
sado por una fase de “estrés” pa-
ra acabar las tareas en el horario
lectivo. “Mi hijo, que se niega a
tener deberes en casa, hace los
ejercicios rápidamente en clase
cuando tiene algo de tiempo, lo
que conlleva que escriba con ma-
la letra, saltarse renglones, co-
meter faltas de ortografía y no re-
solver adecuadamente los cálcu-
los matemáticos. ¡Que estrés por
tal de tener la tarde libre!”, co-
menta la madre.

El problema de Lupe Espínola
lo sufren numerosos padres
cuando han de ayudar a sus hijos
a realizar los deberes. Dicha si-
tuación ha llevado a la federa-
ción de AMPA de España (Ceapa)
a convocar todos los fines de se-
mana de noviembre una huelga
para que los lunes los alumnos se
presenten en los colegios sin ha-
berlos realizado. La protesta ya
ha sido contestada por los sindi-
catos de enseñanza, entre ellos
CCOO, cuyos representantes
consideran que la convocatoria
resta autoridad al docente en el
aula, al ser las familias las que le
indican a un profesional de la en-
señanza lo que debe hacer.

La huelga tiene dos preceden-
tes. Uno en Francia, en 2012,
cuando los padres convocaron un

los 120 minutos. En el colegio
privado San Francisco de Paula
la duración de los deberes se es-
pecifica por curso: de los 15 mi-
nutos de primero a las dos horas
de sexto.

Sobre la conveniencia de los de-
beres fuera del aula existen tantas
opiniones a favor como en contra.
Para muchos padres y docentes,
estos ejercicios simbolizan un sis-
tema de aprendizaje “caduco”. El
presidente de las AMPA públicas
sevillanas, José Manuel Nieto, los
llegó a definir como “fracaso”, al
ser actividades “que el menor no
ha podido concluir en la escuela”.
“Falla el sistema de gestión”, ase-
gura Nieto. Para los sindicatos de
enseñanza, como ANPE, los debe-
res “ayudan a la formación del
alumno, a adquirir hábitos de tra-
bajo y a organizarse de forma au-
tónoma”.

A estas opiniones se suman
otras posturas, como la del decano
de la Facultad de Educación de la
Universidad de Sevilla, Juan de
Pablo Pons, que ya refirió a este

periódico la conveniencia de que
las familias se impliquen en la edu-
cación de los menores, no exclusi-
vamente ayudando a los hijos a
realizar los deberes. “Una sobre-
carga de tareas puede ser perjudi-
cial en la formación académica, ya
que los niños a esa edad necesitan
de tiempo para otros menesteres:
jugar, sociabilizarse y desarrollar
su capacidad creativa”, señala
Pons, quien incide en que el encar-
go de deberes cobra sentido en
países como Finlandia, con hora-
rios lectivos más flexibles y mayor
implicación familiar. “En España,
donde se trabaja más en el aula y
con horarios más estrictos no se
entiende la sobrecarga de deberes

El encargo de los
deberes queda al
arbitrio de los colegios
y de los maestros

DEBERES ESCOLARES

Una madre

ayuda a su

hija, que está

en Primaria,

a realizar

los deberes.

BELÉN VARGAS

Una carga para los padres
● La huelga convocada reabre el debate sobre su
conveniencia fuera del colegio ● Andalucía carece
de una norma que regule estas tareas extraescolares

paro en la enseñanza por los de-
beres que encargaban los maes-
tros fuera del horario lectivo, pe-
se a estar prohibidos en el país
desde 1956. Otro precedente tu-
vo lugar en España, cuando en
2013 un padre denunció al cole-
gio Isidro Parga Pondal, en el
municipio coruñés de Oleiros,
por encargar “demasiadas ta-
reas” para casa. La Xunta gallega
había prohibido los deberes ex-
traescolares en 1997.

Andalucía, sin embargo, no
cuenta con ninguna normativa al
respecto. La Consejería de Edu-
cación desaprovechó la oportu-
nidad que le brindaba el desarro-
llo autonómico de la Lomce para
incluir alguna regulación. Actua-
mente la realización de los debe-
res fuera del colegio queda al ar-
bitrio del centro educativo, del
departamento didáctico y, en
muchas ocasiones, del maestro.
El artículo 8 del decreto que de-
sarrolla la Primaria en Andalucía

sólo subraya la “autonomía peda-
gógica” de los centros para llevar
a cabo modelos de funciona-
miento propios.

Se deja, por tanto, a la volun-
tad de los equipos directivos, de
los jefes de departamentos di-
dácticos y de los propios docen-
tes el número y tipo de deberes
que se encargan fuera del cole-
gio. Estas tareas y el tiempo que
los menores deben emplear en
realizarlas suelen estar bastante
regularizadas en los centros pri-
vados, mientras que en los públi-
cos sólo se establecen unas líneas
generales, por lo que se otorga
más libertad a los maestros. Por
ejemplo, en el CEIP Josefa Frías,
en Santiponce, se intenta que to-
das las actividades que sirvan de
apoyo a las asignaturas se hagan
en clase. En el colegio concerta-
do Buen Pastor, en Nervión, se fi-
ja la duración de los deberes por
cada ciclo de Primaria, de forma
que al final de esta etapa se rozan

g
fuera de la escuela”, apostilló el
decano de Educación.

Otro problema del que alertó la
Organización para el Desarrollo y
la Cooperación Económica (OC-
DE) en un informe de 2015 es que
conforme avanzan los cursos, mu-
chas familias no poseen conoci-
mientos suficientes para asesorar
a sus hijos en estos trabajos, lo que
constituye otro factor de desigual-
dad entre los alumnos. “Los debe-
res son una carga para los alumnos
con desventajas socieconómicas,
ya que sus padres poseen una for-
mación demasiado básica para
asesorarles o sus circunstancias
económicas les impiden pagar una
clases de apoyo”, incidía el infor-
me. La Consejería de Educación
ofrece desde hace años un progra-
ma de acompañamiento familiar
para mejorar el rendimiento y la
integración social de estudiantes
con problemas de aprendizaje. Es-
te curso, en la provincia de Sevilla,
el programa atiende a 1.529 gru-
pos de alumnos.
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Un grupo de personas mayores charla animosamente al margen del debate de c(~mo hacer sostenible el sistema pOblico de pensiones./glCormo

 Cobra. o no la pension?
Sostenibilidad futura. Los expertos tranquilizan: solo una hecatombe hundiria e/sistema
de [a Seguridad Social, lo que no quita para buscar so/uciones al vaciamiento de [a ’hucha’

¯ sabel Caml~nario
SEVILLA
¯ Las alarmas han saltado. El
Fondo de Reserva de la Segu-
ridad Social, m~s conocido
como hucha de las pensiones,
no podr~ hacer frente al paso
de la extra de Navidad a los
pensionistas a finales de 2o17
si continfla el ritmo actual de
vaciamiento de la caja y se
mantiene la situaci0n de dOfi-
cit, esto es, el sistema gasta
m~s de lo que ingresa. De
contar con un colchOn de casi
?o.ooo millones en 2Oll a una
prevision also superior a los
13.ooo millones a cierre de
este afio y a unos nfimeros ro-
jos de 2.6oo millones el prOxi-
mo ejercicio.

La sostenibilidad futura
del sistema de pensiones no
es un debate nuevo, si la cer-
cania de una eventual entra-
da en nflmeros rojos. De ahi
que los expertos enmarquen
esta reforma entre las priori-
tarias que debe emprender el
reciOn constituido Gobierno
para poner fin a un d~ficit
que anualmente se eleva en

torno a los 18.000 millones
de euros.

Los catedr~ticos de Dere-
cho del Trabajo y la Seguri-
dad Social de la Universidad
de Sevilla, Jesfis Cruz Villa-
16n; de la Universidad Pablo
de Olavide, Santiago Gonz~-
lez Ortega; y la profesora de1
Departamento de Economia
de la Ufflversidad Loyola An-
dalucia, Pilar Campoy-Mu-
fioz, desgranan c6mo y pot
qu~ hemos llegado hasta aqui
y cu~les son las propuestas
que est~n sobre la mesa para
mantener intacto uno de los
pilares fundamentales de1 es-
tado del bienestar.

La principal causa de este
agotamiento hay que buscar-
la en la destrucci6n de em-
pleo durante la crisis. E1 siste-
ma de pensiones espafiol es
un sistema de reparto, pot el
que los trabajadores actuales
y las empresas pagan a los
pensionistas a trav~s de sus
cotizaciones.

La pOrdida de cuatro mi-
llones de ocupados (de 2o 
16 millones de personas) ha

supuesto una relevante mer-
ma de ingresos que no est~
siendo compensada con las
nuevas contrataciones, con
contratos a tiempo parcial y
muy baja cotizaci6n, precisa
Jesfis Gruz Villal6n, que aria-
de la importante devaluaci6n
salarial -pr6xima al 30 pot
ciento- de quienes han con-
servado su empleo.

Adem~s, el exceso de me-
didas de bonificaci6n de la
Seguridad Social como la tari-
fa plana o la exenci6n de los
primeros 5OO euros que, en
su opini6n, se han acabado
desvirtuando y no favore-
ciendo su objetivo final de
crear empleo, tambi~n han
perjudicado porque el Estado
ha asumido el abono de esas
compensaciones.

En Espafia hay 9,5 millo-
nes de pensionistas, que ab-
sorben anualmente unos
14o.ooo mil]ones de euros.
Sin embargo, se avecina en
los prOximos afios una difi-
cultad afiadida: la incorpora-
ci0n a la jubilaci0n de la ge-
neraci0n del baby boom de

El, DATO
En Espafia
hay 9,5 millo-
nes de pen-
sionistas clue
perciben una
prestaci6n
media de
1.047 euros.

los afios 60, incide Santiago
Gonzalez Ortega, lo que se
traducir~i en m~s pensionis-
tas que cobrar~n mayores
cuantias que las actuales (la
media alcanz6 en octubre los
1.047,5 euros).

A1 mismo tiempo que se
reducen los ingresos, aumen-
tan los gastos. Un desfase, a
juicio de Pilaf Campoy-Mu-
floz, provocado pot que el fit-
mo de desembolso en pensio-
nes es tres veces superior al
ritmo de reactivaci6n del
mercado laboral.

E1 escenario que se vis-
lumbra, con las proyecciones
demogrfificas de mils jubila-
dos respecto a trabajadores y
con mayor esperanza de vida
(vamos pot 84 afios de media
y creciendo), anticipan pen-
siones m~s bajas. La aplica-
ci6n del factor de sostenibili-
dad, recogido en la reforma
de 2o13 y que comenzar~ a
aplicarse a partir del pr6ximo
ejercicio, ajustar~ el c~lculo
de la cuantia de la pensi6n a
la variaci6n de la esperanza
de vida. Segfln precisa la pro-

fesora, las pensiones se redu-
cir~n aproximadamente un 5
por ciento cada diez afios.
trabajador que se jubile ahora
cobrar~ una pensi6n un 15
pot ciento superior al de otto
trabajador con la misma vida
laboral pero que se jubile en
2050>>.

Esta medida se suma a la
que tambi6n se adopt6 ese
mismo afio y que introdujo el
indice de revalorizaci6n, que
condiciona la subida de las
pensiones a que haya m~s in-
gresos que gastos en el siste-
ma, y que sustituy6 a la ac-
tualizaci6n segfin el IPC.
Mientras exista d6ficit, el in-
cremento se limita a un 0,25
pot ciento, lo que implica de
facto una congelaci6n y p6r-
dida de poder adquisitivo.

No ha sido la flnica en-
mienda al sistema de pensio-
nes. En 2011, el Gobierno so-
cialista de Jos6 Luis Rodri-
guez Zapatero, abord6 el
problema con medidas con-
sensuadas con los agentes so-
ciales: el retmso en la edad de
jubilaci6n hasta los 67 afios
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En cifras

359.873
Es la cifra de perceptores de pensiones
contributivas (jubilaci6n, incapacidad
permanente, viudedad, orfandad y a fa-
vor de familiares) en la proxdncia de Se-
villa a cierre del pasado octubre, que re-
cibian una cnantia media de 847,18 eu-
ros. La pensi6n por jubilaci6n, que
cobran 196.657 personas, se coloca en
los 996,14 euros.

1.512.553
Son los pensionistas andaluces que el
mes pasado estaban cobrando alguna de
las prestaciones financiadas pot la Segu-
ridad Social via cotizaciones. La pensi6n
media se situ6 en 816,29 eums, mientras
que la de iubilaci6n ascendi6 a 946,70
euros. Solo una provincia, C~diz, cuenta
con una cnantia media por encima de
los 1.ooo euros y de la media nacional
(1.o85,5o).

9.447.945
Es la cifra de personas que perciben
pensi6n en el conjunto de Espafia, se-
grin el Ministerio de Empleo y Seguridad
Social. La prestaci6n media se sitfia en
9o7,77 euros, si bien la correspondiente
a la jubilaci6n es de 1.047,98 euros.

(en 2016 hay que jubilarse
con 65 afios y tres meses) y la
exigencia de contar con m~s
afios cotizados para cobrar el
100 pot ciento de la pensi6n
(37 afios en vez de 35), que se
ajustar~ de forma progresiva
hasta 2027. Tambi6n se au-
ment6 el periodo de cotiza-
ci6n para calcular la base re-
guladora sobre la que se de-
termina la prestaci6n, que
pasa paulatinamente de 15
aflos a 25 en 2022, con la fina-

]] Hoy quien se
jubile cobrar/ 
un 15% m: s que
quien 1o haga
en el afio 2050
lidad de reducir la cuantia de
la misma, ya que los salarios
m~is antiguos suelen ser infe-
riores, si bien con la crisis se
puede dar la circunstancia
opuesta.

Manos a la obra

Hasta aqui, la explicaci6n de]
c6mo y pot qu6. Pero ~qu6
habria que hacer para en-
mendar la sitnaci6n?

Jesfls Cruz Villal6n co-
menzaria pot exprimir el mfi-
ximo ]ugo al sistema de coti-
zaciones, para lo que propo-
ne eliminar el tope m~ximo
existente, 1o que redundaria
en un aumento de los ingre-
sos que cifra pot encima de
los 7.500 millones de euros

anuales adicionales. Es 1o que
le ocurre a quien cobre de
3.642 euros brutos mensuales
en adelante, que paga lo mis-
too, el 29 pot ciento.

En esta linea, alude a la cir-
cunstancia de los aut6no-
mos. ~En la prfictica, el 95 pot
ciento de ellos cotiza al mini-
mo con independencia del
negocio que generator. En ca-
so de una equiparaci6n, inci-
de, se produci6a tanto un au-
mento de la recaudaci6n co-
model gasto en pensiones.

Otra medida que plantea
es que el Estado deje de hacer
frente alas bonificaciones a la
Seguridad Social y que ~stas
se limiten a los grupos socia-
les en situaci6n de dificultad
para acceder al mercado labo-
ral porque, precisa, se ha de-
mostrado que no sirven para
incentivar el empleo. ~(Se han
convertido en caf6 para todos
y no cumplen el fin de influir
sobre la decisi6n de1 empre-
sario a la hora de contrataDL
De suprimirse, se obtendrian
otros 1.5oo millones.

Asirfflsmo, y ya a medio
plazo, seflala la necesidad de
un crecinfiento ((moderado)~
de los salarios y una politica
de control de la economia su-
mergida y del fraude, como
las horas extra que no coti-
zan, entre otras.

Santiago Gonz~lez Ortega
afiade el planteamiento que
defiende sacar las pensiones
de viudedad y orfandad de
las arcas de la Seguridad So-

JESI)S CRUZ VILLAU~N
Catedratlco de Derecho del Trabajo (LIS)

.La situaci6n actual
es grave pero no
alarmante) 
SANTIAGO GONZALEZ ORTEGA
Catedratico de Derecho del Trabajo (UPO)

.El fin del sistema de
pensiones supondria
destruir el pais) 
PILAR CAMPOY-MU~OZ
Profesora Econornia Loyola Andalucia

.El nuevo modelo
deber aunar la
pension con ahorro 

Abuelos pasean con su nJeta./~l¢orreo

cial (que paga las prestacio-
nes contributivas) para que
pasen a set financiadas pot
los Presupuestos Generales
del Estado (que asume las no
contribufivas), circunstancia
que conllevaria un ahorro de
unos 14.ooo millones. No
comparte esta medida Cruz
Villal6n pot el fiesgo que su-
pone que sean consideradas
de otra manera y sea el pri-
mer paso para reducir sus
cuantias, que ya de pot si no
son altas, con una media en
torno a los 500 euros. Si ha-
brfi que repensarlas, apunta,
porque tenian su sentido
cuando el hombre era el que
cotizaba y la mujer trabajaba
en la casa, de modo que si fa-
llecia el marido, ella quedaba
desasistida.

Coincide en esa reflexi6n
Pilaf Campoy-Mufioz, que se
muestra mils partidaria de
hacer una revisi6n y analizar
los supuestos que dan dere-
cho a percibir este tipo de
pensiones que se crearon pa-
ra responder a una situaci6n
farfffliar muy concreta.

~Garantizar las pensiones
del futuro pasa pot definir
un nuevo modelo donde la
pensi6n pflblica tendr~ que
complementarse con el aho-
fro privado porque el com-
ponente demogrfifico es el

Los expertos coinciden en
que otra opci6n para sostener
las pensiones podria set se-
guir el modelo de Francia,

donde cuentan con un im-
puesto especifico para finan-
ciar]as, creando asi un nuevo
gravamen. La via de aumen-
tar las cotizaciones es una
carga que no ven favorable.

En lo que todos coinciden
es que seria necesaria una ca-
t~strofe para acabar con el ac-
tual mode]o de pensiones.
eso ocurriera, destruiria e]
pals. L]evo muchos aflos tra-
bajando en ]a Seguridad So-
cial y siempre ha resistido.
Hay muchos intereses finan-
cieros y de privatizaci6n de-
tr~s de ese pensamiento ca-
tastrofista de que no habr~
pensiones para los actuales
trabajadores~, refiere Gonz~i-
lez Ortega.

Campoy-Mufioz ve acepta-
ble un sistema mixto, ~siem-
prey cnando permita un reti-
ro digno a los trabajadores
con un sueldo bajo-medio. En
este sentido, compatibilizar
pago de pensioues y trabajo
puede resultar interesante~L

Para Cruz Villal6n la socie-
dad tiene interiorizado este
sistema, por lo que no duda
de que no desaparecerfi,
Tampoco aboga por un siste-
ma mixto (~al 5o pot ciento~,
sino sobre la base de que
mantengan los niveles actua-
les de pensiones pfiblicas, ya
que la capacidad de ahorro en
Espafia durante la vida labo-
ral se destina en gran medida
al pago de la hipoteca y son
muchos quienes no pueden
hacer un ahorro adicionab~. ̄
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FREGENAL  
DE LA SIERRA 

Una docena de ponencias 
durante el fin de semana, 
organizadas por la 
Hermandad de Nuestra 
Señora de la Salud 

:: JUAN IGNACIO MÁRQUEZ 
Con motivo de la reciente declaración 
de la Danza y Fiestas de la Virgen de 
la Salud como Bien Inmaterial de In-
terés Cultural de Extremadura, la Her-
mandad frexnense de la Nuestra Se-
ñora de la Salud ha organizado para 
este fin de semana unas interesantes 
Jornadas de Investigación de Danzas 
Rituales, que cuentan con la presen-
cia de prestigiosos potentes del pano-
rama nacional en esta materia, pro-
cedentes de Sevilla, Huelva, Orense, 
La Rioja, Segovia, Algemesí y distin-
tos rincones de Extremadura.  

Las actividades se iniciaron ayer 
sábado con la ponencia ‘Patrimonio 
inmaterial, folclore y danzas rituales’, 
a cargo de Salvador Rodríguez Bece-
rra. catedrático de Antropología So-
cial de la Universidad de Sevilla.  

Seguidamente, Juan Agudo Torri-
co, profesor titular del departamen-
to de Antropología Social de la Uni-
versidad de Sevilla disertó sobre 
‘Creando tradiciones. Danzas ritua-
les como paradigma’; y Aniceto Del-
gado Méndez, doctor en Antropolo-
gía en el Instituto Andaluz de Patri-
monio Histórico, abordará la confe-

rencia ‘Tradición y patrimonio: Pro-
cesos de salvaguarda de las danzas ri-
tuales en la provincia de Huelva’. Cul-
minó la mañana con ‘Danzas rituales 
de Ourense en el siglo XXI’, a cargo 
de Xavier Álvarez Campos, profesor 
de la Escola de Danza de Cultura Po-

pular Xaquín Lorenzo de la Diputa-
ción de Orense. 

Por la tarde, ‘A vueltas con los zan-
cos en la Danza de Anguiano’, por Je-
sús María Martínez Alesanco, maes-
tro de Educación Primaria; intervi-
niendo tras él Fuencisla Álvarez Co-

llado, licenciada en Historia y Cien-
cias de la Música, quien se refirió a 
‘El repertorio para la Dulzaina en las 
danzas de palos de la provincia de Se-
govia’. Acto seguido, la ponencia ‘His-
toria, tradición y compromiso social: 
las Fiestas de la Mare de Déu de la Sa-

lut en Algemesí, Patrimonio Inma-
terial de la Humanidad’ corrió a car-
go de David Eugenio Pous Benito, 
graduado en Historia y postgrado en 
Gestión del Patrimonio Cultural In-
material. Por su parte, el catedrático 
y doctor por la UEx Andrés Oyola Fa-
bián habló sobre ‘Documentos para 
la historia de la danza en Fuentes de 
León: tambor, vestuario y censura’. 
Culminó la primera jornada con ‘La 
Danza de San Antón en Peloche (Ba-
dajoz)’, a cargo de Juan Rodríguez 
Pastor, doctor en Filología Hispáni-
ca y director de la revista de folklo-
re ‘Saber Popular’.  

Programa para hoy 
Habrá tres ponencias más en la ma-
ñana de hoy antes de dar paso al úl-
timo coloquio de estas jornadas: ‘Ta-
blas, tableras y tableros en la zona de 
las Torres Cacereñas’, por Pilar Ba-
rrios Manzano, doctora en Historia 
del Arte; ‘La indumentaria tradicio-
nal en los pintores costumbristas ex-
tremeños’, por Juana Gómez Pérez, 
licenciada en Bellas Artes, especiali-
dad de Diseño y, finalmente, ‘Los 
danzantes de enagüillas en la provin-
cia de Segovia. La Cañada de la Vera 
de la Sierra como reducto aglutina-
dor’, por Esther Maganto Hurtado, 
doctora en Ciencias de la Informa-
ción y coordinadora de la revista di-
gital Enraiza2.  

Esta convocatoria ha sido coordi-
nada por Ismael Sánchez Expósito y 
Juan Andrés Serrano Blanco, para la 
que la Hermandad de la Virgen de la 
Salud ha contado con la colaboración 
del Ayuntamiento de Fregenal de la 
Sierra y de la Junta de Extremadura. 

Expertos de toda España se dan cita en unas 
jornadas de investigación sobre danzas rituales

La Danza de la Virgen de la Salud, Bien Inmaterial de Interés Cultural de Extremadura. :: J. I. M.

·  www.hoyfregenal.es
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Expertos admiten que con 
más diputados se garantiza 
mejor proporcionalidad  
y fidelidad al voto, pero 
advierten a los partidos de 
que la ciudadanía podría 
«correrles a gorrazos»  
:: MARÍA DOLORES TORTOSA 
SEVILLA. El asunto no es nuevo. 
Viene de lejos. Durante años los gru-
pos minoritarios han achacado al 
sistema electoral español todos los 
males de su escasa representativi-
dad en las cámaras legislativas y de 
que para obtener escaños necesita-
ban muchos miles de votos más que 
los partidos mayoritarios y los na-
cionalistas. Izquierda Unida ha sa-
cado varias veces este asunto a de-
bate en Andalucía y también el de-
saparecido PA, pero ninguno de las 
dos formaciones, aún siendo socias 
de gobierno del PSOE en la Junta en 
diferentes etapas desde los noven-
ta, lograron convencer a este parti-
do de una reforma del sistema elec-
toral andaluz que les hiciera justi-
cia a sus votos.  Ahora es Ciudada-
nos, partido que respalda al PSOE 
en la Junta desde el Parlamento, el 
que lo intenta de nuevo y ha movi-
do ficha. El pacto para investir a Su-
sana Díaz hace un año incluía en sus 

72 puntos la reforma de la ley elec-
toral andaluza para mejorar la repre-
sentatividad.  

Por lo pronto, el partido naranja 
ha logrado impulsar su acuerdo con 
un grupo  de trabajo en el Parlamen-
to, que echó a rodar este mes de oc-
tubre con las comparecencias de más 
de sesenta expertos desde catedrá-
ticos de Derecho Constitucional, so-
ciólogos, politólogos y expresiden-
tes del Parlamento. Varios de ellos 
ya se han pronunciado en tres se-
siones. Todos coinciden en dar la ra-
zón a los minoritarios en que el sis-
tema se puede mejorar y en que el 
incremento de escaños y el desblo-
queo de las listas de los partidos pue-
de ser una solución con matices. Con 
importantes matices. Habría que ex-
plicarlo bien. «No creo yo que por 
reformar la ley electoral se vaya a 
mejorar el empleo o una salida la-

boral para los  jóvenes, que es lo que 
más preocupa a los ciudadanos», res-
pondía a los diputados el profesor 
de Derecho Constitucional de la Uni-
versidad de Huelva Manuel Domín-
guez Zorrero, alertando sobre la de-
licada situación del momento.  

Desde su aprobación en 1986, la 
Ley Electoral de Andalucía ha sufri-
do cuatro reformas, de las que dos 
acarrearon una gran polémica, las 
que impulsó el PSOE para las listas 
cremallera (un hombre y una mu-
jer alternos) y para la incompatibi-
lidad de los cargos de alcalde o pre-
sidente de diputaciones con el de 
diputado. Ambas modificaciones se 
recurrieron al Tribunal Constitucio-
nal por el PP, que no le dio la razón 
y siguen vigentes.  

En opinión del profesor de la Uni-
versidad de Granada Juan Montabes 
Pereira, aunque el derecho electo-

ral haya cambiado, el sistema elec-
toral sigue siendo el mismo, tanto 
en España como en Andalucía. Ex-
plica que sus cinco componentes ca-
pitales no han variado. Estos son: el 
número de diputados (109 en el  caso 
de Andalucía); las circunscripciones 
por provincias; la fórmula electoral 
basada en la Ley D’Hont; la barrera 
electoral fijada en casi un 3% de su-
fragios como mínimo para obtener 
asiento en el Parlamento; y la ex-
presión del voto o las listas de los 
partidos cerradas y bloqueadas. 

Reacios y a favor 
Los cinco partidos con escaños en el 
Parlamento están de acuerdo en re-
formar la ley, pero no todos coinci-
den en qué. Mientras los dos gran-
des, PSOE y PP, siguen reacios a to-
car los cinco elementos, los nuevos 
partidos Podemos y Ciudadanos se 
han unido a la vieja pelea de Izquier-
da Unida para defender que sí se de-
ben modificar para garantizar la plu-
ralidad y, sobre todo, para que los 
votos de los ciudadanos valgan lo 
mismo. «Si iniciamos este trabajo 
es porque estamos convencidos to-
dos de que tenemos que modificar 
el sistema electoral de Andalucía», 
enfatizó en una de sus intervencio-
nes en el grupo de trabajo la dipu-
tada de IU Carmen Pérez.  

Hay quien como el diputado de 
Podemos Juan Ignacio Moreno Ya-
güe va más allá del debate propues-
to y sugiere que se vaya a una par-
ticipación ciudadana directa en las 
decisiones del Parlamento desde el 
soporte de internet de cada perso-
na desde su casa. «Reconozco que le 
tengo manía a los partidos políti-
cos», afirmó en una de las sesiones 
de trabajo del Parlamento.  

Hay quienes, como Podemos e IU, 
apuestan por cambios drásticos, 
como ir a una circunscripción úni-
ca; o a modificar el número de di-
putados por provincia, como pro-
pone Ciudadanos. En ambos casos 
buscan «una representatividad más 
equilibrada e igualitaria» en fun-
ción de los sufragios. «El actual sis-
tema penaliza a los grupos minori-
tarios», sostiene el portavoz adjun-
to de Ciudadanos Sergio Romero. 
Su partido propone, recuerda, que 
cada provincia tenga un mínimo de 
cinco diputados y los otros 69 se re-
partan en las ocho provincias según 
su población y el voto de cada par-
tido. Una fórmula que a PP y PSOE 
no convence porque verían merma-
da su actual representación.   

 PSOE y PP son reacios a tocar las 
circunscripciones y el número de 
diputados. «Aumentar a 130 esca-
ños no es razonable a día de hoy y 

Andalucía debate sobre                                   
el aumento de escaños en el 
Parlamento y las listas abiertas

LAS FRASES

Fernando Álvarez-Ossorio  
 Profesor Universidad de Sevilla 

Circunscripción única: 
«Sería poco defendible 
que Sevilla o Málaga no 
tuvieran su propia lista» 

Manuel Domínguez Zorrero  
 Profesor Universidad de Huelva 

Bloqueo: «Se debería dejar 
gobernar a la lista más 
votada si no hay alternativa 
tras segundas elecciones» 

Javier Torres Vela                              
 Expresidente del Parlamento 

Listas abiertas:  
«Un incentivo sería  
fomentar las primarias  
en los partidos» 

Juan Montabes   Profesor de la 
Universidad de Granada 

«No todo es culpa  
del sistema electoral. Ha 
dado mucha estabilidad  
y avances al país»

Imagen del salón de plenos del Parlamento andaluz. :: JULIO MUÑOZ. EFE
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cambiar el número de diputados 
provinciales también supondría un 
conflicto», afirma la diputada so-
cialista Ángeles Ferris.   

A pesar de la fragmentación del 
Parlamento andaluz, el bipartidis-
mo es aún sólido en Andalucía, ya 
que PP y PSOE suman más del 60% 
de los escaños. Ninguna reforma 
puede hacerse sin su consenso.  Pero 
además, varias propuestas de los 
emergentes supondrían no solo la 
reforma de la ley, sino también la 
del Estatuto autonómico e incluso 
la Constitución.   

¿Y qué dicen los expertos? 
Todos los consultados en la comi-
sión hasta ahora reconocen que el 
sistema no es perfecto, pero se 
muestran conservadores en su ma-
yoría y advierten de más conflictos 
con algunas de las propuestas de los 
partidos. Sobre el número de dipu-
tados, casi todos lamentan que An-
dalucía, con 8,5 millones de habi-
tantes, la más poblada, tenga me-
nos representación que Cataluña 
(135 diputados) o Madrid (129).   

La profesora de Derecho Consti-
tucional de la Universidad de Sevi-
lla Blanca Rodríguez Ruiz se mues-
tra claramente a favor de incremen-
tar el número de diputados para me-
jorar la representatividad. IU lleva 
años pleiteando por aumentar a 130 
escaños para lo que no haría falta re-
formar el Estatuto, que solo fija un 
mínimo de 109. El expresidente del 
Parlamento Javier Torres Vela (PSOE) 
advierte, no obstante, de lo delica-
do del momento actual, cuando la 
ciudadanía considera a la clase polí-
tica uno de sus mayores problemas. 
«El margen tiene que ser prudente 
y sensato, sino la gente los va (a los 
diputados) a correr a gorrazos». Tam-
poco hay conformidad de los exper-

tos en que se reduzca el número de 
escaños, como sugirió el diputado 
del PP Antonio Saldaña, lamentan-
do que si se tiende «al infinito» siem-
pre habrá mejor representatividad. 
El profesor de Derecho Constitucio-
nal de la Universidad de Sevilla Fer-
nando Álvarez-Ossorio Micheo le 
recuerda: «No somos Castilla-La 
Mancha. Somos una comunidad del 
151» (artículo de la Constitución por 
el que las comunidades históricas 
llegan a la autonomía plena. Anda-
lucía lo logró tras el referéndum del 
28 de febrero de 1980). 

Juan Montabes anota que una 
modificación de uno de los cinco 
elementos incide en los otros. To-
dos los consultados miran con re-
celo  la propuesta de circunscrip-
ción única, entre otras cosas porque 
debería modificarse la Constitución. 
«Andalucía es muy variada y diver-
sa y sería muy poco defendible que 
Almería y Málaga no tuvieran su 
propia lista», advierte Álvarez -Osso-
rio, recordando que con una medi-
da así aflorarían los localismos y el 
antisevillanismo.  

Hay quienes defienden que un 
aumento de escaños podría resar-
cir a las provincias más pobladas. 
Blanca Rodríguez y Montabes apun-
tan que la insuficiente proporcio-
nalidad no penaliza solo a los par-
tidos,  sino también a las provin-
cias. La norma andaluza perfila un 
mínimo de ocho escaños por pro-
vincia, aunque la que menos tiene 
once. Esto, según Blanca Rodríguez, 
hace que la proporcionalidad sea 
más equilibrada en Andalucía que 
en España, donde el mínimo es de 
seis por provincia.  

Pero también, añade ella y otros 
expertos, produce un desequilibrio 
entre provincias. La norma andalu-
za establece una peculiaridad y es 
que la que tenga más número de re-
presentantes no puede doblar a la 
de menos. Las más perjudicadas por 
ello son Sevilla y Málaga, donde hay 
mas concentración de población.  
Sevilla aporta 18 escaños frente a 
11 de Huelva, cuando la primera cua-
druplica la población de la segunda 
provincia. El debate andaluz inclu-
ye la sustitución del método de la 
ley D’Hont, que algunos expertos 
consideran desfasada porque se apli-
có cuando se estaba naciendo a la 

democracia y al sistema de partidos 
y su objetivo era garantizar la go-
bernabilidad. Montabes insiste en 
que en Andalucía no es tan perni-
ciosa como en el contexto nacional, 
que es donde debería abordarse si 
cambiarla o no. El debate sobre qué 
debe primar si la gobernabilidad o 
una representatividad más fiel al 
voto está hoy de máxima actuali-
dad tras el bloqueo de 300 días para 
la formación del Gobierno. Su cam-
bio, no obstante, no compete a An-
dalucía, sino al Estado.  

Listas abiertas y bloqueo 
Sobre las listas abiertas, en las que  
hay mayoría del Parlamento en es-
tar de acuerdo, Álvarez -Ossorio pro-
pone una fórmula que evite la fu-
llería de la que advierte Torres Vela, 
como que los medios de comunica-
ción o determinados grupos de pre-
sión económica promocionen a un 
candidato frente a otro de un mis-
mo partido. «Me gusta el modelo 
italiano, más que tachar nombres, 
creo que es mejor que los ciudada-
nos puedan colocar en primero, se-
gundo y tercer lugar los candidatos 
de una lista de cada partido», seña-
la el profesor. 

El grupo de trabajo abordará otras 
cuestiones, como la limitación de 
mandato presidencial a ocho años 
que defendió  el PP y a la que aho-
ra se suman todos.  Una cuestión 
muy actual es cómo solventar un 
bloqueo de gobierno como el que se 
ha experimentado en España y el 
que se vivió en el Gobierno anda-
luz el pasado año. Solo se ha toca-
do de forma tangencial hasta aho-
ra, ya que no depende solo de la ley 
electoral, también, en el caso anda-
luz, del Estatuto de Autonomía. Ma-
nuel Domínguez Zorrero ha pro-
puesto que no se puedan ir a unas 
terceras elecciones, sino que se deje 
gobernar a la lista más votada si no 
hay alternativa tras una segunda 
convocatoria electoral.   

El mismo profesor de Derecho 
Constitucional ha avanzado sobre 
otra cuestión defendida por Ciuda-
danos y otros partidos minoritarios: 
los aforamientos de los diputados. 
«Tenían sentido en el siglo XIX, pero 
no ahora», sugiere Domínguez.        

Aún queda mucho debate sobre 
la reforma de la ley electoral, pero 
este octubre ha dejado algunas re-
flexiones de los expertos de las que 
los diputados han tomado nota. El 
objetivo de todos ellos es encontrar 
una ley más justa. «Uno de los in-
centivos sería introducir alguna pre-
ferencia para motivar a los partidos 
para que fomenten las primarias in-
ternas», sugiere Torres Vela. 

«No toda la culpa es del sistema 
electoral. A pesar de todo, es una de 
las instituciones que mayor estabi-
lidad y avances ha dado a este país», 
opina Juan Montabes. Todos se 
muestran  favorables a algunos cam-
bios, pero pausados y con consen-
so. «Aunque podamos mejorarlo, el 
sistema electoral funciona», sen-
tencia Álvarez- Ossorio. 

Blanca Ruiz anota que 
el reparto de escaños 
en Andalucía perjudica 
la representatividad  
de Málaga y Sevilla  

«Los aforamientos 
tenían sentido en el 
siglo XIX, no ahora», 
sugiere Domínguez
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El hospital Virgen del Rocío, de 
Sevilla, realizó esta semana, por 
primera vez, una glotoplastia de 
Wendler, técnica quirúrgica que 
permite feminizar la voz a tran-
sexuales, según ha informado el 
director de la unidad clínica de 
otorrinolaringología de este cen-
tro, Francisco Esteban.

Esteban Ortega, catedrático de 
Otorrinolaringología en la Uni-
versidad de Sevilla, destacó que 
el Virgen del Rocío pasa a ser 
uno de los «escasísimos» centros 
hospitalarios públicos españoles 
que incorpora esta prestación a 
su cartera de servicios.

Esta operación, mínimamente 
invasiva y que se realiza endos-
cópicamente, se practicaba hasta 
ahora en Andalucía únicamente 
en un centro privado de Marbe-
lla, donde se ha intervenido a una 

decena de pacientes, pero con 
un importante coste económico 
para los afectados. La glotoplas-
tia de Wendler consiste, básica-
mente, en una desepitelización 
(raspado) del tercio anterior de 
las cuerdas vocales que generan 
los sonidos más graves, la poste-
rior sutura de la zona afectada y 
la vaporización de la cara supe-
rior de ambas cuerdas con láser.

Posteriormente, se evalúa el 
nuevo tono de la voz para com-
probar que ha aumentado. En 
opinión de Esteban, la incorpo-
ración de esta prestación a la car-
tera de servicios de la sanidad 
pública andaluza mejora la aten-
ción al colectivo transexual, que 
suele someterse a sucesivas in-
tervenciones quirúrgicas, tanto 
de sus órganos reproductores co-
mo estéticas, para mejorar su au-
toestima.

Operan a un transexual para 
feminizar su voz en un
hospital público de Sevilla
SEVILLA / EFE
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I. V. MÁLAGA

“Una mujer debe tener dinero y
una habitación propia para poder
escribir novelas”, afirmó Virginia
Woolf en su esclarecedor ensayo
Una habitación propia. Las cuatro
autoras de las obras exhibidas es-
te mes en Microteatro Málaga
cuentan con eso y mucho más.
Ellas –Remedios Zafra, Pilar Adón,
Lola López Mondéjar y Cristina
Consuegra– no sólo han puesto a
disposición del público malague-
ño su pluma, también su discurso,
un discurso feminista inclusivo, su
ingenio y su humor. “Mi intención
era reunir a cuatro escritoras, con
distintos puntos de vistas, cuyo ar-
gumentario literario tratara la

igualdad. Algunas lo abordan des-
de una perspectiva más ensayísti-
ca, otra más novelado, pero siem-
pre ahondando en el lugar que
ocupa la mujer en este siglo XXI”,
explica Gonzalo Campos, progra-
mador y dueño de Microteatro
Málaga, al otro lado del teléfono.

Su objetivo es, en palabras del
gestor cultural, “transmitir al pú-
blico las lacras de este mundo”, en-
tre ellas el machismo entendido
como arma arrojadiza con la que
discriminar, humillar, herir o ma-
tar a una mujer. “Me parecía intere-
sante contar que lo único que ha lo-
grado el actual sistema económico
en materia de igualdad ha sido que
hombres y mujeres tengan el listón
de miseria económica y moral a la
misma altura”, explica Cristina
Consuegra, autora de Memoria. En
esta obra de corte dramático, diri-
gida por Nacho Albert e interpreta-
da por Luis Centeno, un anciano
narra su vida mientras espera en la
residencia la visita de sus hijos. “Él
reflexiona de manera aséptica so-

bre este mundo al que le interesa
poco o nada el feminismo y donde
la mujer sigue viviendo una desi-
gualdad absoluta”, explica la escri-
tora y gestora cultural malagueña.

Otra de las piezas programadas
este mes en Microteatro Málaga,
de jueves a sábado en sesión de
tarde, será El sueldo de Lola López
Mondéjar, la cual dirige Merce-
des León, nominada a los Premios

Goya 2015 como Mejor Actriz de
Reparto por su interpretación en
La isla mínima. Esta obra aborda,
en clave de humor, una situación
de pareja en la que los roles consi-
derados habituales se invierten
para desdramatizar la igualdad.
“La gente verá a una pareja joven,
en absoluto machista, con una hi-
ja. El hombre se queda en paro y
la mujer lo mantiene. Eso hace

que ella lo desee menos. Estable-
cemos así una lucha contra la mu-
jer patriarcal. En el patriarcado,
los hombres tienen valor cuando
tienen poder y dinero. Quería
contar los efectos indeseables del
patriarcado en el inconsciente de
la mujer”, recalca Mondéjar, que
advierte: “No quiero agobiar a na-
die, sólo hacer pensar”.

Titulada Por igual: por ellas y
por ellos, el cartel también con-
templa una creación de Remedios
Zafra, escritora y profesora de Ar-
te, Estudios Visuales, Estudios de
Género y Cultura Digital en la
Universidad de Sevilla, basada en
su novela Despacio: Laquestapeor.
En ella aparece una especie de ha-
da madrina que el capitalismo re-
gala para sentirse mejor. Cuenta
con la dirección de Samuel Pina-
zo y, como actores, con Carmen
Titos y Marity Manzanera. P ilar
Adón, autora de novelas como Las
efímeras y Las hijas de Sara, por su
parte, ha escrito Pro-creatio (en la
Sala Fundación Unicaja), dirigida
por Carmen Ruiz-Mingorance e
interpretada por Gracia Ríos y
María Elena Sivera. En esta pieza
se muestra el contraste de dos
mujeres, dos generaciones, dos
vidas y, en suma, dos maneras de
ver el mundo.

Microteatro Málaga dedica su cartelera
este mes a la figura de la mujer en el siglo XXI
PilarAdón,RemediosZafra,
CristinaConsuegrayLola
LópezMondéjarreflexionan
sobreigualdadensusobras

BELÉN VARGAS

La escritora Remedios Zafra, en una imagen reciente.
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ANDALUCÍA

comercial evidencian que este 
país no sólo salió del rescate 
que pidió a la «troika», sino que 
ha recuperado un buen pulso 
económico.

Al regresar de Dublín me topé 
con los datos de empleo o des-
empleo (son las dos caras de la 
misma realidad) correspon-
dientes al mes de octubre. El 
dato de paro es de casi un 10% 
menor que el de octubre del año 
pasado, aunque un 1,2 % mayor 
que el registrado en septiembre 
de este año. Para Andalucía, los 
casi 920.000 desempleados 

inscritos en el sistema público 
de empleo se reparten muy 
desigualmente entre sectores 
económicos: 585.522 en servi-
cios (un sector tan grande y 
heterogéneo como para incluir 
a un asesor fi nanciero y a un 
peluquero), donde 111.229 son 
jóvenes que aún no han encon-
trado un primer empleo y, por 
tanto, su perfi l laboral no está 
registrado; 97.670 en la cons-
trucción (que sigue creciendo 
pero no lo hará al ritmo del 

José Manuel 
CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

LA GEÓGRAFA DUBLINESA en cuanto junte el dinero sufi -
ciente para pagarse el máster 
y fi nanciar su nueva estancia. 
La segunda es que, en sus fu-
turos planes profesionales no 
está trabajar en España. Lo que 
aquí gana trabajando de ca-
marera en una semana, lo gana 
allí en un mes, dice.

El plan –bien trazado– de la 
geógrafa dublinesa es hacer 
una apuesta contra la tenden-
cia general del mercado. Al 
contarlo me recordó a la pelícu-
la «La gran apuesta» («The big 
short») de Adam McKay, basada 
en el libro del mismo nombre 
de Michael Lewis, sobre la crisis 
fi nanciera de 2007 a 2010 por la 
acumulación de viviendas y la 
burbuja económica. Acostum-
bro a recomendar esta película 
a mis alumnos tanto en Chile 
como en España. Es una histo-
ria basada en una apuesta a 
corto plazo («short») contra la 
tendencia alcista del mercado 
inmobiliario por parte de unos 
jóvenes avispados que vieron 
que la burbuja inmobiliaria 
sólo podía explotar.

«La gran apuesta» de la geó-
grafa dublinesa era aprender 
muy bien español (ya lo habla-
ba casi a la perfección) porque 
los angloparlantes acostum-
bran a despreciar las demás 
lenguas, incluyendo las autóc-
tonas (apenas un 2% de los ir-
landeses hablan gaélico). Así las 
cosas nos decía, muchas multi-
nacionales vinieron a Irlanda 
buscando las ventajas fi scales 
como Google. Estas empresas 
necesitan personal cualifi cado 
que hable no sólo inglés, sino 
particularmente español. Ya el 
7,9 % de los usuarios de internet 
se comunica en español y es la 
segunda lengua más utilizada 
en las dos principales redes 
sociales, Facebook y Twitter, 
algo que conoce muy bien Go-
ogle. Particularmente, el espa-
ñol es la segunda lengua más 
utilizada en Twitter en ciudades 
mayoritariamente anglófonas 
como Londres o Nueva York. El 
uso del español en la red creció 
más de un 1.100% entre los años 
2000 y 2013.

Si Dios –que aún tiene una 
presencia muy mayoritaria en 
Irlanda– así lo dispone, «la gran 
apuesta» de la geógrafa dubli-
nesa le saldrá muy bien, mien-
tras que otros seguirán contem-
plando mes a mes los datos de 
paro registrado y los bajos suel-
dos que la crisis nos dejó en 
herencia.

* Profesor titular de Economía y director 
de la Cátedra de Economía de la Energía 

y Medio Ambientede la Universidad de 
Sevilla. Investigador asociado 

Universidad Autónoma de Chile

«boom» inmobiliario); 66.165 
en la agricultura y 57.961 en la 
industria. Por supuesto, que el 
menor número de parados se 
registre en el sector industrial 
andaluz no signifi ca que sea el 
que más empleo genere sino, 
precisamente, que su peso en 
nuestra economía sigue siendo 
tan pequeño que no atrae a 
trabajadores.

El ritmo de creación de em-
pleo en España sigue siendo 
débil, aunque el dato de afi lia-
ción a la Seguridad Social de 
octubre haya sido bueno, pero, 
sobre todo, los salarios de los 
nuevos contratos son muy ba-
jos. Esto explica por qué había 
tanto español en Irlanda en el 
puente de Todos los Santos. 
Permítanme abundar en un 
ejemplo.

En la calle Richmond de la 
capital dublinesa están dos de 
los más reputados restauran-
tes de cocina española en Ir-
landa. Uno de ellos regentado 
por dos empresarias catalanas 
que, por supuesto, ambientan 
el local con referencias foto-
gráfi cas y decorativas neta-
mente españolas. En uno de 
ellos atiende una joven y sim-
pática irlandesa licenciada en 
geografía por una universidad 
andaluza que tiene dos cosas 
muy claras. La primera es que 
desea regresar al Sur de España 

LOS CASI 920.000 

DESEMPLEADOS 

SE REPARTEN MUY 

DESIGUALMENTE 

ENTRE SECTORES

Al bajarse del tren en la estación 
de ferrocarril del Gran Canal en 
Dublín, se da uno de bruces con 
las ofi cinas de Google en Irlan-
da, lo que los anglosajones lla-
man el «Head quarter» de la 
compañía en Europa. No es la 
única ofi cina que la multinacio-
nal californiana tiene en Euro-
pa (en Madrid están en la Torre 
Picasso y en el denominado 
Campus Google), pero sí una de 
las más importantes y de mayor 
notoriedad mediática, a propó-
sito del pago de sus impuestos. 
Las grandes empresas que ope-
ran en Europa utilizan como 
sede Irlanda, donde el impues-
to de sociedades es del 12,5% en 
lugar del 25% que tenemos en 
España, además de ofrecer 
otras ventajas fi scales que aca-
ban consiguiendo que toda 
empresa que persiga los máxi-
mos benefi cios acabe operando 
en Irlanda.

Paseando por la capital irlan-
desa durante el reciente puente 
de Todos los Santos, no se exa-
gera si se estima que el 10% de 
los que allí estábamos éramos 
españoles, bien de visita, bien 
trabajando. El ambiente que se 
respira y la notable actividad 

Efe

El Estado recauda 
un 1,9% más en 
impuestos en la 
región entre enero 
y septiembre

R. S. - Sevilla

El Estado ingresó entre enero y 
septiembre de 2016 un 1,9 por 
ciento más por el cobro de los 
diversos impuestos en Anda-
lucía, hasta registrar una re-
caudación positiva de 8.068,9 
millones de euros, según datos 
del informe mensual de recau-
dación de la Agencia Tributa-
ria, donde se apunta que en el 
cobro del Impuesto de Socie-
dades, la recaudación se cifró 
en 740,7 millones de euros.

La recaudación general de 
todos los tributos descendió en 
tres provincias, se mantuvo en 
una y aumentó en cinco, a la 
luz de lo recogido en ese infor-
me reproducido por Ep. Así, en 
Huelva la recaudación bajó un 
11,6 por ciento, hasta los 248 
millones; en Cádiz un 1,7, has-
ta los 857,1; y en Málaga, un 0,3 
por ciento, hasta los 1.748,4 
millones. En Granada, de su 
lado, la recaudación se mantu-
vo en relación con 2015, hasta 
los 625,1.

Por contra, se alzó especial-
mente en Jaén, donde se incre-
mentó un 30,8 por ciento, 
hasta los 320,6 millones de 
euros en los nueve primeros 
meses de 2016; en Almería, 
donde la recaudación se elevó 
un 4,9 hasta los 322,8; Córdo-
ba, donde alcanzó un 2,9 por 
ciento en relación con 2015, 
con 511,2 millones; Sevilla, con 
un aumento del 2,2, hasta los 
3.270,6 millones; y el área de 
Jerez de la Frontera (Cádiz), 
con un alza importante del 
22,5 por ciento, hasta los 164,6 
millones de euros.

El mismo informe precisa 
también que en enero, febrero, 
marzo, abril, mayo, junio, julio, 
agosto y septiembre creció un 
3,8 por ciento la recaudación 
del Impuesto sobre el Valor 
Añadido (IVA), hasta los 2.504,4 
millones de euros. Se incre-
mentaron además los ingresos 
correspondientes al Impuesto 
sobre la Renta de Personas Fí-
sicas (IRPF), un 0,9 por ciento, 
hasta los 3.942,5 millones.

En el caso de la recaudación 
del Impuesto de Sociedades, 
entre enero y septiembre la 
recaudación supuso 740,7 
millones, un 2,7 por ciento 
más; mientras en el IRNR, cayó 
un 6,3 hasta los 88,3 millones.
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D
URANTE el segundo mandato de
Rodríguez Zapatero me di de ba-
ja en el PSOE; el partido en nada
se parecía ya al que yo me había

afiliado más de 30 años atrás. Estos días de
turbamulta socialista, antes de la defenes-
tración de Sánchez, he visto en televisión a
Juan Carlos Rodríguez Ibarra, ex presiden-
te de la Junta de Extremadura y antiguo
alumno mío en la Universidad de Sevilla,
anunciar, sentado junto a Alfonso Guerra,
que si Sánchez llegaba a un acuerdo con se-
paratistas y podemitas él se daría de baja en
el partido. Veremos.

Hay cierto error cuando se habla del so-
cialismo español como maduro y responsa-
ble protagonista de la política, porque el
PSOE de la actual democracia nunca ha si-
do homogéneo, y siempre deberíamos dis-
tinguir entre lo que fue la élite directiva y
las filas de la militancia. Por fortuna, y has-
ta que llegó Zapatero, estuvo dirigido con
mano de hierro por un aparato (Felipe,
Guerra, Mújica, Peces Barba, Txiki Bene-
gas, José Rodríguez de la Borbolla, Francis-
co Vázquez, Carlos Solchaga) de socialde-
mócratas y social-liberales con sentido del
Estado y patriotas. Mano firme sobre bases
radicales de sentimientos republicanos, na-
cionalistas (por no decir separatistas en re-
giones como Cataluña, Galicia, Baleares o
Valencia), emotivas, asamblearias, añoran-

tes del Frente Popular de 1936 y con un
imaginario que en nada se distingue del de
Podemos. Bases nutridas en su mayoría por
jóvenes y recién llegados que provocan el
asombro de la vieja guardia socialista no
únicamente por la supina ignorancia de la
historia que demuestran, sino también por
el desconocimiento de la propia historia re-
ciente del partido. El artefacto de las prima-
rias dentro de la organización, y el voto di-
recto para elegir secretario general, han
convertido a esos militantes en un peligro
mortal para el PSOE. Sánchez quiso utili-
zarlos en su propio beneficio con gravísimo
riesgo para España, de ahí su destitución a
manos de los barones herederos de la vieja
guardia.

Hemos asistido al feroz enfrentamiento
entre cúpula y plebe del Partido Socialista.
Mas el PSOE no se rompe nunca; siempre se
llega a un acuerdo donde el que ha ganado
no alardea de ello y quien ha perdido ase-
gura que ha ganado. De momento, el final

está por ver y no sabemos si los barones se
han llevado definitivamente el gato al agua
o si en un futuro congreso, con primarias o
sin primarias, Pedro Sánchez vuelve a Fe-
rraz y Rodríguez Ibarra pide la baja.

Analizamos una y otra vez la crisis de la
socialdemocracia en el mundo sin aperci-
birnos de que la socialdemocracia hace
tiempo que ganó la guerra y hoy en Europa
todos los gobiernos, llámense liberales o
conservadores, hacen una política de tono

socialdemócrata. ¿O no era, acaso, social-
demócrata el Partido Popular cuando subía
impuestos sin fin los últimos cuatro años?
No obstante, aunque en sentido estricto la
derecha haya desaparecido por su recon-
versión al socialismo democrático, la iz-
quierda sigue existiendo.

Todos los días aconsejan al PSOE los co-
lumnistas que se reforme y se adapte al si-
glo XXI. ¿Para qué, si sus ideas y estilo ga-
naron por todas partes? En verdad, al Par-
tido Socialista sólo le queda seguir uno de
estos dos caminos: o bien continuar inven-
tándose una supuesta derecha cruel y mal-
vada a la que poder combatir y de esa ma-
nera mantener legitimidad y existencia, o
bien pasarse en masa a Podemos porque, en
efecto, la izquierda sigue existiendo.

Sostienen los politólogos, horrorizados
por la descomposición socialista, la necesi-
dad de un PSOE fuerte como referente de la
izquierda en España. Pero ¿y si Podemos
fuese la única izquierda verdadera de este
país? No cabe ignorar que en las sociedades
desarrolladas del Occidente izquierda sig-
nifica hoy inmadurez, mentalidad adoles-
cente, experimentos con champán del caro
en lugar de con gaseosa, imaginario retró-
grado que se dice progresista, exigencias de
derechos sin deberes, querencias totalita-
rias, irracionalismo, emotividad y buenis-
mo. Se comprende que la izquierda retro-
ceda por doquier en beneficio de la llama-
da derecha. Va de suyo que una izquierda
semejante (es decir, Podemos) nunca po-
drá ganar en España unas elecciones gene-
rales: su papel no pasaría de oposición que
incordiara en el Parlamento a los sucesivos
gobiernos del país. No sé, no sé, quizás no
fuera tan malo. Mejor que Podemos sea una
oposición llena de extravagancias que lo
irán alejando cada vez más del poder, sin
mayores males, que el alto riesgo de un
PSOE podemizado en la Moncloa.

PSOE
LA TRIBUNA

ALFONSO
LAZO
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U
NA ola de indignación recorre estos
días Marruecos. La madrugada del
pasado viernes 28 de octubre el jo-
ven pescadero de 31 años Mouhci-

ne Fikri murió aplastado dentro de un ca-
mión de basura en Alhucemas. Intentaba re-
cuperar el pescado que le habían requisado
las autoridades cuando la maquinaria del ca-
mión se puso en marcha acabando con su vi-
da. Imágenes de lo sucedido, grabadas por
un móvil de un testigo de los hechos, se han
hecho virales en internet. La ira popular con-
tra un suceso claramente resultado del abu-
so de poder de las autoridades que ha de-
sembocado en la muerte de un joven que se
ganaba la vida trapicheando con pescado ha
desembocado en diversas acciones de pro-
testa, inicialmente espontáneas y desorga-
nizadas el día del funeral, manifestaciones
convocadas el día después. En Alhucemas,
Tánger, Tetuán y Larache, pero también en
la capital Rabat y en Casablanca, miles de
ciudadanos marroquíes expresaron su in-
dignación por lo sucedido. A Fikri ya se le
considera mártir y en Tánger se han llegado
ha escuchar gritos de “¡Abajo el majzen!”.

Lógicamente en algunos medios se ha
puesto de manifiesto el paralelismo entre lo
ocurrido en Alhucemas y lo ocurrido en Sidi
Bouzid (Túnez) en diciembre de 2010, cuan-
do un joven vendedor ambulante, Mohamed
Bouazizi, se quemó a lo bonzo. Su muerte,
en enero de 2011, tras no poder reponerse de
sus graves quemaduras, fue la causa de las
protestas ciudadanas que acabaron con la
huida del presidente Ben Ali el 14 de enero y
que desencadenaron un efecto dominó en el
mundo árabe que se ha denominado Prima-
vera Árabe. Debido a estos antecedentes, las
protestas que tienen lugar en el país vecino
son analizadas con atención.

Sin embargo, el paralelismo no es exacto

y el régimen de Mohamed VI no se encuen-
tra en una situación comparable a la de Ben
Ali hace cinco años. Las protestas de los ma-
nifestantes no se centran en la persona del
Rey. No se grita “¡Lárgate! (dégage)” como
ocurría en el caso tunecino, sino contra la ho-
gra, es decir la injusticia y el abuso de poder
de las autoridades, del aparato estatal.

En el caso tunecino la muerte de Bouazizi
fue la gota que colmó el vaso de la paciencia
de una población que durante años soportó
la corrupción y la impunidad del Presidente
y su entorno inmediato. De ahí que el objeto
de las protestas en Túnez fuese Ben Ali y que,
a la hora de la verdad, hasta el ejército le die-
se la espalda, forzándole al exilio.

En Marruecos el sistema político se divi-
de en dos ámbitos: el del Gobierno electo y
el del Palacio Real, estando el primero su-

bordinado al segundo. Abdelila Benkiran,
secretario general del Partido de la Justicia
y el Desarrollo (PJD), recientemente elegi-
do por segunda vez Presidente del Gobier-
no de Marruecos, ha expresado sus condo-
lencias a la familia del fallecido y ha llama-
do a sus seguidores a no participar en las
protestas. Por su parte, el monarca se man-
tiene en su tradicional posición de árbitro
de la situación, a la par que verdadero toma-
dor de decisiones ejecutivas. Así, ha envia-
do a Alhucemas a su Ministro de Interior,
Mohamed Hassad, a transmitir sus condo-
lencias a la familia de la víctima y ha orde-
nando una investigación exhaustiva de los
hechos que identifique a los responsables.
Ello ya se ha saldado con 11 detenciones, in-
cluyendo la de policías y funcionarios.

Es interesante recalcar que la reacción de
Palacio ha tenido lugar después de que mi-
les de marroquíes protestasen en las calles.
Las manifestaciones han sido, por tanto, el
detonante de la reacción. Ello nos retrotrae
a la decisión tomada por Palacio en marzo
de 2011 de reformar la Constitución como
medida que acallase las demandas de los
ciudadanos marroquíes en el contexto de la
Primavera Árabe. Una reforma expedita
que se tradujo en la implementación de una
nueva Constitución en julio de aquel año.
El nuevo texto introdujo novedades intere-
santes en relación a definición identitaria
del país, así como la limitación del papel de
la ley islámica (sharia) en el ámbito legis-
lador. Sin embargo, en lo que respecta a
una verdadera transición hacia una Monar-
quía parlamentaria donde la acción ejecu-
tiva verdaderamente recaiga sobre el go-
bierno elegido por el pueblo, ahí el avance
ha sido mínimo. Como puso de manifiesto
en aquel momento la analista Marina Otta-
way, lo positivo de aquel proceso de refor-
ma fue que a la hora de forzar el cambio la
presión de la sociedad civil, la presión de
“abajo a arriba”, había sido fundamental.
En opinión de algunos quizás insuficiente,
pero quedaba clara constancia de su rele-
vancia y capacidad de provocar una res-
puesta del régimen a demanda de la pobla-
ción. La pregunta ahora es si Mohamed VI
se limitará a castigar de manera ejemplar a
los responsables de este terrible suceso, o si
considerará llegado el momento de impul-
sar reformas de mayor calado.

La pregunta es si el rey
se limitará a castigar a los
responsables de lamuerte de
Mouhcine Fikri o si considerará
que es elmomento de impulsar
reformas demayor calado

MOHAMED VI NO ES BEN ALI
LA TRIBUNA

ANA TORRES
GARCÍA
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Educación

Consejo.- El Gobierno suspenderá

"próximamente" los efectos de las 'reválidas' y

regulará el acceso a la Universidad

MADRID, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

El ministro de Educación, Cultura y Deporte y portavoz del Gobierno, Íñigo Méndez de Vigo, ha afirmado
que el Ejecutivo va a suspender "próximamente" los efectos académicos de las evaluaciones finales de ESO
y Bachillerato para dar cumplimiento al compromiso de investidura con Ciudadanos de cara al Pacto por la
Educación.

En su primera rueda de prensa como portavoz tras el Consejo de Ministros, Méndez de Vigo ha explicado
que para anular las consecuencias académicas de las evaluaciones de la LOMCE --no va a hacer falta
aprobarlas para titular-- "hay que hacer una modificación legislativa" antes.

Asimismo, ha indicado que se va a crear una subcomisión de Educación en el Congreso para la negociación
de un posible pacto educativo entre las formaciones políticas porque, según ha recordado, "es uno de los
objetivos de la Legislatura".

"Me pongo ahora el casco de ministro de Educación", ha bromeado el nuevo portavoz antes de informar de
que "este mes" va a convocar en su departamento a las comunidades autónomas a la Conferencia Sectorial
de Educación para concretar la orden ministerial que regula las características de las mencionadas
evaluaciones porque la de Bachillerato sustituye este curso a la antigua Selectividad.

"Hay que mandar un mensaje de tranquilidad y serenidad a todos los estudiantes respecto a las pruebas de
acceso a la Universidad y ha insistido en que esta evaluación "va a ser muy parecida a las PAU".

El Gobierno tiene de plazo hasta el 30 de noviembre para aprobar esta orden ministerial. Además de pasar
por la Sectorial de Educación tiene que ser dictaminada primero por el Consejo Escolar del Estado, que
actualmente está bloqueado sin altos cargos que lo puedan convocar.
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Educación

El PSOE ve "insuficiente" la suspensión del valor

académico de las 'reválidas' y pide mantener la

Selectividad

MADRID, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

El responsable de Educación de la Comisión Gestora del PSOE, Francisco Ocón, ha afirmado que el anuncio

para evitar el carácter académico de las 'reválidas' de ESO y Bachillerato "es un paso completamente

insuficiente" y ha exigido al Ministerio de Educación que convoque la Conferencia Sectorial para "abordar

un conjunto más amplio de modificaciones de la LOMCE y medidas educativas urgentes".

Ocón ha destacado, en primer lugar, la prolongación de la Selectividad este curso ante la falta de una norma

que concrete las características del nuevo acceso a la Universidad --evalaución final de Bachillerato--, pues,

a su entender, "supondría una medida de tranquilidad al conjunto de la comunidad educativa".

El responsable de Educación socialista también ha recordado al ministro Méndez de Vigo que "no puede

obviar la unánime oposición" a un modelo como el de las 'reválidas' que, con valor académico o sin él, son

"ineficaces e injustas".

Ocón reitera que la "enorme incertidumbre" que vive la comunidad educativa sobre las evalauciones de la

LOMCE es "consecuencia directa de la inacción e improvisación" del propio Méndez de Vigo, al que ha

acusado de ser "incapaz de dar una solución coherente antes de empezar el curso".

Y por eso el Partido Socialista mantiene su reivindicación ante el Ministerio de suspender "inmediatamente"

la aplicación del decreto de 'reválidas' de julio y la "modificación inmediata de la LOMCE" y establezca una

moratoria para la permanencia del actual sistema de acceso a la universidad, incluyendo la celebración de la

PAU, tal y como han solicitado "de forma reiterada" los consejeros de Educación de los gobiernos

autonómicos al propio ministro.
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Andalucía

CCOO considera "insuficiente" el incremento del

presupuesto para universidades y exige la

convocatoria de Mesa General

SEVILLA, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

El sindicato CCOO-A ha reaccionado al comunicado de los rectores andaluces, poniendo de manifiesto la

insuficiencia del presupuesto asignado a la universidad para 2017, que experimenta un incremento sólo del

1,06 por ciento, considerando "insuficiente" el incremento del presupuesto para universidades.

En este sentido, el secretario general de la Federación de Enseñanza de CCOO de Andalucía, José Blanco,

ha considerado en una nota que el incremento debiese haber sido mayor, aunque el sindicato hará un estudio

en profundidad de las partidas para hacer una valoración definitiva.

Igualmente, Blanco reclama al consejero del ramo, Antonio Ramírez de Arellano, la convocatoria de la Mesa

General de Universidad, "demanda que acumula años y que, tras varias movilizaciones, en inicio del

presente curso se comprometió convocar la mesa en la segunda quincena de octubre, en la que se perfilaría

un modelo de universidad y donde adquirirían especial relevancia las personas, compromiso que,

evidentemente, no se ha hecho efectivo".

Por ello, la central sindical, nuevamente, exige a la Junta de Andalucía la convocatoria urgente de la Mesa

General de Negociación, en la que entre otros se retomen los acuerdos del Consejo Andaluz de

Universidades y se apliquen fórmulas para la estabilidad de las plantillas, se restituya la jornada laboral para

el Personal Docente e Investigador (PDI) y el Personal de Administración y Servicios (PAS) a partir de un

acuerdo, como el recientemente alcanzado en el sector público andaluz, con repercusión directa en la

creación de empleo.

Asimismo, reclama que se implante la promoción horizontal en todas las universidades para el PAS y nuevos

objetivos e incentivos de mejora de la calidad, el reconocimiento de complementos docentes y de

investigación al PDI laboral, la convocatoria de los complementos autonómicos, la "dignificación" de la

figura del Profesor Sustituto Interino (PSI), abordar la carrera profesional del PDI laboral, mejoras en

materia de igualdad y en conciliación laboral y familiar y regular la contratación con cargo al Capítulo VI de

los presupuestos, entre muchas otras carencias existentes en las plantillas universitarias.

Igual de importante para CCOO es recuperar el "cercenado" derecho a los estudios universitarios para miles

de jóvenes andaluces, recordando los más de 30.000 alumnos que han perdido las universidades en los

últimos años, "en su mayoría por el alto coste de los estudios universitarios y la escasez de becas y ayudas al

estudio".

Por todo ello, Blanco apunta que "si no se convocan de manera urgente las Mesas de Negociación, CCOO

intensificará las movilizaciones". Igualmente, el sindicato exige tanto a la Junta de Andalucía como a las

universidades que se escuchen y atiendan las reclamaciones de las plantillas, de los jóvenes y de las familias

que no pueden mantener la formación universitaria de sus hijos por encontrarse en situaciones económicas

más desfavorecidas.
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Demasiada burocracia para la investigación

El consejero de economía e innovación, Antonio Ramírez de Arellano reclama un pacto de estado para que se reduzca
al mínimo la burocracia y los trámites que los investigadores tienen que llevar a cabo para acceder a ayudas.

Ramírez de Arellano reconoce que el gobierno central ha concluido ahora, diez años después, trámites de convocatorias
de 2006 de ayudas a la investigación cuando los proyectos de los investigadores se finalizaron hace 5 años. En
Andalucía, las ayudas a la investigación se rigen por la ley de subvenciones del estado que no tiene correspondencia en
este campo concreto.

El rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Angel Castro propone la puesta en marcha de una administración
eléctrónica que simplifique y agilice los trámites.
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Andalucía

Arellano apunta el "diálogo constante" con las

universidades, las entiende y asegura que trabaja

para "ofrecer certezas"

SEVILLA, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, ha asegurado que mantiene un

"diálogo permanente y constante" con las universidades públicas andaluzas, a las que "entiende" y ha

apuntado que está trabajando con ellas para "ofrecer certezas" en cuestiones como "atajar la deuda de

tesorería y ver de qué manera de pueden hacer transferencias de tesorería y además como podrían usar esas

cantidades".

La Asociación de Universidades Públicas de Andalucía (AUPA), reunida este jueves en Cádiz, ha suscrito un

comunicado en el que, al hilo de los próximos presupuestos en el marco del nuevo modelo de financiación,

"que debería garantizar la corrección de los desequilibrios generados por el anterior", solicitan el inicio de un

periodo de análisis conjunto que permita alcanzar un acuerdo que garantice "la sostenibilidad y equidad del

sistema en términos plurianuales".

En declaraciones a Europa Press, el consejero ha asegurado ante esto que mantiene un contacto

"permanente, en todo momento" con las universidades y asegura que algunas de sus preocupaciones "las

compartimos".

Ha recordado que se está empezando ahora a aplicar un nuevo modelo de financiación, de forma que "en

cuanto se ponga en marcha este modelo, tendremos que llegar a acuerdo sobre qué haremos con la deuda

pendiente". En ese sentido, ha dejado claro que se trata "solo de deuda de tesorería, no es deuda

presupuestaria".

Arellano comparte la preocupación de las universidades "sobre los problemas burocráticos que impiden

transferencias", aunque ha dejado claro que esos problemas "no sólo los tiene la Junta, sino que el Gobierno

de España sufre una cuestión muy parecida". "Ese asunto nos preocupa y trabajamos incansablemente para

solventar esos problemas burocráticos sobre las transferencias".

Sobre el presupuesto para 2017, el consejero ha asegurado que la Consejería "sube su presupuesto y ahora

las universidades aumentan las cantidades que reciban en un nueve por ciento; con certeza recibirán un

nueve por ciento más y eso es una buena noticia".

"Entiendo su preocupación lógica y las universidades lo expresan con rigor y piden certezas", ha indicado el

consejero, quien apunta los efectos de las actuales normas de la estabilidad presupuestaria. "Esta deuda se

puede pagar, es un problema de tesorería, y debemos acordar con las universidades de qué manera se hacen

transferencias de tesorería y además ver cómo podríamos usar esas cantidades; con las condiciones actuales

debemos despejar la duda de en qué administración está el dinero, trabajamos con ella para despejar esa

duda", asevera.

Asimismo, ha dejado claro que "la clave es que las universidades no le deben nada a nadie".

"Es un momento de enorme dificultad, saber dónde estará la tesorería que hay que atender y están

preocupados por cómo poder recibirlo para poder usarlo; es razonable lo que plantean las universidades, y
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por ello mantenemos diálogo y contactos", asevera el consejero, quien indica que "existen reuniones

constantes de la Secretaria General de Universidades con muchos actores; hay absoluto diálogo y

entendimiento constante y permanente".
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Educación

Los rectores esperan que Méndez de Vigo logre el

pacto, dé más autonomía a la Universidad y

recursos para I+D y becas

MADRID, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

El presidente de CRUE Universidades Españolas, Segundo Píriz, ha manifestado su deseo de que el ministro

de Educación, Cultura y Deporte, Méndez de Vigo, logre el pacto de Estado por la Educación, impulse las

reformas necesarias para dar mayor autonomía universitaria, más recursos públicos para la investigación,

que está en una situación "crítica" y más becasa los estudiantes.

En declaraciones a Europa Press, el presidente de los rectores ha descrito al ministro como una persona

"sensata" que "sabe escuchar" y ha recordado que desde que llegó al departamento de Educación hace 15

meses ha atendido las demandas de los dirigentes universitarios "trabajando de manera conjunta", como en

el caso del conocido 'decreto 3+2' o el acuerdo sobre el nuevo sistema de acceso y admisión en a las

universides públicas para preservar el 'distrito único'.

Precisamente la orden que regula las características de la evaluación de Bachillerato, que sustituye a la

antigua Selectividad este curso, y la que establece los límites para la oferta de nuevos grados de tres años

"tienen que ver la luz pronto", según ha advertido Píriz.

Asimismo, de cara al pacto educativo y a las posibles reformas en la Universidad, el presidente de CRUE ha

tendido la mano al ministro y le ha recordado que los rectores "son los primeros interesados en mejorar el

sistema universitario. También ha reclamado la aprobación del Estatuto del Personal Docente e Investigador,

"pendiente desde hace años".
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Educación

Gran parte de la comunidad educativa, satisfecha

con la reelección de Méndez de Vigo

La portavocía del Gobierno divide a las organizaciones: Unas opinan que le puede

restar dedicación y otras que le otorga más peso

MADRID, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

Varios sindicatos de enseñanza, organizaciones de padres de alumnos y asociaciones de estudiantes valoran
la reelección de Íñigo Méndez de Vigo al frente del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte al que
solicitan que, ahora que ya no está en funciones, su "carácter dialogante" se traduzca en políticas de
consenso y en la consecución del pacto educativo.

El presidente de ANPE, Nicolás Fernández, ha valorado en declaraciones a Europa Press que Méndez de
Vigo repita en la cartera de Educación después de "apaciguar algo el ambiente en el sistema educativo" y ha
manifestado su deseo de que ahora que tiene plenas facultades como ministro apruebe una ley de
financiación de la enseñanza o el estatuto docente pendiente desde hace años. "Sin estatuto no hay pacto",
ha advertido.

Desde la Confederación Española de Asociaciones de Padres de Alumnos (CEAPA), mayoritaria en la
pública, su presidente, José Luis Pazos, ha solicitado al ministro que muestre su "talante conciliador" para
"solucionar los desaguisados" en Educación de la pasada legislatura. "Que lo ponga en práctica y se siente
con todos", ha subrayado, para añadir que el titular de Educación "merece una oportunidad".

Al presidente de la Confederación Española de Centros de Enseñanza (CECE), Alfonso Aguiló, le parece
"positiva" la reelección del ministro de cara para que la gestión del pacto educativo "sea más rápida".
Asimismo, ha subrayado que el nuevo cargo de portavoz le otorga "más peso político" de cara al acuerdo
educativo, para el que CECE le ofrece su "colaboración más leal", y ha pedido a Méndez de Vigo que "evite
la confrontación" entre la concertada y la pública porque "es ficticia".

El presidente de la Confederación Católica de Padres de Alumnos (CONCAPA), Pedo Caballero, ha
asegurado que para continuar con el pacto educativo, Méndez de Vigo "es la persona ideal". No obstante, le
ha pedido que "se ponga ya a trabajar por el consenso" con la comunidad educativa y cuente para ello con
las familias.

La patronal Escuelas Católicas confía en que el talante "dialogante y conciliador" que ha mantenido Méndez
de Vigo durante el tiempo que ha estado al frente de Educación continúe, así como su intención de impulsar
un "marco estable" para el sistema educativo. También ha solicitado que los cambios que se produzcan en la
LOMCE se hagan "con responsabilidad", garantizando al conjunto de la comunidad educativa que el curso
escolar se pueda desarrollar "dentro de un clima de serenidad".

El sindicato de funcionarios docentes CSIF ha reclamado al ministro que impulse "de manera definitiva" el
pacto y la derogación de los decretos de recorte en materia educativa que permita abordar otras cuestiones,
como reducir la ratio de alumnos por clase, para que los profesores puedan atender de manera
individualizada, que haya un incremento de plantillas y de la inversión en Educación.

LOS PRESUPUESTOS DE 2017, LA CLAVE
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Más escéptico se ha mostrado el secretario general de la Federación de Enseñanza de CC.OO, Francisco
García, que ha afirmado que a esta organización "le importa las políticas más que las personas". En este
sentido, ha reclamado al ministro una nueva ley educativa, la reversión de los recortes y unos presupuestos
para 2017 que recuperen el gasto de hace años en Educación. "Si no lo hace, no tendrá credibilidad para el
pacto", ha apostillado en declaraciones a Europa Press.

En la misma línea, la responsable del Sector de Enseñanza de UGT, Maribel Loranca, ve "poco motivador e
ilusionante" la reelección de Méndez de Vigo, que le inspira "poca confianza" por la aprobación este verano
del decreto de 'reválidas' o el inicio de la ronda de contactos para el pacto educativo "sin proponer nada".
"Esperamos que no continúe la política que ha llevado a cabo hasta ahora", ha añadido.

El líder de la Confederación Estatal de Asociaciones de Estudiantes (CANAE), Carles López, ha pedido al
titular de Educación que desbloquee el Consejo Escolar del Estado como primera medida y nombre ya un
presidente "de consenso" para que pueda convocar a este órgano consultivo, que tiene que dictaminar varias
normas pendientes. También ha manifestado su preocupación por la nueva función de Méndez de Vigo como
portavoz del Gobierno, que, a su juicio, le pueda restar dedicación al sistema educativo.

"Además del pacto, esperamos una reforma de la Universidad", ha reclamado el presidente de la
Coordinadora de Representantes de Estudiantes de Universidades Públicas (CREUP), Gorka Martín, que
también ha reclamado al titular de Educación que derogue el decreto de recortes de 2012 que la subida de
las tasas universitarias y apruebe un nuevo sistema de becas "ajustado a la realidad de los estudiantes".
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El Correo de Andalucía 
Domingo, 6 de noviembre de 2016

14 / ES NOTICIA EN / España

La policía francesa detiene 
al último de los jefes de ETA
Mikel Irastorza fue capturado en casa de una pareja que lo alojaba en 
el suroeste galo. Interior cree que solo quedan cinco etarras liberados

El Correo 
MADRID/ PARÍS 
{La policía francesa detuvo 
ayer, en colaboración con la 
Guardia Civil, al actual líder 
de la organización terrorista 
ETA, Mikel Irastorza, y a la 
pareja –un español y una 
francesa– que lo albergaba en 
su domicilio en la localidad 
de Ascain, en los Pirineos 
Atlánticos, al suroeste de 
Francia. 

Irastorza no tiene causas 
pendientes contra él en Espa-
ña, informaron a Efe fuentes 
judiciales conocedoras del 
expediente. Por lo tanto, «no 
cabe» que España pida su ex-
tradición, señalaron esas 
mismas fuentes. 

Con esta operación, llama-
da Nerín, ETA queda desca-
bezada y contaría ya con ape-
nas cinco miembros libera-
dos en sus filas tras los 
sucesivos golpes asestados 
por las fuerzas de seguridad, 
que la han dejado sin capaci-
dad operativa. 

El Ministerio del Interior, 
del que justo ayer se hizo car-
go Juan Ignacio Zoido, ha ca-
lificado esta detención de 
«duro golpe» a las estructu-
ras de ETA, al suponer «la 
pérdida de liderazgo dentro 
de la organización terrorista 
y la eliminación de su estruc-
tura de dirección, encargada 
de dirigir la gestión del arse-
nal armamentístico y explo-
sivo de que aún dispone la 
organización terrorista». 

El nuevo ministro, en una 
breve comparecencia en Al-
calá de Guadaíra, señaló que 
esta operación ha sido la 
«respuesta» de la Guardia Ci-
vil a «los cambios» en la di-
rección de la banda terroris-

ta», ante los que han estado 
«atentos». «En el momento 
en que ellos han movido al-
gunas personas para que 
ocuparan el liderazgo, se le 
ha dado la respuesta que 
siempre tienen que dar los 
cuerpos y fuerzas de seguri-
dad del Estado»- 

Resaltó que la participa-

ción de la Guardia Civil en es-
ta detención fue «decisiva, 
importantísima y vital». 

Las detenciones se produ-
jeron a raíz de una investiga-
ción preliminar abierta el 
viernes por la Fiscalía antite-
rrorista de París por «asocia-
ción de malhechores con fi-
nes terroristas». 

Mikel Irastorza Artola, de 
41 años y nacido en San Se-
bastián, ejercía la máxima 
responsabilidad de ETA des-
de la dirección del Aparato 
Político. Ocupaba esa respon-
sabilidad desde hacía más de 
un año a raíz de la detención 
de David Pla e Iratxe Sorzábal 
el 22 de septiembre de 2015. ~

Mikel Irastorza, tras su detención por la policía francesa. /Juan Herrero (Efe)

Un hombre fue detenido acusado de abusar 
de una menor y poseer pornografía infantil 
después de que su expareja denunciara que 
le había mostrado vídeos de adultos practi-
cando sexo con niños de 4 a 13 años en Las 
Palmas de Gran Canaria. La policía ha inter-
venido 17 cederrones y memorias informá-
ticas que «contenían gran cantidad de por-
nografía infantil» en poder del acusado, de 
32 años y sin antecedentes delictivos. Su 
expareja detalló que, además de mostrarle 
vídeos de adultos manteniendo relaciones 
sexuales con niños, el hombre había reali-
zado tocamientos a una menor.

SUCESOS

DETENIDO  
UN PEDERASTA EN 
LAS PALMAS 

Las autoridades brasileñas han liberado sin 
cargos a Marvin Henriques Correia, un joven 
de 18 años detenido como sospechoso de ha-
ber sido cómplice de Patrick Nogueira Olivei-
ra en el asesinato de cuatro miembros de su 
familia en España. Fuentes policiales confir-
maron ayer que Henriques Correia ha recu-
perado la libertad, pese a que existen sospe-
chas de que colaboró en el crimen por medio 
de mensajes que intercambió por teléfono 
con Nogueira Oliveira en el momento en que 
lo cometía en Pioz (Guadalajara), a unos 60 
kilómetros al este de Madrid. 

TRIBUNALES

LIBRE SIN CARGOS EL 
AMIGO DE WHATSAPP 
DEL ASESINO DE PIOZ

«La crisis económica reduce y envejece las 
plantillas universitarias». Lo dice así de claro 
el último informe sobre el estado de los cam-
pus encargado por la Conferencia de Recto-
res (CRUE) y lo atribuye directamente a la re-
ducción de la financiación pública que han 
recibido entre 2010 y 2014. Ello ha mermado 
de manera «generalizada» la capacidad pro-
ductiva de las plantillas universitarias, con 
más de 7.500 empleos «destruidos» estos 
años: 3.486 de personal docente e investiga-
dor, además de 4.068 del personal de admi-
nistración y servicios.

EDUCACIÓN

LAS PLANTILLAS 
UNIVERSITARIAS 
ESTÁN ENVEJECIDAS

TERRORISMO

El Correo 
{El ministro del Interior, Juan Ignacio 
Zoido, felicitó ayer a la Guardia Civil por 
su participación «decisiva y vital» en la 
operación desarrollada en Francia que 
ha permitido detener a Mikel Irastorza, 
considerado máximo dirigente de ETA, y 
que «sigue abierta».  

Así lo confirmó el ministro en decla-
raciones a los periodistas en Alcalá de 
Guadaíra antes de participar en un acto 
del PP, y desde donde señaló que la ope-
ración se inició a primera hora de la ma-

ñana por parte de la Dirección General 
de Seguridad Interior (DGSI) francesa 
con la participación «decisiva» de la 
Guardia Civil.  

En ese sentido, Zoido trasladó, en 
nombre de todo el Gobierno, su felicita-
ción a la Guardia Civil «y a todos sus 
componentes», y reconoció «la labor que 
vienen desarrollando las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad del Estado en su lucha 
contra ETA», y que en el marco de esta 
operación ha permitido «volver a dete-
ner a la cabeza visible» de la banda.  

Así, el titular de Interior señaló que 
Irastorza era «la persona que hacía al-
gún tiempo había cogido el liderazgo 
de la banda» y «sustituyó a quienes 
habían sido detenidos».  

Enfatizó que esta actuación «viene 
a demostrar el compromiso» del Go-
bierno «en una lucha decidida y per-
manente contra la banda» etarra, «en 
primer lugar por el mantenimiento 
del Estado de derecho, y en segundo 
lugar porque no podemos olvidar 
nunca los derechos de las víctimas». ~

Zoido felicita a la Guardia Civil por la operación

En la Universidad de Sevilla. / J. L. Montero
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EDUCACIÓN

● El último informe sobre el estado de los campus

muestra los daños provocados por la crisis económica

Universidad pública: menos
profesores, más envejecidos

Jesús Lozano (Efe)MADRID

La crisis económica reduce y enve-
jece las plantillas universitarias.
Lo dice así de claro el último infor-
me sobre el estado de los campus
encargado por la Conferencia de
Rectores (CRUE) y lo atribuye di-
rectamente a la reducción de la fi-
nanciación pública que han recibi-
do entre 2010 y 2014.

Ello ha mermado de manera
“generalizada” la capacidad pro-
ductiva de las plantillas universi-
tarias, con más de 7.500 empleos
“destruidos” estos años: 3.486 de
personal docente e investigador
(PDI), además de 4.068 de admi-
nistración y servicios (PAS).

En el caso del PDI, supone que
una cantidad equivalente de jóve-
nes doctores, con currículos aca-
démicos excelentes y gran poten-

cial investigador, ha dejado de ac-
ceder a las universidades públi-
cas, explica José Antonio Pérez
García, director de La universidad
española en cifras (2014-2015)
junto a Juan Hernández Armen-
teros. Al mismo tiempo, la pérdi-
da de profesorado joven provoca
más dificultades de “conexión ge-
neracional” con los estudiantes.

No obstante, matiza el infor-
me, parece que el descenso ha to-
cado suelo, al menos para el PDI,
dado el pequeño aumento del
1,8% que ha experimentado la
plantilla docente en 2014 en
comparación con el año anterior.

Y desde 2008, las universida-
des han mejorado la cantidad y la
calidad de la producción científi-
ca, a pesar de que los investiga-
dores se han reducido en un 6%.
“Sin ninguna duda, esos registros
hubieran sido todavía mejores”

sin esa pérdida de personal, ad-
vierte Pérez García.

Pero la merma de capacidad
productiva de las universidades
públicas no sólo se ha debido al
descenso de efectivos, sino, tam-
bién, a su “envejecimiento”.

La causa, en esencia, es la falta
de incorporación de nuevo perso-
nal. El Estado ha limitado durante
años la reposición de las bajas de
empleados de las administracio-
nes públicas y esto ha impedido la
renovación. El anterior Gobierno
socialista redujo la reposición

Empleos destruidos entre
personal docente e investigadores

y de administración

7.500

anual al 30% de las bajas; el del PP
la mantuvo en el 10% entre 2012 y
2014, para subirla al 50% en 2015,
y devolverla al 100% en 2016.

“La motivación y el dinamismo
que tiene un profesor/investiga-
dor de 30 o 40 años no es equipa-
rable a la que puede desarrollar
en determinadas actividades uni-
versitarias cuando se rebasan los
60”, según el informe.

Entre 2010 y 2014, la propor-
ción de docentes con edad igual o
superior a 60 ha pasado del 12,4
al 15,3%. En el caso de los que son
funcionarios, la variación ha sido
mayor, del 17 al 23%.

“Más preocupante –avisa el es-
tudio– resulta aún considerar las
cifras del profesorado de más de
50 años, donde el colectivo de fun-
cionarios aumentó en 12 puntos,
situándose en el 66% en 2014”.

La aplicación de la tasa de re-
posición ha afectado “decisiva-
mente” a la cualificación profe-
sional del profesorado universi-
tario. Así, el número de catedrá-
ticos y docentes titulares se ha re-
ducido en 1.499 por jubilación,
“impidiendo la promoción de
más de 5.000 profesores acredi-
tados para el acceso a estas cate-
gorías profesionales”.

En consecuencia, el perfil pro-
fesional de las plantillas universi-
tarias a últimos de 2014 era “muy
similar” cuantitativa y cualitati-
vamente al de finales de 2006.
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Encarna Maldonado MÁLAGA

Los universitarios andaluces
son, después de valencianos y
madrileños, los más interesados
en crear su propia empresa. Este
interés parece ser fruto de las di-
ficultades del mercado laboral
porque confiesan que para ellos
el motor del emprendimiento es
sobre todo contar con un puesto
de trabajo asegurado, mientras
los estudiantes de las universi-
dades de la Comunidad Valen-
ciana y Madrid valoran funda-
mentalmente desempeñar una
profesión relacionada con su
formación y ser su propio jefe.

En este momento el 19,8% de
los alumnos de las universidades
de Andalucía afirman que tienen
interés en establecer su propio
negocio, una opción que se sitúa
por encima de la media nacional
(18,8%) e, incluso, es superior a
otras soluciones como trabajar
para una multinacional. El espí-
ritu emprendedor, no obstante,
es notablemente más acusado
para los valencianos (28%) y
madrileños (23,7%).

El libro Universidad y Empleo,
manual de instrucciones, coordina-
do por el foro Educa 2020 y edita-
do por Almuzara pero también
disponible en formato electrónico

gratuito, constata que ser funcio-
nario todavía es el objetivo princi-
pal de gran parte de los estudian-
tes. El 31,9% de los alumnos de las
universidades de Andalucía
apuestan por trabajar por la Admi-
nistración. Este porcentaje está
seis puntos por encima de la media
nacional y es el más alto del país
con las salvedades de Galicia
(36,6%) y Aragón (34,3%). La no-
vedad ahora reside en que montar
una empresa también se ve en es-
te momento como una opción pa-
ra alcanzar la estabilidad laboral.

Estas conclusiones se han al-
canzado a partir de una encuesta,
elaborada por la consultora

GAD3 y patrocinada por la funda-
ción Axa, que ha tenido en cuen-
ta la opinión de 9.054 estudiantes
universitarios de España, de ellos
1.427 de Andalucía, fundamen-
talmente de Sevilla, Málaga y en
menor medida Granada.

El interés por convertir una
idea en una actividad empresa-
rial se beneficia de determinadas
circunstancias y experiencias
personales como haber vivido en
otros países, manejar idiomas, ser
hijos de empresarios y tener expe-
riencia laboral. Las áreas que
captan el interés de los empren-
dedores universitarios son funda-
mentalmente los servicios profe-
sionales y la consultoría, el mar-
keting y la publicidad, la educa-
ción y el comercio. En este senti-
do, las preferencias están en sin-
tonía con la tendencia nacional,
de acuerdo con el libro escrito por
Fernando Jáuregui, Lourdes Car-
mona y Esther Carrión.

Los potenciales emprendedo-
res, no obstante, también apre-
cian escollos. La financiación es,
con mucha diferencia, el principal
problema que señalan. Es un han-
dicap para el 75%. Detrás figuran
las trabas administrativas y la fis-
calidad o la falta de conocimien-
tos. El valor que la sociedad con-
cede a quien se arriesga queda re-
flejado en el hecho de que solo el
7,6% de los universitarios andalu-
ces crea que la familia pueda re-
presentar una dificultad.

●Una encuesta desvela que los andaluces
son, tras valencianos ymadrileños, losmás
interesados en promover sus propios negocios

El 32% de los
estudiantes todavía
cree que la mejor salida
es ser funcionario

EN DETALLE
5

31,9%
Funcionarios.El sondeo entre
los universitarios andaluces reve-
la que prácticamente el 32%aspi-
ra a trabajar en la administración.
Lamedia nacional es del 25,2%

19,8%
Emprendedores.Casi el 20%
de los alumnos confiesa su inte-
rés en desarrollar su propia idea
de negocio. Lamedia española se
sitúa en el 18,8%.

14,8%
Multinacional.Trabajar en una
gran corporación es el objetivo
que acaricia casi el 15% del

alumnado andaluz, porcentaje
inferior a lamedia nacional que
se sitúa en el 22,6%

14,8%
Indecisos.Cerca del 15% de los
estudiantes, tanto andaluces co-
mo del conjunto del país, recono-
cen que todavía no han tomado
ninguna decisión sobre su futuro.

10%
Pyme.Trabajar en una pequeña
omediana empresa es la idea
que acaricia el 10% de los univer-
sitarios andaluces (11%media
nacional) a los que se suma un
1,1% que apuesta por seguir en el
negocio familiar.

Los universitarios ya valoran como
segunda opción ser empresarios

JAVIER ALBIÑANA

El periodista Fernando Jáuregui (izda.) con Josep Alfonso, de la fundación Axa, y el vicerrector de Emprendimiento de la Universidad deMálaga, Rafael Ventura.
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Educación

Profesionales universitarios piden fomentar la

presencia de lengua de signos en la Universidad

MADRID, 4 Nov. (EUROPA PRESS) -

Profesionales del ámbito universitario han destacado la necesidad de fomentar la presencia la lengua de

signos española en la universidad como objeto de formación e investigación durante la 'Jornada de

Intercambio y Análisis Profesional Universitario', que se desarrolla este viernes, 4 de noviembre en la

Facultad de Educación de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED).

El encuentro está organizado por el Real Patronato sobre Discapacidad a través del Centro de Normalización

Lingüística de la Lengua de Signos Española (CNLSE), y con el apoyo de la Fundación CNSE, la UNED y la

Red Intrauniversitaria para la Investigación y Docencia de las Lenguas de Signos Españolas.

El evento surge con el objetivo de intercambiar conocimiento entre distintas instituciones para promover el

desarrollo de las lenguas de signos españolas en la universidad en todas sus vertientes: curricular, vehicular y

como objeto de estudio en diferentes disciplinas.

En la mesa de apertura ha participado la directora del Real Patronato sobre Discapacidad como suplente,

Mercedes Jaraba, quien ha urgido a las instituciones a "trabajar en el acceso de las personas sordas a la

educación superior.

Además, ha asistido el rector de la UNED, Alejandro Tiana, quien ha explicado que "el 40% de los

estudiantes con discapacidad cursan estudios en la UNED, por lo que el compromiso de este centro con las

personas sordas es ya adquirido a través de un convenio de colaboración firmado con la CNSE".

Entre los ponentes que han abierto la jornada, la presidenta de la Confederación Estatal de Personas Sordas

(CNSE) y su Fundación, Concha Díaz, ha puesto en valor los avances en materia de inclusión de la lengua

de signos en distintos ámbitos, pero ha advertido de que las personas sordas tienen todavía barreras en

acceso a la formación, al empleo, a los servicios sanitarios o al ocio.

En este sentido, el coordinador de la Red Interuniversitaria para la Investigación y Docencia de las Lenguas

de Signos Españolas, Mariano Reyes considera que las lenguas de signos están incluidas en la red

universitaria, pero aún no están al nivel de otros idiomas, y "deben considerarse como una lengua más".

Asimismo, la directora del Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española (CNLSE),

María Luz Esteban, ha manifestado que este encuentro es un "escenario propicio para el intercambio de

información, conocimiento y experiencias para el impulso de la lengua de signos española y catalana".

Durante la jornada, que se prolongará hasta las 19.00 horas y podrá seguirse en redes sociales con el hashtag

#JornadaCNLSE, se desarrollarán una serie de mesas de trabajo acerca de temas de interés cotidiano para el

colectivo de personas sordas y sordociegas, que serán debatidos por las personas invitadas.

Entre ellos, destacan experiencias relatadas por el alumnado sordo y sordociego, el impulso de las lenguas de

signos españolas en distintos centros universitarios, el papel que desempeñan los intérpretes o las

herramientas pedagógicas que deben utilizarse para adaptar al profesorado a las necesidades de los

estudiantes sordos y sordociegos.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...
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C
ON un curso que lleva
un mes escaso en mar-
cha y un mandato que
se acerca a su conclu-

sión como rector, el catedrático
de Paleontología Francisco Ruiz
considera que es momento de
hacer balances.
–Su mandato ya ha cubierto
tres años largos. ¿Qué balance
hace?
–El balance es positivo. En estos
tres años la Universidad ha pasa-
do momentos difíciles en los ám-
bitos de personal, económico y
de infraestructuras. Han sido
años duros que, sin embargo,
nos han permitido reflexionar
sobre lo que realmente es impor-
tante. De este modo, se ha po-
tenciado la promoción del profe-
sorado sacando 25 plazas del
Cuerpo Docente Universitario
(CDU) y 50 entre ayudantes-
doctores, asociados y PSI. Cuan-
do la ley cambió y nos lo permi-
tieron, la tasa de reposición se
aplicó al PAS con 32 plazas de
promoción interna.
–Pero lo que más ha trascendi-
do han sido los problemas eco-
nómicos.
–Desde el punto de vista econó-
mico me siento tranquilo. La
Universidad cuenta con un Plan
de Reequilibrio Económico que
ha permitido acabar con un dé-
ficit de 10 millones de euros.
También se ha acabado con los
problemas que había de expe-
dientes de reintegro por una ci-
fra de 25 millones. El plazo de
pago a proveedores actualmen-
te es de 30 días cuando llegó a
estar por encima de los 200.
–¿Se puede hablar ya de nor-
malización?
–Queda aún pendiente un últi-
mo pago a La Caixa de 7 millo-
nes, pero la Universidad disfru-
ta de una situación económica
estable pese a que todavía cuen-
ta con un déficit de 3,5 millones
que esperamos que se salde el
próximo año.
–En cuanto usted llegó al Rec-
torado dijo que su etapa estaría
marcada por la austeridad, pa-
labra que se vende mal. ¿No se
siente como la Merkel de la
UHU con todas sus connotacio-
nesnegativas?
–Hubo que tomar una serie de
medidas en concordancia con
una situación difícil. Una de las

cosas que me hace sentir orgullo-
so es que la comunidad universi-
taria ha respaldado con fuerza
todos los retos. Todo ello ha he-
cho que la Universidad de Huel-
va haya mejorado, en porcenta-
je, dentro de su presencia del ám-
bito andaluz universitario lo que
se ha traducido, entre otras co-

sas, en una mayor financiación.
–¿Se encontró con alguna sor-
presa?
–No se trata tanto de sorpresas co-
mo de la capacidad de afrontar los
retos que se van encontrando.
–Pero el tema del acelerador li-
neal fueunapatata caliente.
–Lo que no sabía era que la Uni-
versidad había renunciado a ese
proyecto en febrero de 2013. De
este modo se trataba de un nuevo

problema que teníamos que solu-
cionar. La Universidad renunció
a los dos proyectos que había es-
tablecido para el Centro de la
Energía y eso supuso que había
que devolver 11 millones de eu-
ros. El último pago de todo ello se
realizó en febrero de este año.
–Haygente quenoquiere queel
proyecto seentierre.
–El proyecto necesita un estudio
en profundidad. Con anteriori-
dad se tenía que haber realizado
un análisis de qué evolución po-
dría tener el acelerador. Ese aná-
lisis debería haber incluido qué
empresas e instituciones iban a
estar dispuestas a participar.
Además se tenía que contemplar
qué costes implicaría su activi-
dad futura, lo que la Universidad
no lo hubiera podido costear por
sí sola.
–¿Piensa que la sociedad onu-
bense se sirve de la Universi-
dadoesmásal contrario?
–Hay cada vez más sinergias.
La sociedad onubense cada vez
recurre más a su Universidad.
Sin duda, y sólo hablando des-
de un punto de vista social, es
de los fenómenos más impor-

tantes del último medio siglo.
La sociedad confía en la Univer-
sidad para la formación de sus
hijos y ésta responde con la ca-
lidad de sus grados. De sus 36
grados, 33 son los mejores de
Andalucía y 10 están entre los
15 mejores de España. La Uni-
versidad atiende a todo el que

llama a sus puertas y cada vez
tenemos más contactos con el
mundo empresarial que nos
den apoyo e ir de la mano con
ellos en varios proyectos.
–¿Cómo va el acoplamiento de
laEscuelaSuperiordeIngenie-
ría (ETSI) enElCarmen?
–El traslado ha sido parcial. En
El Carmen los estudiantes reci-
ben la parte teórica y algo de la
práctica. El traslado ha supuesto

un gran cambio y un proceso de
ajuste para este campus. Los
alumnos de la ETSI se han inte-
grado en su dinámica no sólo
por utilizar el aulario José Isido-
ro Morales, sino el resto de las
dependencias. En lo que respec-
ta al aparcamiento, parece que
el campus tiene capacidad de ab-
sorber el aumento de vehículos.
Sin embargo, de cara al futuro se
va a realizar en breve el contrato
de la urbanización perimetral de
la ETSI con más plazas de esta-
cionamiento y de su salón de ac-
tos. Estas dos iniciativas serán
costeadas por los fondos propios
de la Universidad.
–¿Habrá cambios en La Mer-
ced?
–La Merced es un edificio emble-
mático que continuará utilizán-
dose desde un punto de vista
académico. Se le van a destinar
500.000 euros para el manteni-
miento y refuerzo de sus instala-
ciones.
–En septiembre de 2017 se
abrirá la veda para aspirar a
nuevas titulaciones. ¿Cómo lo
planteará laUHU?
–La Universidad ya ha recibido

REPORTAJE FOTOGRÁFICO: ALBERTO DOMÍNGUEZ

Francisco Ruiz, en la entrada del Campus de Cantero Cuadrado.

“Apostamos por menos alumnos por
aula y que así haya más profesores”

●Elmáximo responsable de la Onubense considera que el futuro de la institución depende de

un nuevomodelo de financiación●El también catedrático elogia la estabilidad económica actual

LaUniversidad no
puede costear por sí
sola el proyecto del
acelerador lineal del
Centro de la Energía”

De los36grados
de laUHU,33están
considerados como
losmejoresde las
universidadesandaluzas

VOCESDEHUELVA
FRANCISCO RUIZ MUÑOZ RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE HUELVA
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la verificación para aspirar a
nuevas titulaciones. Este año
contamos con cinco nuevos
másteres y para 2017 queremos
contar con el de Minas, para el
que hay una gran demanda. Pa-
ra su puesta en marcha se conta-
rá con la colaboración de las
universidades de Jaén y Córdo-
ba.
–¿Yengrados?
–En grados, estamos a la espera
de mantener una reunión para
tratar qué nuevas titulaciones
podría haber y aspiramos a unas
que sean modernas. Para ello es
prioritario que la Junta de Anda-
lucía nos presente un nuevo mo-
delo de financiación. Apostamos
por que se reduzca el número
máximo de alumnos por grupo,
que en la actualidad es de 65. Eso
implicaría contratar más profe-
sores. Pedimos asimismo una
mejora de la financiación. En los
presupuestos autonómicos hay
destinada este año una partida
para todas las universidades an-
daluzas de 1.454 millones. A fe-
cha de hoy se han recibido 1.200
millones. Quedan pendientes
más de 200 millones que si no se
reciben antes de fin de año, sería
un incumplimiento con lo esta-
blecido en el presupuesto. Si te-
nemos en cuenta además que el
porcentaje del PIB que se destina
a las universidades es del 0,8% y
la media nacional es del 1,3%,
nos podemos encontrar con un
desfase de financiación de 700
millones de euros.
–¿Se pedirá que Medicina ven-
gaaHuelva?
–La Universidad no tiene capa-
cidad ni medios para implantar
ese grado, aunque se cedió un
terreno para la facultad. De las
especialidades médicas, sólo

disponemos de pocos docentes
en Salud Pública o Enfermería.
Sé que hay una gran demanda
en la sociedad por este grado
aunque su puesta en marcha, se-
gún los criterios de la Junta, no
están en la demanda que hay. Lo
primero que pregunta es si la
Universidad cuenta con los re-

cursos humanos suficientes.
Pienso que la Administración
andaluza debería tener más en
cuenta las necesidades docentes
y las expectativas de la socie-
dad.
–Ha hablado de contar con gra-
dos modernos. ¿Qué entiende
pormodernos?

–En másteres ya se ha llevado a
cabo un proceso de moderniza-
ción y cada vez son más especia-
lizados. En grados se contem-
plan dobles titulaciones o itine-
rarios o titulaciones bilingües
así como grados en el ámbito de
la Ciencia y Tecnología de los
Alimentos.

–Da la impresión de que los
campus de excelencia están
muyparados.
–En el Consejo Andaluz de Uni-
versidades se solicitó que el Plan
Andaluz de I+D+i incluya ayu-
das especiales. Los campus han
sido fruto del esfuerzo de todas
las universidades y un éxito de
colaboración con las empresas y
las instituciones. Huelva está in-
cluida en el Campus Agroali-
mentario, en el del Mar y en
Cambio.
–ElGobiernocentral hacortado
el grifo ¿no?
–Hubo el año pasado unas ayu-
das insuficientes para lo que se
necesita.

Para 2017
queremos contar
con elmáster
deMinas, que tiene
una gran demanda”

La UHUno tiene
medios para implantar
Medicina, aunque
tenga un gran
respaldo social”

El desfase financiero
de las universidades
andaluzas podría
alcanzar los
700millones”

EL PERFIL
5

Un largo recorrido
en gestión
universitaria
Es el cuarto rector de la corta
pero intensa vida de la Univer-
sidad de Huelva. Rocianero de
nacimiento, tiene 51 años, dos
hijos y es catedrático de Pa-
leontología. Antes de acceder
al máximo cargo de la Onu-
bense, ya asumió diferentes
facetas de la gestión universi-
taria. En 2013 fue nombrado
rector tras imponerse a Juan
José García del Hoyo y José
Manuel Andújar en segunda
vuelta. Ya ha anunciado su
propósito de presentarse a un
segundo mandato. Como afi-
ciones confiesa que dedica
tiempo a la lectura y al depor-
te, aunque en este último caso
más bien como espectador.
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totalmente consciente del destino 
que le aguardaba. Con una fortale-
za estremecedora, se confesaba un 
ingenuo al haber pensado que su 
vida era suya. «Soy un tipo normal y 
voy a morir, eso es algo que ocurre a 
diario, y no hay nada que pueda ha-
cer para evitarlo. Pero no me voy a 
conformar. Yo quiero ser extraordi-
nario, y voy a ser extraordinario. Pe-
ro no por cómo muera, sino por có-
mo viva. Mi vida ya no es mía, pero 
ahora empiezo a vivir». 
 Hace 10 días, su círculo más cer-
cano le enseñó un vídeo en el que 
todos sus amigos y familiares le fe-
licitaban por su 40 cumpleaños. Se 
grabó en la escuela, en el mismo lu-
gar en el que se hacían las fotos de 
clase; esa hilera de niños con su im-
pecable bata. Jano se emocionó. Les 
dio las gracias. La última muestra 
de admiración a uno de los rostros 
de la ELA, que al margen del ejem-
plo que deja en la lucha contra una 
enfermedad despiadada, ha dado 
toda una lección de vida. H

El guion de la enfermedad ha podi-
do con la esperanza que desde el pri-
mer día puso en la investigación, 
con su fuerza de voluntad, con el co-
raje que le daban su mujer, Natalia, 
y sus tres hijos. Alejandro Galán, Ja-
no para los amigos, ha sido en los 
últimos años uno de los rostros de 
la lucha contra la esclerosis lateral 
amiotrófica (ELA), una patología de-
generativa para la que no hay cura. 
Y cruel como muy pocas, porque va 
apagando todo el cuerpo pero man-
tiene el cerebro intacto; conscien-
te. Falleció el viernes en Barcelona, 
pocas semanas después de cumplir 
40 años.
 Todo terminó y todo empezó en 
febrero del 2012. Jano era un consu-
mado jugador de pádel y unas mo-
lestias en el brazo le llevaron a la 
consulta del médico. Sería un tema 
muscular, nada serio. Porque era 
un tipo sano, fuerte, que se cuida-
ba; un chaval deportista, que siem-
pre prefirió correr tras una pelota 
que estudiar. Tres meses y muchas 
pruebas después, la noticia sacudió 
su existencia: el diagnóstico solo 
daba margen a la estadística, pues 
en la ELA –4.000 personas la pade-
cen en España– hay poco más que 
eso, una cuenta atrás. Le daban en-
tre dos y cinco años de vida. 

Ser útil 

«Lloré hasta vaciarme. Y cuando ya 
no me quedaban lágrimas, empecé 
a darme cuenta de que había sido 
siempre un privilegiado. Nunca me 
había detenido a pensar en la suer-
te que he tenido». Cuando asumió 
la enfermedad, o eso quería hacer 
creer para evitar el dolor ajeno, se 
convirtió en un faro de superación, 
en un espejo en el que relativizar 
cualquier problema. «Yo no quiero 
que la gente sienta lástima por mí, 
yo lo que quiero es ser útil», solía de-
cir. Y vaya si lo fue.
 Creó el proyecto DGeneración, 
una ventana desde la que fue expli-
cando su evolución desde la ironía 
y el buen humor que la enferme-

la de siempre, los jesuitas de Sarrià, 
se reunieron centenares de amigos y 
familiares. Era ya un clásico, un even-
to en el que, además de demostrar a 
Jano y a su familia que no estaban so-
los, distintas generaciones, incluidos 
los hijos, compartían una jornada fes-
tiva y solidaria. Y Jano no faltaba nun-
ca. Este año se canceló a última hora 
porque no se veía con ánimo de des-
plazarse hasta el colegio. La decisión 
la tomó él y la compartió a través de 
Facebook: «Mi cuerpo no tiene fuer-
zas para aguantar un día entero con 
tantas emociones, y mi cabeza no me 
dejaría quedarme en casa hacien-
do ver que soy capaz de disfrutarlo 
igual». El último post en la red social, 
del 2 de noviembre, un mensaje en 
un marco de fotos: «Deja que el amor 
te eleve hasta las nubes». Hoy domin-
go, tras un funeral en la Bonanova 
multitudinario, iniciará ese viaje. 
 A principios del 2014 colgó un ví-
deo en Youtube que ya acumula más 
de 660.000 visitas. Llevaba ya año y 
medio con la ELA, y a sus 37 años, era 

CARLOS MÁRQUEZ DANIEL
BARCELONA

El extraordinario Jano
El rostro de la lucha contra la ELA fallece a los 40 años después de casi cinco de batalla contra 
la enfermedad H Tras conocer el diagnóstico, convirtió su vida en un ejemplo de superación

33 Entre amigos 8 Jano, en octubre del 2014, en los jesuitas de Sarrià, durante un torneo solidario de fútbol.

CARLOS MÁRQUEZ DANIEL

«Lloré y me vacié, 
y cuando no me 
quedaban lágrimas, 
me di cuenta de que 
era un privilegiado»

dad no pudo arrebatarle. La etapa del 
«borracho», la del «abuelito», el «can-
guro mareado en la ciudad». «Cada 
mañana me levanto consciente de 
que es el día en el que voy a estar me-
jor del resto de mi vida». Y así era, por-
que primero fue un bastón, luego la 
silla que nunca quiso. Y más tarde, la 
cama. La ELA le afectó pronto al ha-
bla, pero supo adaptarse. Tragaba sa-
liva y con calma, se hacía entender. Y 
si no, lo volvía a repetir, porque aun-
que el reloj corría en su contra, nun-
ca demostró tener prisa.
 El pasado 23 de octubre estaba 
previsto que se celebrara el cuarto 
trofeo de fútbol DGeneración. En las 
tres ediciones anteriores, en su escue-

LUTO EN BARCELONA

Siete catedráticos han presentado 
finalmente su candidatura para op-
tar al cargo de rector de la Universi-
tat de Barcelona (UB), que el próxi-
mo 28 de noviembre celebra la pri-
mera vuelta de unas elecciones que 
se presentan como las más reñidas 
de la historia reciente de esta univer-
sidad, la mayor de Catalunya. Los as-
pirantes a dirigir la institución du-
rante los próximos cuatro años –y 
que serán proclamados oficialmen-
te mañana– son, por orden alfabéti-
co de sus apellidos: Norbert Bilbeny, 
Joan Elias, Rafael Franco, Joan Guàr-
dia, Eduardo Mariño, Màrius Rubi-
ralta y David Vallespín.  
 Uno de ellos, Màrius Rubiralta, 
catedrático de Química Orgánica en 
la facultad de Farmacia, tiene ya ex-
periencia previa como rector de la 
UB. Ocupó el cargo entre el 2005 y 

el 2008, año en que lo dejó para con-
vertirse en secretario de Estado de 
Universidades del segundo Gobier-
no de José Luis Rodríguez Zapatero. 
 También tienen experiencia en 
la gestión de la universidad el ma-
temático Joan Elias, que estuvo en 
el equipo del primer mandato del 
exrector Dídac Ramírez, pero que lo 
abandonó por discrepancias; Joan 
Guàrdia, catedrático de Metodolo-
gía de Ciencias del Comportamien-
to en la facultad de Psicología y que 
fue vicerrector de Estudiantes entre 
el 2001 y el 2005, y David Vallespín, 
catedrático de Derecho Procesal y 
vicerrector de Estructuras y Gober-
nanza en el último tramo del man-
dato de Ramírez. 
 El catedrático de Ética Norbert 
Bilbeny, exdecano de la facultad de 
Filosofía, es otro de los nombres que 
han conformado una candidatura a 
los comicios. Las dos candidaturas 
sorpresa, presentadas pocos días an-
tes de que el viernes se cerrara el pla-
zo, son la del catedrático de Farma-
cia Clínica y Farmacoterapia Eduar-
do Luis Mariño y la del bioquímico 
Rafael Franco.  H

comicios reñidos

siete aspirantes 
optan a ser 
el nuevo rector 
de la UB

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

El 28 de noviembre se hará 
la primera vuelta de las 
elecciones universitarias
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nuestros medios de comunicación. 
Y tampoco en la agenda de los polí-
ticos con responsabilidades en esta 
materia.
 Para terminar una carrera univer-
sitaria es necesario aprobar un deter-
minado número de créditos. Hasta 
el 2011, Navarra lideraba el ranking 
de comunidades donde esos créditos 
eran más caros. Desde ese año, Cata-
lunya la sustituyó en este liderazgo. 
Un decreto del Gobierno del PP so-
bre medidas urgentes de racionali-
zación del gasto público en el ámbito 
educativo elevó la parte de la matrí-
cula que deben pagar los estudian-
tes hasta un techo de entre el 15% y 

Estudiantes universitarios en precario
Hoy, cursar una carrera en Catalunya cuesta el triple que en Andalucía, Galicia o Extremadura

«S
i me suspendes ten-
dré que repetir la 
asignatura y me su-
pondrá un palo eco-
nómico». «Solo me 

has puesto un 9 y necesito más nota 
si quiero que me den la beca que ne-
cesito». «¿Puedo salir media hora an-
tes de que termine la clase? Tengo 
que trabajar de camarero. Pagan po-
co, pero no puedo pasar sin ese dine-
ro». «Me quería matricular en otra ca-
rrera pero es demasiado cara». «Me es 
imposible apuntarme al máster que 
me gustaría cursar. En casa no pode-
mos hacer frente a este gasto».
 Son frases reales. De alumnos que 
tengo en la facultad donde trabajo 
como profesor asociado. La crisis, los 
recortes en los presupuestos públi-
cos, la tendencia a privatizar servi-
cios, han provocado un impacto so-
cial terrible. Las dificultades y angus-
tias que tienen nuestros estudiantes 
para acceder a la universidad y cen-
trarse en el aprendizaje sin sufrir por 
el dinero que les cuesta a ellos o a sus 
familias no están muy presentes en 

versitario en Catalunya es de 1.750 
euros. En Europa, solo en Irlanda, 
Irlanda del Norte, Gales, Letonia y 
Lituania es más elevado este coste. 
En 13 países europeos, la matrícu-
la es gratuita, incluidos Alemania, 
Suecia, Noruega, Polonia o Grecia.
 Los rectores y los presidentes de 
los consejos sociales de las univer-
sidades públicas presentaron el 27 
de octubre una declaración con-
junta para reclamar al Govern me-
joras en la política universitaria. 
Reclaman que se reduzca el precio 
de las matrículas y se rebaje la par-
te que pagan los universitarios del 
25% al   14% del coste calculado del 
servicio. Es un paso necesario si de 
verdad se pretende continuar ven-
diendo la idea de que, en nuestro 
país, el acceso a la enseñanza su-
perior es universal. Nunca ha sido 
del todo así. Desde hace cinco años, 
aún menos.
 Producía escalofríos la carta que 
Alfonso López envió desde Arenys 
de Mar a EL PERIÓDICO meses 
atrás, titulada Perdóname, hijo, no te 
podré pagar la universidad. Si con un 
poco de suerte su hijo consigue el 
dinero suficiente para ir a la uni-
versidad, le toca ser alumno mío 
y hace un examen deficiente, ¿con 
qué cara le suspendo? H
Profesor asociado de la UAB y periodista.

SISCU

Baiges

El coste de la enseñanza

El Govern de CiU se 
apuntó pronto a la franja 
más alta del coste de la 
matrícula que decidió el PP

el 25% del coste total del servicio. El 
Govern de CiU en la Generalitat se 
apuntó inmediatamente a la franja 
más alta. En dos años, el coste de los 
créditos universitarios se duplicó. 
Hoy, cursar una carrera en Catalun-
ya cuesta el triple que hacerlo en An-
dalucía, Galicia o Extremadura.
 El coste mínimo de un curso uni-

LEONARD BEARD

En defensa de la teta
Las multinacionales usan el márketing para vendernos las bondades de su leche de biberón

H
ablar de lactancia mater-
na no es fácil. No lo es 
porque cuando una mu-
jer da de mamar, no da el 
pecho o interrumpe la 

lactancia al cabo de poco tiempo 
siempre lo hace pensando en lo me-
jor para ella, para el bebé y para am-
bos. Nadie debería juzgar, y menos 
desde cierta superioridad moral, una 
opción u otra.
 Siendo firme defensora de la lac-
tancia materna, pienso que dar la te-
ta, y más en la sociedad actual, es ex-
tremadamente complicado. ¿Cuán-
tas mamás lo intentan y abandonan 
poco después de salir del hospital, 
con grietas en los pezones, sintiéndo-
se culpables y con cero apoyo profe-

ESTHER

Vivas

Los retos de la maternidad

sional? ¿Cuántas lo dejan o ni siquie-
ra lo intentan porque les han dicho 
que tienen los pezones invertidos y 
no podrán o que su madre no pudo 
y por lo tanto ella tampoco podrá? 
¿Cuántas son las que pasadas las in-
suficientes 16 semanas de baja por 
maternidad tienen que volver sí o sí 
al trabajo y abandonan muy a su pe-
sar la teta, o la disminuyen drástica-
mente, ante la dificultad de conciliar 
vida profesional y personal?
 Mientras sigamos en una sociedad 
donde se menosprecie sistemática-
mente cualquier trabajo de cuidados 
(criar, cocinar, atender a personas de-
pendientes... o amamantar), conside-
rándolo exento de valor económico y 
social, dar la teta seguirá siendo en el 
mejor de los casos una práctica a con-
tracorriente, y en el peor, un reto ti-
tánico, y más si se quiere continuar 
dándola después del año de edad.
 Tal vez, en lugar de afirmar que 
«con la teta hemos topado», como de-
cía Emma Riverola días atrás, sería 

cuestión de plantearnos con qué tipo 
de sociedad hemos topado, que des-
deña y estigmatiza actividades im-
prescindibles para la reproducción 
de la vida, realizadas mayoritaria-
mente por mujeres, que sustentan 
desde la invisibilidad el sistema so-
cioeconómico actual. Lactar es una 
de estas tareas.

 

No nos equivoquemos, la ideología 
hegemónica que ha imperado e im-
pera no es la ideología de la teta sino 
la ideología del biberón. Las cifras, 
del Instituto Nacional de Estadística, 
lo dejan claro:  pese a la promoción 
de la lactancia materna, a las seis se-
manas de vida solo el 66% de los be-

bés toman el pecho en exclusiva, y a 
los seis meses, como recomienda la 
OMS, solo lo hace un exiguo 28%.
 ¿Quién sale ganando? Mientras 
dar la teta es gratis, dar el biberón im-
plica la compra de leche en polvo y 
utensilios varios. Todo un negocio. 
Las multinacionales del sector lo sa-
ben, y no han dudado en utilizar el 
márketing y la publicidad para ven-
dernos las bondades de su leche, equi-
parando una lactancia con la otra, 
cuando ni de lejos son lo mismo. La 
leche artificial, en palabras de Uni-
cef, «es solo un alimento, mientras 
que la leche materna es un comple-
jo fluido nutricional vivo que contie-
ne anticuerpos, enzimas, ácidos gra-
sos de cadena larga y hormonas, mu-
chos de los cuales simplemente no 
pueden incorporarse en la fórmula». 
 De ahí que cuando se pone en 
cuestión la lactancia materna es ne-
cesario salir, desde el respeto a todas 
las opciones, en defensa de la teta. H
Periodista.

Ni de lejos se puede 
equiparar la lactancia 
natural con otra que
solo es un alimento
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E
l quietismo ante las as-
piraciones de una parte 
sustancial de la pobla-
ción catalana consiguió 
ayer una pequeña victo-

ria en Berga. La imagen de los Mos-
sos deteniendo a una alcaldesa de 
la CUP por colgar la bandera estela-
da en el balcón del ayuntamiento 
era una fruta deseada desde hace 
meses por el unionismo inteligen-
te. Sabían que activar esa espoleta 
–fruto de abandonar la suerte de la 
unidad de España únicamente a la 
labor judicial– iba a sembrar la di-
visión en el frágil bloque parla-
mentario que sustenta el progra-
ma de desconexión con el que se 
invistió a Puigdemont. Los proyec-
tos políticos fracasan cuando se 
piensan en función de la acción 
del adversario en lugar de valorar 
las propias fuerzas. Les pasó a los 
independentistas el 9-N cuando 
anhelaban a la pareja de la Guar-
dia Civil retirando las urnas que 
no llegó nunca.
 Al margen de las estratagemas, 
el independentismo tiene en este 
episodio una ocasión inmejorable 
de evaluar sus propias fuerzas pa-
ra impulsar la desconexión en el 
2017. Poner el foco en los Mossos 
le debilitaría enormemente. Esa es 
la tentación de la CUP, que siente 
la pulsión de cargar contra el dedo 
en lugar de cuestionar la Luna. Si 
del episodio de Berga se deriva una 
escalada de tensión con los parti-
dos de Junts pel Sí, los objetivos de 
quienes esperaban esa imagen se 
habrán cumplido con creces. Si esa 
tensión alcanza a los presupues-
tos, es evidente que la legislatura 
catalana salta por los aires antes 
de fin de año. Y eso abriría un esce-
nario de debilitamiento y división 
que daría la victoria a los puntos en 
el combate al hieratismo de Rajoy.

‘Karate Kid’ 

La alternativa que baraja el inde-
pendentismo es otra, siguiendo los 
consejos del viejo maestro de la pe-
lícula Karate Kid de aprovechar la 
fuerza del adversario en beneficio 
propio. Actos como el de este vier-
nes llevan a menudo a sumar tácti-
camente el mundo de los comuns a 
la estrategia independentista. En 
ese contexto, la defensa pacífica de 
la insumisión gana mucho espacio 
político en la Catalunya de hoy. Lo 
que se busca en este caso es sacar a 
los Mossos del foco para ponerlo en 
la gente, veremos con qué resulta-
do final. H
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Omgenieros sevillanos competirán en Abu Dabi 
 http://sevilla.abc.es/sevilla/sevi-ingenieros-sevillanos-competiran-robots-y-

drones-dabi-201611061958_noticia.html  
 http://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-ingenieros-sevillanos-competiran-robots-

y-drones-dabi-201611061958_noticia.html  
 
Seguridad y salud en la construcción 

 http://agencias.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=2361385 
 http://www.finanzas.com/noticias/empleo/20161106/encuentro-nacional-

debatira-sobre-3513614.html  
 http://www.diariosur.es/agencias/andalucia/201611/06/encuentro-nacional-

debatira-sobre-812973.html  
 
Muestra de Cine chino 

 http://www.diariocordoba.com/noticias/cultura/cordoba-inaugura-1-muestra-
cine-chino-la-cancion-fenix_1095095.html  

 http://www.eldiadecordoba.es/article/ocio/2404915/la/cancion/fenix/abre/la/mue
stra/cine/chino/la/filmoteca.html  

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/7938056/11/16/La-Filmoteca-
acoge-este-sabado-el-inicio-del-ciclo-de-cine-China-in-Spain-con-la-La-
cancion-del-Fenix.html  

 http://www.europapress.es/esandalucia/cordoba/noticia-filmoteca-cordoba-
acoge-sabado-inicio-ciclo-cine-china-in-spain-20161104151024.html  

 http://www.lavanguardia.com/vida/20161104/411580815979/la-filmoteca-
acoge-este-sabado-el-inicio-del-ciclo-de-cine-china-in-spain-con-la-la-cancion-
del-fenix.html  

 
300 dichos populares de Juan Gil 

 http://www.diariodeleon.es/noticias/filandon/origen-300-dichos-
populares_1112355.html 

 
Impresión en 3D para salvar un molusco 

 http://www.imprimalia3d.com/noticias/2016/10/10/007227/impresi-n-3d-salvar-
molusco-peligro-extinci-n  

 
Primera derrota del hockey US 

 http://www.sevilladirecto.com/primera-derrota-de-la-temporada-del-hockey-de-
la-hispalense/  

 
La US analizará las reformas energéticas 

 http://www.energiadiario.com/publicacion/la-universidad-de-sevilla-analizara-
las-reformas-energeticas-que-se-han-realizado-en-viviendas-publicas-en-
andalucia/  
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Biomarcador para la esquizofrenia 

 http://www.catalunyavanguardista.com/catvan/posible-biomarcador-para-la-
esquizofrenia/  

 
Semana de la Ciencia 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7938782/11/16/El-cicCartuja-
organiza-un-coloquio-abierto-al-publico-no-especializado-sobre-el-papel-de-la-
quimica.html  

 http://www.lavanguardia.com/vida/20161104/411586376453/el-ciccartuja-
organiza-un-coloquio-abierto-al-publico-no-especializado-sobre-el-papel-de-la-
quimica.html 

 http://www.lainformacion.com/ciencia-y-tecnologia/ciencias-
aplicadas/cicCartuja-organiza-coloquio-especializado-
quimica_0_968904657.html   

 http://www.20minutos.es/noticia/2880395/0/ciccartuja-organiza-coloquio-
abierto-al-publico-no-especializado-sobre-papel-quimica/  

 http://www.20minutos.es/noticia/2880338/0/us-prepara-veintena-actividades-
para-semana-ciencia-andalucia/  

 
Diagnóstico del Muelle de Tharsis 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7938727/11/16/PuertosAutorida
d-Portuaria-acuerda-con-la-Universidad-de-Sevilla-realizar-un-diagnostico-del-
Muelle-de-Tharsis.html 

 http://huelvaya.es/2016/11/04/un-estudio-valorara-el-estado-del-muelle-de-
tharsis-para-su-futura-recuperacion/ 

 http://www.lainformacion.com/arte-cultura-y-espectaculos/monumentos-y-
patrimonio-nacional/Autoridad-Portuaria-Universidad-Sevilla-
Tharsis_0_968904623.html  

 http://www.20minutos.es/noticia/2880377/0/autoridad-portuaria-acuerda-con-
universidad-sevilla-realizar-diagnostico-muelle-tharsis/  

 
Máster universitario de dirección de ficción 

 http://www.fundacionava.org/?section=te-
interesa&amp;action=ficha&amp;contentid=31072  
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